
БОЛЬШОЙ АНТРАКТ БОЛЬШОГО ТЕАТРА.
В субботу, 2 июля, Большой театр объявил
самый большой за всю свою историю ант-
ракт. Связано это с началом его грандиоз-
ной реконструкции, которая продлится как
минимум до марта 2008 года.

ПРОЕКТ ЕСТЬ, ДЕЛО ЗА СРЕДСТВАМИ.
Уже в будущем году начнется строительство
первого участка четвертого транспортного
кольца - на востоке столицы. Об этом в пят-
ницу, 1 июля, сообщил первый заместитель
мэра в правительстве Москвы, руководи-
тель Комплекса городского хозяйства Петр
Аксенов. По его словам, сейчас разработана
проектная документация кольца. Иное дело
- точные сроки строительства: они зависят
от финансирования.

МЕТРОПОЛИТЕН ОБНОВЛЯЕТ ПАРК. В
столичном метрополитене с пятницы, 1 ию-
ля, началась обкатка новых вагонов класса
«Русич». Их можно успешно эксплуатиро-
вать на открытых участках метрополитена
даже в самых тяжелых погодных условиях.
«Русичи», характеризующиеся повышен-
ным комфортом, предназначены  пока  для
Филевской линии. 

Татьяна 
СУХАНОВА,
инженер, 
читательница
«МС»

За коммунальные услуги мы
платим регулярно и исправно.
А это немалая часть нашей

скудной зарплаты. Но вот недавно
нам в почтовый ящик бросили гроз-
ное уведомление из ЕИРЦ района
Кузьминки: у нас, мол, долг по пла-
тежам 1,5 тысячи рублей. И далее
было приписано грозное обещание:
в случае неуплаты в 10-дневный
срок передать дело в суд.

Я принялась звонить в ЕИРЦ – на-
до же было выяснить, откуда взялся
этот долг. И хотя у меня на квитанции
написано, что в субботу центр рабо-
тает до 16 часов, охранник ответил
по телефону, что это не так – никого
в центре, кроме него, нет. В поне-
дельник работала я во второй поло-
вине дня, поэтому опять с утра приня-
лась звонить. Хотя во всех справоч-
никах написано, что телефон в ЕИРЦ
многоканальный, дозвониться оказа-
лось крайне сложно. 

И только через час удалось пого-
ворить со служащей ЕИРЦ. Выяс-
нив, в какой графе сделана запись,
она объяснила, что долг у нас перед
теплосетью. Мне быстро продикто-
вали телефон и велели разбирать-
ся дальше с теплосетью.

Что ж, ничего не оставалось де-
лать, как звонить по новому теле-
фону. Но на том конце опять никто
не брал трубку. Решив, что, воз-
можно, я записала не тот номер, я
нашла по справочнику телефон
аварийной сети, где мне сообщили
телефон, режим работы и адрес
нужной мне организации.

Там мне объяснили, что претен-
зий к нам нет, что просто задержа-
лись какие-то платежи и что при-
шедшее уведомление я могу по-
рвать. 

В связи с этой историей у меня
возникает несколько вопросов. Для
чего город тратит огромные деньги
на новые структуры, в данном слу-
чае ЕРИЦ, если для жителей ниче-
го не меняется - мы по-прежнему
вынуждены сами висеть часами на
телефоне, дозваниваясь куда-то?
И зачем нужны компьютерные сети
и разные базы данных, если все
равно отношение к человеку оста-
ется прежним – наплевательским?
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ИГРЫ
БЮРОКРАТОВ

НОВОСТИ

Помните популярную песенку
70-х годов прошлого века:
«Как провожают пароходы? -

пел Эдуард Хиль. - Совсем не так
как поезда...» В самом деле, для
пароходов построены морские и
речные порты, для поездов – вокза-
лы, для самолетов – аэропорты. А
что же остается городским рейсо-
вым автобусам? В лучшем случае,
автобусные парки. А то и вовсе от-
стойно–разворотные площадки –
так неблагозвучно называют их
транспортники.

Времена меняются – в Москве
открыли первый автобусный порт.

30 июня ГУП «Мосгортранс» орга-
низовало экскурсию в автопорт для
столичных журналистов. 

Станция метро «Калужская», что
на Профсоюзной улице. Выходим в
город и попадаем в большой торго-
вый центр. Проходим по нему, бро-
сая плотоядные взоры на горы то-
варов, и где оказываемся? В Шере-
метьеве? На Киевском вокзале?
Ничуть не бывало. Это новый – пер-
вый  в столице -  посадочный тер-
минал наземного городского транс-
порта. Раньше здесь была конеч-
ная автобусная станция «Калуж-
ская» - та самая отстойно-разво-

ротная площадка. С вагончиками,
где ютились диспетчеры и пыта-
лись отдохнуть после рейса водите-
ли и кондукторы.

Прежде всего нашему взору
предстали многочисленные элек-
тронные табло. На них указаны но-
мер маршрута, конечный пункт на-
значения и время отправления ав-
тобуса. Вот, например: «№ 642. На-
правление – ст. метро «Юго-Запад-
ная». Отправление - 11.58». 

- Терминал принадлежит первому
автобусному парку Мосгортранса, -
пояснил представитель межотрас-
левого центра «Мониторинг» Евге-

ний Агафонов. – В конце этого года
или в начале следующего парк ос-
настят системой спутниковой нави-
гации. Тогда на этих табло будут
указывать реальное время, остав-
шееся до прибытия автобуса. В
перспективе планируется из цент-
ральной диспетчерской передавать
посредством этих табло дополни-
тельную информацию  - скажем,
чрезвычайного характера. В 2005
году Мосгортранс намерен создать
единый диспетчерский центр упра-
вления информационными табло.
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Окончание на стр. 4

Василий ЛАНОВОЙ,
народный артист СССР:

- Вряд ли мы этому научимся. Вот
немцы научились, но у нас другой
подход к хозяйству, и, чтобы его из-
менить, потребуется триста лет. 

Алексей ПОПОВ, 
зампред Комитета
общественных связей Москвы:

- Человека всегда можно научить
вести себя цивилизованно. Беда в
том, что этим у нас практически не
занимаются. Надо с детства приви-
вать качества, необходимые рачи-
тельному хозяину. Ведь постепенно
люди становятся аккуратнее, меньше
мусорят во дворе и в подъезде, со
временем приучатся и обращаться с
отходами более разумно.

Геннадий НАУМЕНКО,
инженер:

- Я не буду сортировать: с детства
к этому не приучен. И не хочу себя
переделывать. А вот детей этому, на-

верное, надо учить в школах. Воз-
можно, есть смысл ввести в школах
уроки по мусорной проблеме в рам-
ках программы по экологии.

Анатолий СТАРОДУБЦЕВ,
руководитель отдела рекламы
ООО «Ивент маркетинг»:

- Я бы с удовольствием сортировал
свой мусор и без приучения. Но живу
на 15-м этаже. И у нас в доме – мусо-
ропровод. Меня что, теперь будут
приучать носить мусор в уличные
контейнеры? От такой «науки» я на-
отрез отказываюсь.

Юрий АКИМОВ,
председатель Госинспекции по
аттестации учебных заведений
России:

- Начать учить алфавит с первой
буквы «а»: урны для мусора на каж-
дом шагу поставить бы коммуналь-
щикам. А они так и норовят сразу «я»
крикнуть: раздельный сбор да раз-
дельный сбор!

Ольга КАЗАКОВА,
жительница ЮАО:

- Можно, например, позаимствовать
опыт Берна: там поутру у подъездов
выставляются мешки с «ценным» му-
сором, который потом пойдет на пере-
работку (бумага, пластик). На мешках
написан номер квартиры, и сборщики
мусора платят небольшие деньги хозя-
евам. У нас в городе много малоиму-
щих, для которых и 10 рублей – день-
ги. Думаю, они бы с удовольствием
при такой схеме паковали раздельно
свой мусор, да еще и у соседей собра-
ли бы «ценное» сырье.

Андрей ГОЛОВАТЮК,
депутат Государственной думы
РФ:

- Чтобы приучить граждан к раз-
дельному сбору мусора, нужно нор-
мально платить за его сортировку.
Например, за отсортированный кило-
грамм картона от рубля и выше, за
старые вещи – от двух-трех рублей,
за пластиковые бутылки – от десяти

рублей за килограмм и т.д. При этом
должен быть обязательно стационар-
ный либо передвижной  пункт по сбо-
ру отходов в каждом дворе. 

Татьяна ТЮРИНА,
начальник отдела Росавтодора:

- Меня лично к этому не надо при-
учать. Во-первых, потому что люблю
порядок во всем. А во-вторых, я учи-
лась в Германии, жила в немецкой се-
мье, они меня приучили складывать в
разные отсеки ведра бумагу, пластик
и пищевые отходы. Меня волнует
только один вопрос: когда начнут
сортировать мусор, где мне купить
ведро с разными отсеками?

Иван СОЛОВЬЕВ,
студент:

- Необходимо более подробно
разъяснить на бортах контейнеров,
для чего нужен раздельный сбор
мусора: земля, воздух, реки станут
чище, меньше придется вырубать
лесов, закупать сырья и т.д.



-Юрий Иванович, есть
такая расхожая фра-
за: «Деревья - легкие

города». Что-то нелегко в пос-
ледние годы дышится Москве...

- А могло бы быть еще хуже, ес-
ли не совсем отвратительно.
Только московские и подмосков-
ные леса спасают ситуацию. Надо
отдать должное нашим предшест-
венникам, которые ровно 70 лет
назад приняли мудрое решение о
создании лесопаркового хозяйст-
ва столицы. Свой юбилей мы от-
мечаем 10 июля. В генплане Мо-
сквы тогда впервые появился раз-
дел «Лесопарковый защитный по-
яс». Когда сегодня перечитыва-
ешь его, становится ясно: слава
богу, раздел писали не партийные
бонзы, а специалисты-градостро-
ители. Его положения до сих пор
звучат актуально и грамотно.

В этом документе была опре-
делена концепция создания эко-
логического защитного пояса, со-
стоящего из крупных лесных
массивов. Они были призваны
оздоравливать воздушную среду
Москвы. Сегодня уже доказано,
что для поддержания воздушного
бассейна крупного города совер-
шенно недостаточно зеленых на-
саждений внутри него, сколь бы
интенсивно ни велась посадка
деревьев и кустарников вдоль
улиц и во дворах, в скверах и на
газонах. Территория крупного
промышленного центра поглоща-
ет в 100 раз больше кислорода,
чем может выработать его собст-
венное зеленое хозяйство.

Конечно, водные бассейны то-
же оздоравливают атмосферу,
вносят свой вклад и сельхозуго-
дья, правда, только во время се-
зонов. А вот леса - это постоянно
действующая фабрика кислоро-
да. Кстати, научно-экологическая
общественность всего мира осо-
бо пристальное внимание уделя-
ет российским лесам - располо-
женные на севере планеты, они
наиболее эффективны с точки
зрения обогащения земной атмо-
сферы кислородом. Наши лесные
массивы в этом отношении рабо-
тают производительнее, чем да-
же леса Амазонки, Африки и т.д.

- За семь десятилетий ситуа-
ция изменилась, бешеными
темпами шла урбанизация го-
родов, а Москва и вообще пре-
вратилась в мегаполис мирово-
го значения. Может ли сегодня
лесозащитный пояс прикры-
вать ее достаточно надежно?

- Не так давно институт Генпла-
на проводил исследования о со-
стоянии лесопаркового хозяйст-
ва столицы. Анализ показал, что
лесистость - есть такой показа-
тель - составляет у нас 42 про-
цента. Очень неплохо. Хотя, надо
заметить, что в этом поясе рас-
положено 39 городов и рабочих
поселков, которые тоже развива-
лись весьма интенсивно. Но при-
мечательно, что это развитие
шло главным образом не за счет
лесных территорий. Тут надо от-
дать должное нашим градострои-
телям, руководителям Москвы и
области. Лесопарковый пояс в
основном удалось сохранить.

Вышло уникальное издание -
«Красная книга Москвы». В нем
есть такие строки: «Благодаря то-
му, что городские леса и парки
всегда находились под управлени-
ем специализированного лесохо-
зяйственного органа, а использо-
вание их территорий регламенти-
ровалось Земельным и Лесным
кодексами, обитающие там живот-
ные и растения и поныне находят-
ся в относительно благополучном
положении, а их места обитания не
претерпели столь коренных каче-
ственных изменений, и в основном
сохранили занимаемые ими пло-
щади». Это оценка ученых, а не ка-
кой-нибудь пропагандистский ход.

- Насколько я понимаю, «спе-
циализированный лесохозяй-
ственный орган» - это как раз
ваше управление?

- Не только и даже не столько.
Раньше существовало объедине-
ние «Мослесопарк», потом его раз-
делили на Мосзеленхоз и Москов-
ское городское управление леса-
ми. Так что было бы не этично при-
писывать все заслуги в этом деле
нам. Тут заслуга не одного поколе-

ния лесоводов, их честное, истовое
отношение к порученному делу.
Впрочем, для многих из нас это да-
же не просто дело, это призвание...

- Энтузиазм и самоотвержен-
ность - качества, конечно, за-
мечательные, но без матери-

альной поддержки государства
вряд ли удалось бы содержать
в приличном порядке лесопар-
ки Москвы. Вы согласны?

- Еще бы. У нас 10 спецлесхо-
зов, которые обслуживают ог-
ромные территории вокруг Моск-
вы - кое-где МКАД их разделяет,
но лес-то границ не признает, он
един. Город уже многие десяти-
летия финансирует нашу работу
за свой счет, от федеральных
властей помощи практически
нет. Мало того, по известному
122-му закону Москва с января
2005 года должна была пере-
стать субсидировать наши лес-
ные хозяйства - они отнесены к
федеральной собственности. И
такие движения со стороны фи-
нансовых органов предпринима-
лись, но мэр Ю. Лужков и прави-
тельство столицы решительно
вмешались, и финансирование
продолжилось до урегулирова-
ния законодательных норм взаи-
модействия правительства Моск-
вы и федеральных органов.

К сожалению, в последние го-
ды взаимодействие городских и

федеральных властей в этом во-
просе было нарушено, необходи-
мо его срочно восстанавливать.
Недавно первый заместитель мэ-
ра в правительстве Москвы 
П. Аксенов встречался с руково-
дителем Федеральной службы
лесного хозяйства П. Ращупки-
ным, где как раз поднималась
проблема взаимодействия. Дос-
тигнута принципиальная догово-
ренность о том, что будет разра-
ботано соглашение о восстанов-
лении тех полномочий, которые
были даны лесопарковому хозяй-
ству Москвы еще 70 лет назад.
Такой документ разработан, сей-
час он проходит долгий и тяжкий
путь различных согласований.

- Почему тяжкий?
-  Да ведь кое-кому не по душе,

когда его отодвигают от хлебного
кусочка. Ведь именно с ведома
федеральных чиновников начали
было осваивать территорию Ар-
хангельского - святая святых,
усадьбы, входящей в реестр
ЮНЕСКО, а там вдруг стали воз-
никать дачи влиятельных и со-
стоятельных людей. Тогда наши
лесники составили соответству-
ющие протоколы, забили во все
колокола, подключили прессу, те-
левидение. Благодаря этому вме-
шался Росприроднадзор, проку-
ратура. Возмутился мэр. Слава
богу, бесчинство это приостано-
вили. Но недовольство нам было
высказано недвусмысленно. Лад-
но, уж это-то мы как-нибудь пере-
живем. Главное, Архангельское
спасли. Пока...

- Федеральные власти высо-
ко, а вот Московская область -

рядом, тем более что часть мо-
сковских лесов находится и на
их территории.

- Естественно, мы работаем в
содружестве с областью, глав-
ные проблемы обязательно сог-
ласовываем с ними. Взаимопони-

мание, как правило, нахо-
дим. Тем более что судьба

подмосковных лесов им небез-
различна. Они же видят, что Мо-
сква вкладывает большие сред-
ства в поддержание порядка в
этих лесах. Приведу пример. Ког-
да в 1998 году по Подмосковью
прокатился сильнейший ветро-
вал, который зацепил и Туль-
скую, Тверскую, Калужскую об-
ласти, именно Москва выделила
средства для спасения и восста-
новления подмосковных лесов.
Тогда у нас особенно пострадала
западная часть хозяйства, боль-
ше всего в Шереметьеве, в Лоб-
ненском лесопарке. Ельники там
были уже в возрасте, и вот по
ним-то, ослабленным, как раз  и
прошелся ураган. Пострадало
почти 200 гектаров. Москва вы-
делила необходимые средства,
мы начали эти ельники расчи-
щать. Но нагрянула другая беда -
на поваленные и ослабленные
деревья напал короед. А спасе-
ние от него только одно - удале-
ние деревьев.

- Что, неужели нет средств
химической борьбы?

- Они есть, но применять их на-
ука не рекомендует - вместе с
короедом погибает чуть ли не
сотня других организмов и насе-
комых, которые являются естест-
венными врагами этого жучка.
Попутно гибнут и другие пред-
ставители микрофлоры и микро-
фауны. Так что единственный
выход - удаление больных де-
ревьев. Кстати, у вязов тоже
есть так называемая «голланд-
ская болезнь». Как с ней бороть-
ся? Только убирать, сжигать по-
раженную древесину.

- И ничего другого придумать
нельзя?

- Можно! И мы этим занимаем-
ся. По рекомендации ученых Ти-
мирязевской академии решили
на месте ельников высаживать
лиственницу - для условий Моск-
вы и Подмосковья она наиболее
перспективна. В Бородинском

лесхозе Московской области со-
хранились посадки лиственницы
еще с прошлого века. Просто чу-
до, ничего подобного в европей-
ской части России нет. Если в
обычном лесу запасы древесины
составляют 350 кубометров на
гектар, то там - 1500 кубометров.
Фантастика!

Впрочем, дело не в запасах
древесины. Лиственница придает
совсем другое настроение, чем
хмурый ельник. Она сбрасывает
свои иголки, а по весне радует
людей свежей, радостной зеле-
нью. Она и цветет как-то особен-
но радостно, малиново... Так вот,
мы стали ориентироваться при
посадках на лиственницу. Во вре-
мя того памятного урагана в Бит-
це погиб ельник. МКАД сыграла
роль аэродинамической трубы, и
ели сдуло в считанные минуты.
Посадили мы на этом месте лист-
венницу, и теперь деревца уже
достигли чуть ли не четырех мет-
ров - глаз радуется!

- Где же вы это чудо добыва-
ете? Сами саженцы выращива-
ете?

- Собственный посадочный ма-
териал обходится дорого, поэто-
му сеянцы закупаем в ближай-
ших областях. Высаживаем их в
специальных контейнерах с под-
готовленной, удобренной зем-
лей, и доращиваем на своих де-
лянках. Усиленно поливаем, уха-
живаем, подкармливаем. За год
они дают прирост до 80 санти-
метров. В Бирюлеве у нас, кста-
ти, есть целый участок будущих
саженцев. Когда их высаживаем,
они быстро идут в рост, прекрас-

но приживаются. В Балашихин-
ском районе после большого по-
жара они тоже очень хорошо уко-
ренились. Пожар этот тоже был
ликвидирован благодаря помощи
Москвы. Вообще, городские вла-
сти нам здорово помогают. И
внимание к нам - самое при-
стальное. Да вот буквально сразу
после этого интервью еду на со-
вещание к руководителю жилищ-
но-коммунального хозяйства и
благоустройства Николаю Викто-
ровичу Павлову. Один из вопро-
сов - проблемы Лианозовского
лесопарка.

- Бывал я там. Прямо скажу,
впечатление невеселое...

- Там у нас от 40 до 50 гектаров
леса. Мы держим в Лианозове
лесника, хотя по нормативам ле-
соустройства один специалист
этой профессии должен обслужи-
вать 180 га. Мало того, мы посто-
янно снимаем людей с других
участков, чтобы более-менее
привести этот лесопарк в поря-
док. Должен только заметить, что
мусор не с деревьев падает. Его
народ с собой приносит и разбра-
сывает где попало. А на наши за-
мечания порой встречаем на-
хальное: «Вы лесники, вам за это
деньги платят, вы и убирайте». А
ведь нам кроме двуногих вреди-
телей надо еще и с листоверткой
бороться, с черемуховой молью,
с тем же короедом. И работа эта
незаметная внешне, но чрезвы-
чайно необходимая. Те, кто ту-
шит пожары - герои. А те, кто
обихаживает лес день за днем,
год за годом, они не видны, их по
телевизору редко-редко покажут,
да и то в связи с каким-то чрез-
вычайным происшествием.

- Воспользуйтесь случаем -
расскажите о ваших невиди-
мых героях.

- Я горжусь, что со многими из
них работаю уже многие годы.
Вячеслав Викторович Корчин-
ский возглавляет Северный лес-
хоз, чудесный лесовод. Таисия
Алексеевна Филатова, директор
Битцевского лесопарка. Пришла
совсем молоденькой девчонкой,
а теперь - авторитетнейший ли-
дер. Проводит большую экологи-
чески-воспитательную работу,
организовала небольшую пасе-
ку, построила вольеры, где рез-
вятся белочки, птицы поют. На
территории, прилегающей к бли-
жайшему микрорайону, провела
полную реконструкцию, расчис-
тила овражки, проложила до-
рожки, перебросила мостики,
устроила детские площадки. Так
что это уже не лес, а по сути на-
стоящий парк. Жители сюда по-

тянулись. Да о наших людях, ра-
ботающих поистине жертвенно, я
мог бы рассказывать часами.

- Они хоть люди-то приветли-
вые, общительные? А то - по
классике - лесник обычно вы-
глядит бирюк-бирюком.

- Баек о лесниках ходит вели-
кое множество, и многие из них
взяты, кстати, из жизни. Да вот
возьмем случай. Было время, мо-
лодежь с рюкзаками и гитарами
отправлялась на берега рек и во-
дохранилищ хлебнуть романтики.
Ожерелья костров по берегам,
мусор. Начали мы проводить
рейд за рейдом, растолковывали
юношам и девушкам, что надо
беречь природу, не рубить здоро-
вые деревья, а банки-склянки
уносить с собой.

Однажды идем с таким рей-
дом, видим - костер, а рядом све-
женарубленные полешки. Мы к
костру: как же так, ребята?! А они
в ответ: так нам же эти два де-
ревца ваш сотрудник разрешил
срубить. Выяснилось, что какой-
то алкаш раздобыл фуражку лес-
ника и, опережая наш рейд, под-
ходил к кострам. Ему наливали
стакан, и он щедро разрешал ру-
бить сколько угодно. Жаль, дог-
нать мы его не смогли...

- Юрий Иванович, Москва по-
ка трудно, но дышит. В дни 70-
летия лесопаркового пояса по-
желаем вам и вашим работни-
кам успехов в сбережении мос-
ковской и подмосковной зеле-
ни и, конечно же, здоровья.

- Спасибо.
Беседу вел

Виктор ШИРОКОВ

Юрий ПОНОМАРЕНКО:

2
МЕГАПОЛИС ПОГЛОЩАЕТ В 100 РАЗ БОЛЬШЕ
КИСЛОРОДА, ЧЕМ ВЫРАБАТЫВАЮТ 
ЕГО ЗЕЛЕНЫЕ НАСАЖДЕНИЯ. ПОЭТОМУ 
ТАК ВАЖНО БЕРЕЧЬ ПРИГОРОДНЫЕ ЛЕСА

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 24 (130), 6 - 12 июля 2005

Юрий Иванович Понома-
ренко родился в 1939 году
на Украине. Окончил Прав-
динский лесной техникум,
затем Московский лесотех-
нический институт. Работа-
ет в лесопарковом хозяйст-
ве Москвы с 1963 года.
Прошел путь от рядового
техника-лесовода до на-
чальника Московского го-
родского управления леса-
ми. Заслуженный лесовод
России.

СВЕТ И ТЕНИ 
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Что нас волнует...
ОСОБЫЕ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ЗОНЫ,

МОЖЕТ БЫТЬ, И НУЖНЫ НАШЕЙ СТРАНЕ.
ТОЛЬКО КАК БЫ ЭТОТ ПРОЕКТ НЕ ЗАВЕРШИЛСЯ

ОБЫЧНЫМ ОБРАЗОМ - ПРОВАЛОМ 
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Уже почти два года в од-
ной из нигерийских тю-
рем строгого режима на-

ходятся российские моряки,
члены экипажа танкера «Эф-
рикан прайд», ходившего под
панамским флагом. Их держат
в крохотных камерах, на скуд-
ном и специфическом афри-
канском питании, без предос-
тавления квалифицированной
медицинской помощи. Конца
мытарствам наших граждан,
которых обвиняют в попытке
незаконной перевозки нефти и
которым грозит пожизненное
заключение, пока не видно. 

Когда мы, депутаты, увиде-
ли, что дело это приобретает
большой общественный резо-
нанс, решено было провести
специальное парламентское
расследование. 

Наверное, в любом деле
есть две правды. Вот и здесь,
с одной стороны, шли масси-
рованные обвинения россий-
ского МИДа в том, что якобы
он пассивен, не предпринима-
ет необходимых действий для
спасения наших граждан. С
другой - мы получали инфор-
мацию из департамента Афри-
ки внешнеполитического ве-
домства РФ о том, что все не-
обходимые меры приняты и
никаких претензий в связи с
этим к МИДу быть не может.

Но, вероятнее всего, меры
были приняты не все. И МИД
мог быть более активен. Хотя,
изучив политическую обста-
новку в Нигерии и учитывая
высочайшую коррумпирован-
ность в этой стране, мы пони-
маем, что многие процессы

здесь имеют определенную
искусственную сложность.

Почему-то в прессе речь ча-
сто идет о некой контрабанде,
в которой якобы замешаны
наши моряки, тогда как на са-
мом деле ее не было. Хочу
подчеркнуть, что слово это
обозначает пересечение гра-
ницы с запрещенным грузом в
нарушение какого-либо по-
становления или указа. В дан-
ной же ситуации был аресто-
ван корабль, который нахо-
дился в нейтральных водах,
на нем перевозился груз, на
который, может быть, и отсут-
ствовали документы, но са-
мой контрабанды не было. Не
было преступления, в кото-
ром обвиняют россиян. За что
же они сидят? 

Ответа на этот вопрос нет
до сих пор. Но раз уж задер-
жан капитан корабля и по оп-
ределенным фактам возбуж-
дено уголовное дело, то отпу-
стите хотя бы тех наших граж-
дан, которые не имеют прямо-
го отношения к этому престу-
плению. Даже нигерийцы се-
годня недоумевают по поводу
того, за что, собственно, сидят

в тюрьме... буфетчик и кок.
В ходе парламентского рас-

следования выяснилось сле-
дующее. На танкер «Эфрикан
прайд» привозили нефть ни-
герийские баржи. Потом не-
сколько таких же маленьких
танкеров перевозили ее на
стоявший примерно в 200 ми-
лях от этого места большой
танкер. В этой ситуации непо-
нятно, почему задержано
только судно с российским
экипажем.

Мы обратились к парламен-
ту Нигерии с просьбой вме-
шаться в этот судебный про-
цесс и, по крайней мере, по-
ставить вопрос об освобожде-
нии тех членов экипажа, кото-
рые юридически не несут от-
ветственности за перевози-
мый груз. Сварщик или меха-
ник отвечают за порученный
участок работы и не должны
быть подвергнуты такому уго-
ловному преследованию.
Кстати, у нас имеется пригла-
шение нигерийского парла-
мента посетить эту страну с
дружеским визитом, на что мы
ответили: пока не будут осво-
бождены наши люди, ни о ка-

ких визитах доброй воли речь
идти не может. Это твердая
позиция российских парла-
ментариев, официально под-
твержденная спикером Госду-
мы Борисом Грызловым. 

Вообще же, в этом процессе
очень много непонятного и
невнятного. Неясно, напри-
мер, почему вскоре после ис-
чезновения судна вдруг после-
довало обращение нигерий-
ских адвокатов в наше по-
сольство с просьбой перечис-
лить на их счет почти полмил-
лиона долларов, чтобы про-
должать дальше ведение это-
го уголовного дела. Я так по-
нимаю, что если каждый ме-
сяц перечислять им подобную
сумму, то дело можно вести в
течение десяти лет, дабы
обеспечить и правнуков этих
адвокатов! О размерах же
коррупции, окружающей неф-
тедобычу Нигерии, рассказы-
вать очень долго.

Но это, в конце концов, не
наши проблемы. Главная цель
сегодня - чтобы все члены
экипажа (как минимум без ка-
питана и его помощника) бы-
ли возвращены в Россию без

всяких условий. Чтобы их се-
мьи увидели наконец мужей и
отцов. А по капитану и помощ-
нику по юрисдикции должно
быть совершено судебное
действие, но не так, как про-
исходит это сейчас в Нигерии.
Некоторые судебные заседа-
ния продолжаются там... не-
сколько минут, ввиду того что
не являются прокурор и адво-
кат обвиняемой стороны. Та-
ких заседаний было уже 28!
Это просто издевательство
над здравым смыслом.

Как депутат я считаю, что в
позиции российской стороны
должна присутствовать опре-
деленная жесткость. Иначе за
рубежом под самыми наду-
манными предлогами продол-
жат задерживать наших моря-
ков, летчиков, дипломатов...

Помнится, в свое время в
наших СМИ появлялись такие
сообщения: несколько граж-
дан США задержаны в такой-
то стране, 6-й американский
флот приблизился к террито-
риальным водам этого госу-
дарства, и граждане были от-
пущены. 

Такое бывало, и не раз. И
имело весьма большой эф-
фект. Может, пора кое-чему
поучиться у американцев?

Владимир ВАСИЛЬЕВ, 
депутат Государственной думы

Государственная дума работает над
Законом «Об особых экономиче-
ских зонах». До 15 июля закон дол-

жен быть одобрен Советом Федерации.
По словам главы Министерства эконо-
мического развития и торговли Германа
Грефа, создание экономических зон
планируется начать с 1 января 2006 года,
и  к концу будущего года ожидаются
первые результаты. Уже бюджет-2006
разрабатывается Минфином с учетом
выделения 6 млрд. рублей на развитие
инфраструктуры технопарков. Но на-
сколько реальны эти радужные перспек-
тивы?

Поступивший в Госдуму законопро-
ект - «невероятный» компромисс меж-
ду желанием МЭРТ стимулировать в
стране бурное развитие высоких техно-
логий и стремлением Минфина не до-
пустить появления новых налоговых
дыр. В итоге  документ грешит массой
несообразностей, которые, боюсь, не
позволят реализовать этот  важный для
страны проект. 

Главная проблема состоит в том, что
не определены результаты, которые бу-
дут достигнуты с его помощью. Ставит-
ся общая цель стимулировать экономи-
ческий рост, при этом не определяются
конкретные показатели, которых необ-
ходимо достичь. В то же время эконо-
мические механизмы, заложенные в за-
коне, по сути превращают технопарки в
офшоры, в которых дешевая россий-
ская рабочая сила создает продукт для
западных компаний. В частности, в до-

кументе предусмотрен льготный тамо-
женный режим для товаров, ввозимых
из-за рубежа в ОЭЗ и вывозимых из них
за границу. При этом с товаров,  пере-
мещаемых из зоны на территорию Рос-
сии, по полной программе взимаются
таможенные пошлины, НДС и акцизы.

Еще одним существенным недостат-
ком предлагаемого закона является то,
что о самой деятельности, которую он
регламентирует, сказано крайне мало, а
понятия промышленно-производствен-
ной и технико-внедренческой зоны
очень расплывчаты. В проекте практи-
чески не определена масса важных ас-
пектов, касающихся деятельности пред-
приятий, работающих в этих зонах. К
примеру, в технико-внедренческой зоне
создаются интеллектуальные продукты.
Однако документ не определяет, в чьей
собственности они будут находиться,
как будут регистрироваться товарные
знаки и т.п. 

Вызывают возражения и предложен-
ные схемы финансирования проектов
технопарков. Например, в законе декла-
рируется, что в финансировании инф-
раструктуры участвуют вместе с госу-
дарством субъекты и муниципалитеты.
Объемы финансирования  не указыва-
ются, однако предполагается, что на ре-
гионы ляжет значительная нагрузка. В
частности,  субъект РФ обязан предос-
тавить резидентам ОЭЗ пакет налоговых
льгот. А при обсуждениях в правитель-
стве звучали предложения ввести рав-
ное участие центра и регионов: 50 про-
центов средств на создание ОЭЗ должен
выделить федеральный бюджет, 50
процентов - региональный. Совершенно
очевидно, что бюджеты большинства
регионов такие средства вряд ли най-
дут. Тем более сейчас, когда объем  со-
циальных обязательств субъектов мно-
гократно вырос. Сегодня свободные
деньги есть только в федеральном бюд-

жете - в первую очередь речь идет о ста-
билизационном фонде. Только опира-
ясь на этот ресурс, можно осуществить
масштабный проект технопарков. 

Важнейшей идеей создания ОЭЗ было
создание неких тепличных условий для
развития высоких технологий. На деле
потенциальные инвесторы получили
крайне сложную и громоздкую  процеду-
ру согласований и регистраций в начале
работы, многочисленные проверки в
процессе деятельности и в качестве ком-
пенсации - половинчатые льготы и не-
большие послабления по таможенному
режиму. 

Правительству  важно однозначно оп-
ределить свою позицию по технопаркам. 

Во-первых,  необходимо ясно и чет-
ко заявить, что развитие ОЭЗ - это на-
циональный проект, осуществляемый
исключительно на федеральные сред-
ства. Второе важное условие, опреде-
ляющее успех предприятия, состоит в
том, что все участники проекта должны
иметь возможность влиять на приня-
тие решений, касающихся развития
ОЭЗ в целом. Речь идет как о субъектах
и муниципалитетах, так и о самих пред-
принимателях, работающих в рамках
зоны. Для реализации этой задачи не-
обходимо создать при управляющем

государственном органе наблюдатель-
ный совет, в который будут введены
как представители территорий, так и
представители бизнеса, объединенные
в рамках саморегулирующейся органи-
зации. В-третьих, важно более подроб-
но регламентировать принципы и меха-
низмы развития и управления ОЭЗ.
Мировой опыт свидетельствует о том,
что эффективное управление подоб-
ными проектами невозможно без про-
фессиональных девелоперов, способ-
ных осуществлять задачи комплексно-
го развития территорий.

Очень важно более подробно пропи-
сать условия осуществления основной
деятельности со стороны резидентов,
их взаимоотношения с «внешним ми-
ром», другими субъектами предприни-
мательской деятельности, работающи-
ми в ОЭЗ и т.п. Самое главное - обеспе-
чить возможность беспрепятственного
выхода «совокупного инновационного
продукта» на территорию России. 

Только при выполнении этих условий
можно создать эффективно работаю-
щие бизнес-инкубаторы, способные
производить законченные инновацион-
ные продукты и являющиеся точками
роста для соседних территорий и стра-
ны в целом.

Валерий ГАЛЬЧЕНКО,
член комитета Государственной думы 
по бюджету и налогам

ПРОКЛЮНУТСЯ ЛИ ТОЧКИ РОСТА
В БИЗНЕС-ИНКУБАТОРАХ?

Перевод автотранспорта на
альтернативные бензину
виды топлива назрел дав-

но. Экология крупных городов
подвергается мощной атаке
столь необходимой мегаполи-
сам транспортной армады. Изве-
стно, что доля транспорта в за-
грязнении атмосферы городов
вредными выбросами превыша-
ет 85 процентов. За последние
десять лет автопарк Москвы уве-
личился в 4-5 раз. Нужно прини-
мать действенные меры, с тем
чтобы уменьшить количество
вредных выбросов. В 2003 году
столичное правительство приня-
ло распоряжение № 166-РП «О
мерах по реализации Городской
целевой программы использова-
ния альтернативных видов топ-
лива на автомобильном транс-
порте», которое и инициировало
начало масштабной и серьезной

работы в этом направлении. Тог-
да же и был создан наш центр.

Надо отметить, что во многих
странах занимаются переводом
автомобилей на альтернативные
виды топлива. К примеру, во
всем мире насчитывается свыше
3,6 млн. транспортных средств,
использующих в качестве мотор-
ного топлива природный газ.
«Газовыми» лидерами являются
Аргентина и Бразилия, где на газ
переведено порядка двух милли-
онов машин. Любопытно, что
третье место в этом списке зани-
мает Пакистан: в этой стране га-
зовыми двигателями оборудова-
но 475 тысяч автомобилей, по-
строено 500 автомобильных га-
зонаполнительных компрессор-
ных станций (АГНКС). 

В России газовое топливо ис-
пользует чуть более 40 тысяч
транспортных средств. По этому

показателю наша страна уступа-
ет даже Украине - в Незалежной
таких автомобилей порядка 55
тысяч. 

Москва опережает другие ре-
гионы страны по темпам вне-
дрения на транспорте альтерна-
тивных видов топлива, хотя, на-
до сказать, дело это очень не-
простое и хлопотное. В столице
в качестве альтернативных ви-
дов топлива используют сжи-
женный нефтяной газ пропан-
бутан и сжатый (компримиро-
ванный) природный газ метан. В
стадии разработки находятся
машины, применяющие в каче-
стве моторного топлива сжи-
женный природный газ (метан)
и диметиловый эфир.

Первоочередной задачей на-
шего центра является перевод на
сжатый газ 300 автобусов, экс-
плуатируемых 11-м автобусным
парком столицы. Этот парк об-
служивает жителей Северного
округа Москвы. Перевод на газо-
вое топливо автобусов именно
11-го парка связан с тем, что в
ста метрах от территории парка
проходит газопровод высокого
давления. Это позволит постро-
ить практически рядом с парком
собственную АГНКС. Нами под-

готовлен также проект по пере-
воду на газовое топливо автобу-
сов 16-го автобусного парка, об-
служивающего жителей Южного
столичного округа. Данный про-
ект, который будет реализован в
перспективе, находится в стадии
согласования.

В настоящее время на москов-
ском заводе СВАРЗ происходит
переоборудование дизельных ав-
тобусов «икарус-280» в газовые.
Требуется, конечно, значительное
количество дополнительного обо-
рудования. Мировая практика ис-
пользования газа в качестве мо-
торного топлива свидетельствует
о большей степени безопасности
газовых двигателей по сравнению
с бензиновыми. Об экологиче-
ском эффекте и говорить нечего.
Количество вредных выбросов
уменьшается очень значительно.
А когда система снабжается нейт-
рализатором отработанного газа,
вредные выхлопы становятся
просто мизерными. Конечно, бы-
ло бы желательно использовать
новые (а не переделанные) авто-
бусы с газовыми двигателями. К
сожалению, наши заводы мед-
ленно осваивают их производст-
во. ЛиАЗ передал нам пока толь-
ко один подобный автобус. Но он

не подходит городу с точки зре-
ния безопасности. Баллоны у этой
опытной машины находятся не на
крыше (как у переоборудованных
«икарусов»), а внизу, под кузо-
вом. Правда, сейчас специалисты
ЛиАЗа разработали новую мо-
дель - низкопольный автобус с га-
зовым двигателем. В скором вре-
мени мы начнем испытания этой
машины.

Основной проблемой, препят-
ствующей более широкому и мас-
штабному переводу автотранс-
порта на экологически безопас-
ные виды топлива, является от-
сутствие соответствующего зако-
нодательства. До смешного дохо-
дило, ведь у нас автомобили, ра-
ботающие на газовом топливе,
относили не к транспортным
средствам, а к... газовым установ-
кам. Эдакий самодвижущийся га-
зовый котел, верно? Между тем
государство должно всячески
стимулировать перевод транспор-
та на альтернативные виды топли-
ва - так, как это делается в других
странах. Например, в Великобри-
тании акцизный налог на сжижен-
ный нефтяной газ установили в
три раза меньше аналогичного
налога на бензин и дизельное то-
пливо. В результате практически

отсутствовавший парк газовых
автомобилей вырос до 90 тысяч и
продолжает неуклонно увеличи-
ваться. Во Франции автобусы и
такси, использующие сжиженный
нефтяной газ, вообще освобож-
дены от уплаты налога. В Индии
владельцев автомобилей, работа-
ющих на сжатом газе, освобожда-
ют от 12-процентного налога на
добавленную стоимость, предос-
тавляют дешевые кредиты на по-
купку таких автомашин.

Однако, похоже, в конце тонне-
ля забрезжил яркий свет. В апре-
ле 2005 года нам предоставили
на экспертную проработку проект
федерального закона об исполь-
зовании альтернативных видов
топлива. Закон разработан депу-
татами Государственной думы.
Мы внесли в проект ряд сущест-
венных дополнений. Полагаю, ес-
ли закон вместе с этими поправ-
ками в ближайшее время будет
принят, перевод автотранспорта
на экологически чистое моторное
топливо значительно ускорится.
Это очень важно: как это ни
странно звучит, газом дышится
«легче». Перевод транспорта на
газ значительно улучшит эколо-
гическую обстановку в нашем ме-
гаполисе.

Владимир ФЕДОРЕНКО,
руководитель центра
по внедрению альтернативных
видов топлива Мосгортранса

ГАЗОМ «ЛЕГЧЕ» ДЫШИТСЯ

НЕ ВАЛЯЙ ДУРАКА, НИГЕРИЯ!



В столичной мэрии с пятни-
цы, 1 июля, введен dress-code.
Распространяется он, по сооб-
щению тамошней пресс-служ-
бы, в первую очередь на жур-
налистов, особенно телевизи-
онных, которые являются на
официальные мероприятия в
неопрятном виде.

Теперь в зал заседаний пра-
вительства Москвы и на прото-
кольные мероприятия следует
приходить в деловой одежде.
Для мужчин – это костюм с ру-
башкой и желательно с галсту-
ком. Женщинам позволены
джинсы, но «верх» должен
быть деловым – рубашка или
блузка. На ногах обязательны
туфли. Кроссовки, босоножки
и шлепанцы не допускаются.
Игнорирующим нововведение
в допуске в мэрию будет отка-
зано.
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Правительство столицы приня-
ло решение о проведении еже-
годного городского смотра-кон-
курса «Московский двор – спор-
тивный двор». Об этом в среду,
29 июня, сообщили в городской
мэрии.

Цель конкурса – оценить эффе-
ктивность и повысить качество
физкультурно-оздоровительной и
спортивно-массовой работы среди
всех социальных категорий моск-
вичей. В конкурсе принимают уча-
стие физкультурные объединения
и организации, ведущие работу по
месту жительства (по коллектив-
ным заявкам), а также спортивные
семьи (по индивидуальным заяв-
кам). Срок подачи заявок – до 1 ав-
густа.

Пройдет конкурс в два этапа.
Первый этап – в округах, который
завершится до 10 октября. Второй
этап – общегородской, он пройдет
до 20 ноября. Будут определены по
три победителя в номинациях:
«Лучший спортивный двор», «Луч-
шая спортивная семья», «Лучший
организатор физкультурно-спор-
тивной работы», «Лучшее физ-
культурно-спортивное учреждение
по месту жительства», «Лучшая уп-
рава по организации физкультур-
но-спортивной работы» и «Лучший
округ по проведению спартакиа-
ды».

Новую дорожную разметку с
четверга, 30 июня, испытывают
на Моховой. Разметка – готовая
полимерная лента, которую
можно просто раскатывать на
автомагистрали. Она, правда,
стоит вдвое дороже традицион-
ной, однако и прослужить мо-
жет в два раза дольше. Кроме
того, чтобы ее уложить, не нуж-
но специальных машин и уси-
лий.

Такой разметки еще нет не
только в нашей стране, но, по-
жалуй, и в мире. Изобретена
она умельцами одного из мос-
ковских предприятий специаль-
но для плохих дорог. Благодаря
рельефной поверхности ее вид-
но даже в глубоких лужах. Сте-
клошарики в ее составе – бле-
стящие крохотные песчинки -
тот самый компонент, благода-
ря которому разметка светится
на дороге и отчетливо видна
как в дождливую погоду, так и в
ночное время суток.
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У ПРОМЫШЛЕННОСТИ
СТОЛИЦЫ ЕСТЬ ВСЕ 
ШАНСЫ УДВОИТЬ ВВП
ЧЕРЕЗ ПЯТЬ ЛЕТ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

На таком же мониторе для непосвя-
щенных  - информация о правилах поль-
зования автоматизированной системой
контроля проезда. Впрочем, здесь тур-
никеты устроены перед выходом на пер-
рон. Ибо отправление автобусов осуще-
ствляется именно с перрона, как на лю-
бом железнодорожном вокзале. Но для
того чтобы выйти на перрон, мы сначала
навестим два (первые в системе Мосгор-
транса) автомата по продаже проездных.
Пока это билеты на одну, две, пять и де-
сять поездок. 

Получив в автомате билеты, проходим
к турникетам. Считывающее устройство
– такое же, как в АСКП, установленных
на многих столичных автобусах и трол-
лейбусах. Отдельно, слева, устроен спе-
циальный широкий турникет для инва-
лидов–колясочников. Таким образом, в
автобусе предъявлять проездные уже не

нужно. Выходим на перрон. Площадка
крытая. Над ней – многоуровневый пар-
кинг. На перроне – табло, мониторы, ко-
торые транслируют рекламные ролики
Мосгортранса. Скоро начнут показывать
и мультики. За порядком следят много-
численные видеокамеры. Обстановка
деловая, настроение чемоданное.

- Этот современный пересадочный
терминал – пример эффективного сот-
рудничества городских властей и орга-
низаций с частными инвесторами, - за-
метил, показывая автопорт журнали-
стам, заместитель генерального дирек-
тора ГУП «Мосгортранс» Виктор Халь-
зов. – Город получил современный
транспортный узел. Причем бюджетные
деньги потрачены не были. Средства
вложила Калужская управляющая ком-
пания. Строительство осуществил Ка-
лужский сельхозяйственный центр. Ин-

весторам этот проект также весьма вы-
годен. Торговый центр расположен в
очень удобном месте. Кроме того, здесь
будут проходить ярмарки калужских то-
варов. Возведя над терминалом паркинг
(это сделали по предложению мэра Мо-
сквы Юрия Лужкова), мы, во-первых,
рационально использовали площади.
Во-вторых, внесли вклад в решение
проблемы парковок личного автотранс-
порта. Обратите внимание, мы макси-
мально учли здесь и нужды людей с ог-
раниченными физическими возможно-
стями.

К перрону подъехал низкопольный
автобус 28-го маршрута, оборудован-
ный трапом для въезда в салон пасса-
жиров на инвалидной коляске. В насто-
ящее время Мосгортранс имеет порядка
ста подобных автобусов. Пользующиеся
инвалидными колясками заранее будут

получать информацию о графике дви-
жения этих машин.

Диспетчерская автопорта напоминает
офис - фирмы. Картины по стенам, бу-
фет, комнаты отдыха для водителей и
кондукторов – можно даже часок со-
снуть. Перед диспетчером – два монито-
ра, на которые подают изображение во-
семь камер. Весь терминал как на ладони. 

Строительство подобных терминалов
в Москве будет продолжено. В частно-
сти, калужане в скором времени постро-
ят еще более мощный и современный
автобусный порт, сопряженный с торго-
выми центрами и паркингами, возле
станции метро «Теплый Стан». В конце
следующего года появится аналогичный
(его обещают сделать более грандиоз-
ным) транспортно–пересадочный узел
рядом со станцией метро «Планерная». 

Владимир РАТМАНСКИЙ

У АВТОБУСОВ СВОЯ ГАВАНЬОкончание. 
Начало на 1-й странице

Учредителями «Россий-
ского национального
стандарта» стали Мини-

стерство промышленности и
энергетики РФ, Торгово-про-
мышленная палата РФ и ОАО
«Российские коммунальные
системы». Премия призвана,
как было сказано при откры-
тии торжества, обозначить
ориентиры, флагманы рефор-
мы ЖКХ. 

В эту сферу сегодня прихо-
дит трудиться все больше пре-

данных делу профессионалов.
Именно они формируют новые
стандарты работы.

Премия присуждается по
двенадцати номинациям, в том
числе за показатели техниче-
ской надежности, инновацион-
ного потенциала, за развитие
принципов социальной ответ-
ственности, за наилучшее и
наиболее динамичное комп-
лексное развитие отдельных
территорий, за отдельные про-
екты развития коммунальной

инфраструктуры. Предусмот-
рены также индивидуальные
номинации для работников
коммунального хозяйства и
смежных отраслей. В частно-
сти, именно по такой номина-
ции – «Лучший инженерно-тех-
нический специалист жилищ-
но-коммунального хозяйства
Российской Федерации» – пре-
мию вручили москвичу, началь-
нику отдела проектного инсти-
тута «Союзводоканалпроект»
Валентину Васильевичу Титко-

ву, проработавшему в этой ор-
ганизации пятьдесят лет. 

Всего же среди соискате-
лей премии было более 600
предприятий отрасли из 131
города России. Лауреатам

премии вручали диплом и
символический приз – стату-
этку «Золотой дворник», чем-
то напоминавшую знаменито-
го «Оскара».

Григорий ЛЯМИН

У «ОСКАРА» ПОЯВИЛСЯ СОПЕРНИК -
«ЗОЛОТОЙ ДВОРНИК»
29 июня в Торгово-промышленной палате Российской Феде-
рации состоялась первая торжественная церемония вруче-
ния ежегодной национальной премии в сфере жилищно-ком-
мунального хозяйства «Российский национальный стандарт».

-Промышленность столицы
стабильно развивается, -
отметил он. - Пусть с труд-

ностями и проблемами, но конт-
рольные показатели «Комплексной
программы промышленной дея-
тельности в городе Москве на 2004-
2006 годы» успешно реализуются.
Темпы роста производства на на-
ших крупных и средних предпри-
ятиях составляют 10-11 процентов:
это выше, чем по России. С учетом
этого есть все основания реально
надеяться на удвоение ВВП к 2010
году.

Вкладом в решение этой задачи
призвана стать новая программа
промышленной деятельности уже
на 2007-2010 годы. Ее главная цель
– выйти в 2007 году на промышлен-
ные показатели 1990-1991 годов.
Напомню: это были годы наивысше-
го объема промышленного произ-
водства в столице. А дальше пойдет
наращивание этого потенциала.

После пресс-конференции ми-
нистр ответил на вопросы «Москов-
ской среды».

- Евгений Алексеевич, о том, что
современный европейский мегапо-
лис и промзоны несовместны, ска-
зано много. А что конкретно делает-
ся?

- Правительство Москвы не так
давно приняло постановление о
дополнительных мерах по освое-
нию и развитию новых территорий,
на которые уже в нынешнем году
предполагаем начать перемещение
нескольких крупных производств.
В частности, будут перемещаться
производства фабрики «Красный

Октябрь», завода гидравлических
лопастных машин, Кусковского хи-
мического завода. Кроме того, из
центра Москвы в ближайшее время
выведут все экологически опас-
ные, энергоемкие и материалоем-
кие производства. Одним словом,
эта программа есть, она реализует-
ся.

- И что конкретно будет, напри-
мер, с «Красным Октябрем»?

- Образовано АО «Объединенные
кондитеры», которому правительст-
во Москвы передало акции целого
ряда предприятий, в том числе фаб-
рики «Бабаевская». На территории
этой фабрики будет построен новый
большой производственный корпус,
куда и перебазируется все массовое
производство «Красного Октября».
Проектирование завершается, ре-
ально строительство начнется, на-
верное, в конце нынешнего года. А
производство на новых площадях
заработает в 2007 году.

- На месте «Красного Октября»
что останется?

- Пока трудно сказать. Это запо-
ведная зона города, она и останется
заповедной, музейной. Конечно, ни-
кто не снесет эти сооружения. Там
можно организовать какие-то экс-
клюзивные производства. А можно и
музей промышленности.

- Точно известно, какие предпри-
ятия из Москвы никогда не выведут.
Это ЗИЛ, АЗЛК, Тушинский машино-
строительный завод, объекты энер-
гетической отрасли. Их какая судьба
ждет?

- Развитие, модернизация. В
разработанной, например, про-

грамме по ЗИЛу предусмотрено ре-
структурировать его территорию,
освободив от многих несвойствен-
ных производству функций. Плани-
руем выделить, в частности, ТЭЦ,
провести ее модернизацию, напра-
вив затем генерирующие мощно-
сти на удовлетворение потребно-
стей города. Планируем выделить
ливневые стоки, канализационные
мощности, которые тоже могут ис-
пользоваться для нужд города. А
само производство ЗИЛа сохранит-
ся примерно на трети его нынеш-
ней территории. Соответствующая
программа готова, скоро доложим
ее правительству. Будет принята –
со следующего года начнем выпол-
нять.

Развитие ждет и АЗЛК. Сейчас на
половине его площадей размести-
лось предприятие «Рено». Реализу-
ется первая фаза совместного с ним
проекта: осваиваются мощности по
выпуску 60 тысяч автомобилей в
год. Это ориентир 2007 года.

По Тушинскому заводу. Есть
принципиальная схема развития его
площадки – расширение на ней про-
изводства автобусов, лифтовой тех-
ники, оборудования для городского
хозяйства.

- Всего в Москве сейчас более
80 промышленных зон. Их активно
реорганизуют. Но это ведь не зна-
чит, что все будут ликвидированы.
Какие из них точно останутся в го-
роде?

- Примерно 26 из восьмидесяти.
Они все перечислены в 221-м поста-
новлении правительства «О допол-
нительных мерах по сохранению на-
учного и промышленного потенциа-
ла города Москвы».

В дополнение к промышленным
мы хотели бы создать и особые эко-
номические зоны. Смотрим под од-
ну из таких зон площадку под Зеле-
ноградом. Потенциально рассматри-
ваем и территорию Курчатовского
института как особую экономиче-
скую зону.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

У СТОЛИЦЫ
НАДЕЖНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ
Каковы перспективы разви-
тия промышленного потен-
циала столицы в ближай-
шие годы? На этот вопрос в
среду, 29 июня, журнали-

стам ответил министр правительства Москвы,
руководитель Департамента науки и промыш-
ленной политики Евгений ПАНТЕЛЕЕВ.

ВИнституте общей физики РАН в советское
время разрабатывали приборы ночного ви-
дения. Но еще в начале перестройки ученые

стали искать своим разработкам новое примене-
ние. И кое-что нашли. Например, есть «ночной»
прибор, который видит тепловые лучи. Значит,
он вполне может увидеть утечку тепла из здания.
И чтобы не отапливать вселенную, можно вовре-
мя указать строителям на их недоделки. А ведь
при приемке здания в паспорте заложен пункт
«теплопотери», правда, говорят, часто он просто
не заполняется.

- На практике сделать прибор, который прове-
дет теплоаудит здания, оказалось не так-то про-
сто, - говорит кандидат медицинских наук Вик-
тор Калинушкин. - Дело в том, что на показания
приборов влияет и температура воздуха, и влаж-
ность, и концентрация CO2, и ветер. Имеет значе-
ние, из какого материала сделана стена, какой
краской покрашена, какая температура была на-
кануне – может, было на улице очень жарко, и
теперь здание интенсивно остывает. Чтобы
учесть все эти факторы, было разработано спе-
циальное программное обеспечение. 

Прибор, названный «Лик», сделан полностью
на московских предприятиях и выгодно отлича-
ется от импортных аналогов тем, что, по словам
Виктора Петровича, прошел нашу военную при-
емку, работает при любых температурах, выдер-
живает любые удары и падения. 

Конечно, строители не в восторге от появле-
ния такого контролера. Вспоминают физики слу-
чай, когда прибор показал плохой монтаж окон –
два их ряда были нормальные, а третий «светил-
ся». Пришлось строителям переделывать брак.

С помощью тепловизора можно было бы пре-
дотвратить недавнюю аварию на Чагинской под-
станции. Дело в том, что такой прибор в состоя-
нии проверить щитки и «увидеть» готовящиеся
пробои. 

- Наш прибор активно используют железнодо-
рожники – они смотрят состояние изоляторов,
которые держат провода, питающие электропо-
езда, - говорит В. Калинушкин. - А еще с тепло-
визором вполне можно делать обход электрощи-
товых в домах – он даст возможность увидеть
перегрев проводов и предотвратить аварию.

Словом, наконец-то физики обратили свои
взоры в сторону коммунальных проблем. Теперь
дело за тем, чтобы их разработки стали востре-
бованными в городском хозяйстве.

Ольга МАТВЕЕВА

ТЕПЛОВИЗОР 
УВИДИТ УТЕЧКИ
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Официальная делегация прави-
тельства Москвы во главе с мэром
Юрием Лужковым в субботу, 2 ию-
ля, отправилась в Сингапур, где на
сессии Международного олимпий-
ского комитета (МОК) будет названа
столица XXX летних Олимпийских
игр 2012 года.

Наряду с Москвой на это звание
претендуют Нью-Йорк, Париж, Мад-
рид и Лондон. Москва первой среди
претендентов заявила о намерении
принять Игры. Победитель опреде-
лится путем тайного голосования
членов МОК. Предшествовать голо-
сованию будут презентации горо-
дов-кандидатов, которые пройдут в
один день.

В Среднем Красногвардейском
пруду, что неподалеку от Центра
международной торговли близ ме-
тро «Улица 1905 года», в воскресе-
нье, 3 июля, брюхом вверх неожи-
данно всплыла на поверхность вся
рыба. Пруд окружен жилым масси-
вом.

Произошло ЧП из-за того, что в
пруд попало какое-то ядовитое ве-
щество. Сейчас устанавливается,
что это за вещество и как оно по-
пало в воду. Кроме нескольких ав-
тобаз и хлебозавода рядом нет
промышленных предприятий. По
одной из версий, отраву распыли-
ла одна из санитарных или водных
инспекций (например, для борьбы
с комарами), не рассчитав дозу. По
факту ЧП возбуждено уголовное
дело.

С понедельника, 4 июля, измене-
но время предварительной продажи
билетов на Московской железной
дороге (МЖД). Оно увеличено на
целый час. Об этом сообщила служ-
ба по связям с общественностью и
СМИ дороги.

Продажа билетов за 45 дней в
кассах всех вокзалов МЖД и в кас-
сах Московского железнодорожно-
го агентства теперь производится с
7 часов утра, а не с 8, как ранее.
Сделано это в целях более качест-
венного удовлетворения повышен-
ного спроса на билеты в период
летних перевозок.

СУББОТА,2.07

ИНФОРМ
БЮРО

ЗА БИЛЕТАМИ -
С ЗАРЕЙ

БРЮХОМ ВВЕРХ

ПОНЕДЕЛЬНИК,4.07

Полномочия муниципальных об-
разований столицы планируется рас-
ширить. Как сообщили во вторник,
5 июля, в городской администрации,
соответствующее постановление
подписал мэр Москвы Юрий Лужков.

В частности, органы местного са-
моуправления займутся учетом
спортивных сооружений, располо-
женных на территории муниципаль-
ного образования, содержанием вну-
тридворовых спортивных площадок
и координацией проведения меро-
приятий в рамках программы «Мос-
ковский двор - спортивный двор»,
учетом и содержанием досуговых
клубов и центров района, а также ко-
ординацией социально-воспитатель-
ной и досуговой работы по месту жи-
тельства. Органы местного самоуп-
равления также займутся образова-
нием и организацией деятельности
районных комиссий по делам несо-
вершеннолетних, примут участие в
градостроительном планировании
развития территории района.

ФУНКЦИИ
САМОУПРАВЛЕНИЯ
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ГОЛОСОВАНИЯ

...Издалека вижу
много машин, до-
верху заполнен-

ных цветами. Около 10 утра у
летней сцены парка собрался
народ. Участники в красивой
желто-зеленой спецодежде.
Председатель конкурсной ко-
миссии, первый заместитель
руководителя Департамента
ЖКХиБ Людмила Осипова от-
метила, что само участие в фи-

нальном этапе конкурса - уже
большой успех. Тем более что в
нынешнем году соревнования
рабочих зеленого хозяйства пе-
реведены из второй категории
в первую. Это признание оргко-
митета повышает не только
престиж профессии, но и сум-
му призовых премий. Девиз
праздника труда в этом году
«Поделись улыбкою своей, и
она к тебе не раз еще вернет-
ся». 

Ольга Борина, директор
учебно-информационного
центра ЖКХиБ, представила
зрителям шестнадцать участ-
ников. Каждый выбрал плю-
шевого бобренка в защитных
очках со своим номером же-
ребьевки. Затем на сцене поя-
вился забавный, двухметро-
вый бобер - символ конкурса.
Он объявил, что конкурс со-
стоит из трех этапов - кошение
газона и формирование при-
ствольных лунок, обустройст-
во клумбы, стрижка живой из-
городи. 

Местом соревнования была
выбрана поляна парка, «разре-
занная» лентами, как пирог, на
куски. Дружно зажужжали га-
зонокосилки. Удивительно, но
факт: у каждого «парикмахе-

ра» зеленые «стрижки» полу-
чились немного разными. Ма-
стер имеет право на свой по-
черк.

Парк наполнился запахом
свежескошенной травы. А мы
отправляемся на другую поля-
ну делать клумбы. Круглые пя-
тачки земли, как праздничные
блины, ждут разной начинки...

- Эти люди не только созда-
ют клумбы, но и наше настрое-

ние, - говорит Сергей Чалый,
председатель профсоюза му-
ниципальных работников Мо-
сквы. - Озеленители - люди до-
брые и веселые. И если чело-
век, увидев их труд, улыбнется,
значит, они творили от души.
Этот конкурс получился у нас
сразу, и первый блин не стал
комом, - продолжает Сергей
Петрович. - Символ конкурса
озеленителей - божья коровка.
А идея с бобром родилась у
нас, в профсоюзах. Искали
символ сантехника, вечно вою-
ющего с водой. И сразу в голо-
ву пришел образ бобра в ком-
бинезоне. И так он  понравился
мэру, что Юрий Михайлович
предложил бобра повысить в
должности. Так зверек стал
эмблемой городского конкурса
«Московские мастера», не уте-
ряв при этом и статус символа
сантехников. 

Пока мы разговаривали, в
парке все прибывало зрителей.
А мастерицы и мастера про-
должали «вышивать» свой
цветочный орнамент, подгля-
дывая в бумажный эскиз. Вот
семья Моисеенковых в полном
составе. Люба выкладывает
мраморной крошкой большие
глаза клоуна. Потом «высажи-

вает» его улыбку. Видно, как
муж и дочка волнуются за ма-
му. С супругом Люба работает
в зеленом хозяйстве № 8. Он
водитель, а дочка будет посту-
пать в колледж ландшафтного
дизайна.

Вдруг на поляне появились
развеселые, шумные и очень
смешные клоуны. Все подума-
ли, что они из цирка. А забав-
ные арлекины оказались бо-

лельщиками Валентины Бори-
совой из зеленого хозяйства
№2 Мосзеленхоза. Переодетые
коллеги так активно, с шутка-
ми-прибаутками поддерживали
свою Валю, что ей ничего дру-
гого не оставалось, как занять
первое место. 

Среди болельщиков был за-
мечен и руководитель Мосзе-
ленхоза Виктор Воскобойни-
ков. Виктор Георгиевич сказал
мне, что мастерство озелените-
лей, их дизайнерские решения
растут как на дрожжах. 

- Благодаря вниманию пра-
вительства Москвы, городских
властей к озеленению и благо-
устройству столицы, - продол-
жил мой собеседник, - возро-
дилась наша отрасль, которая
много лет была в загоне. А ведь
только востребованность про-
фессии может дать такие пло-
ды. В городе сейчас цветочный
бум. И это еще цветочки, ягод-
ки впереди. 

Неожиданно солнце исчезло,
и пошел сильный дождь. Но
никто из участников даже не
надел плащ-дождевик, чтобы
не мешал работать. Ливень так
же неожиданно прекратился,
как и начался. Снова засветило
солнце. 

Последним испытанием для
конкурсантов стал третий этап
соревнований - стрижка живой
изгороди. Выглядело это так:
участник брал в руки шпалер-
ные ножницы, похожие на се-
катор, и придавал форму кус-
тарнику. Вскоре «нечесаные»
кусты превратились прямо-та-
ки во франтов. 

Вот так необычно прошел
рабочий день лучших озелени-
телей Москвы. Получился не
только профессиональный, но
и общий праздник. Все участ-
ники вернулись домой с дипло-
мами и телевизорами. Многих
наградили специальными при-
зами. 

Первое место и премию в

размере 100 тысяч рублей при-
судили Валентине Борисовой
(ДГУП зеленого хозяйства № 2
Мосзеленхоза). Второе место и
премию в размере 60 тысяч
рублей получит Владислав
Мартынов (ДГУП зеленого хо-
зяйства № 1 Мосзеленхоза), а
третье место и премия в 40 ты-
сяч рублей у Веры Вороновой
(ДГУП «Благоустройство Крем-
ля» ГУП «Доринвест»). 

Вручать премии трем луч-
шим озеленителям Москвы бу-
дет мэр Москвы Юрий Лужков
в канун Дня города. Ну и, ко-
нечно, все победители получат
памятный знак - «Золотая рука
мастера».

Елена ВОЛКОВА

В городском конкурсе «Московские мастера-2005» одними
из самых интересных и зрелищных получились соревнова-
ния озеленителей, которые по традиции прошли в парке
им. 50-летия Октября (ЗАО). 

Для кого-то лето – пора
отпусков, расслабления
и отдыха, а для всех
коллективов Мостепло-
энерго - самое напря-
женное время. 

Директор предприятия № 2 филиа-
ла № 2  Антон Свиридов проводит
оперативные совещания каждый

день. Правда, очень короткие. Руково-
дители участков, подрядных организа-
ций быстро докладывают обстановку и
– по рабочим местам. На предприятии
шесть районных тепловых станций и
шесть – кустовых. Каждая согласно
графику останавливается на 18 дней.
За этот срок нужно сделать многое: от-
ремонтировать основное оборудова-
ние станции и ЦТП, провести гидравли-
ческие испытания магистральных теп-
лосетей, проверить и отремонтировать
всю запорную арматуру. Это можно
делать только раз в году - в период ос-
тановки станций.  

Заместитель главного инженера
предприятия Валерий Савельев рас-
сказал:

- На балансе нашего предприятия
93,2 километра магистральных тепло-
сетей и почти 110 километров  - рас-
пределительных. На сегодня 85 про-
центов  их отремонтировано, испытано
и подготовлено к эксплуатации. При
проведении гидравлических испыта-
ний  мы устранили 46 порывов. То есть
предупредили 46 потенциальных ава-
рий. Наши сети в основном старые, да-
же ветхие. Устранишь один порыв, а
при повторном испытании рядом с ним
обнаруживается другой. Бывают очень
сложные участки, особенно под  доро-
гами, где в теплотрассу попадают аг-
рессивные химические вещества.

Из кабинета Валерия Анатольевича
направляемся на одну из районных
станций – Переяславскую. Она приме-
чательна среди других: во-первых, рас-
положена в густонаселенном Мещан-
ском районе Центрального админист-
ративного округа. Во-вторых, подвер-
глась реконструкции и сегодня вполне

отвечает и экологическим, и
эстетическим требованиям,
справляется с ежегодно воз-
растающей нагрузкой.

Директор станции Анатолий
Миуцкий гостеприимен, ему
есть чем похвалиться: РТС
полностью подготовлена к но-
вому отопительному сезону.
Тепло и воду от станции полу-
чают 525 зданий, из них – 190
жилых домов, почти 30 тысяч
людей.  Но кроме этих нужных «продук-
тов» станция, как и любой промышлен-
ный объект, производит и шум, и отхо-
ды в виде воздушных выбросов. Анато-
лий Николаевич рассказывает, что ре-
конструкция преследовала две цели:
увеличить мощность станции и миними-
зировать ее вредное воздействие на ок-
ружающую городскую среду. 

Обе цели достигнуты. Замеры,
регулярно проводимые СЭС, убе-
ждают – никаких вредных ве-
ществ в виде окиси углерода и
азота  75-метровые трубы ко-
тельной в московское небо не
выбрасывают. Вернее примеси
эти в отработанном воздухе при-
сутствуют, но содержание их в
десятки раз ниже предельно до-
пустимой нормы. За этим следят
не только и не столько надзор-
ные органы. В ходе реконструк-
ции станция оборудована  точны-
ми современными газоанализа-
торами. Их показания выводятся
на компьютер в операционный
зал. 

В этот зал мы и заходим. Здесь
смена в полном составе: началь-
ник Валерий Томарев и две жен-
щины-операторы. Одна из них,
Мария Ткачева, объясняет:

- Сейчас работаем в относительно
спокойном режиме. Из четырех котлов
действует один, всего 4 горелки, а вот
когда начнется отопительный сезон и
подключатся все 4 котла, 11-12 горе-
лок, ни на секунду не отвлечешься

В операционном зале сосуществуют
и сегодняшний день станции, и вче-
рашний. Рядом с компьютерами, кото-

рые контролируют работу котельного
зала, - пока не демонтированные, гро-
моздкие старые пульты управления,
стенд с контрольно-измерительными
приборами – это для насосного зала,
пока не подключенного к компьюте-
рам. 

Мария Викторовна наглядно демон-
стрирует систему контроля  газовой
смеси, поступающей в котел, и возду-
ха, который выбрасывается через тру-
бы наружу. На мониторе  красная ли-
ния – это нормальный уровень содер-
жания химических примесей, а зеле-
ная, что гораздо ниже красной, - ре-
альный. Как только зеленая линия на-
чинает подтягиваться к красной, опе-
ратор должен принять меры, чтобы
вернуть ее на место – изменить темпе-
ратурный режим или давление. 

Мы поднимаемся на верхний этаж
котельного зала, Анатолий Николаевич
открывает маленькое, гораздо меньше
чайного блюдца, окошечко в стенке
котла. Упругая струя горячего воздуха
касается лица, а внутри  - мощная, гу-
дящая стена горящего газа. Голубое
пламя завораживает, но Анатолию Ни-
колаевичу  оно сообщает полезную ин-
формацию – если пламя ровного голу-
бого цвета, значит, и состав газовой
смеси, и температура горения опти-
мальны.

Но мощная стена горящего газа не
дает мне покоя, спрашиваю у ведущего
инженера станции Владимира Якунина: 

- А если что-то случится, какое-ни-
будь ЧП? 

Но он невозмутимо отвечает:
-  Такое возможно только теоретиче-

ски. У нас особо опасное производст-
во, мы находимся в центре густонасе-
ленного района, поэтому степеней за-
щиты на каждом участке  предусмотре-
но несколько, они дублируют друг дру-
га, и небольшой сбой   так и останется
небольшой неполадкой, а ее мы быст-
ро устраним...

Наталья КРАСОВА

ТЕПЛО ГОЛУБОГО ПЛАМЕНИ
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«Лидер» - это выездной спортивно-оздо-
ровительный лагерь, традиционно орга-
низуемый префектурой ЗАО для ребят,

состоящих на различных видах профилактического
учета. Ранее «Лидер» устраивался в Подмосковье,
нынешним летом будет размещен в Калужской об-
ласти и примет 260 человек. Округ также находит
возможности вывозить подростков на юг, к морю.

На пресс-конференции, посвященной работе с
детьми из группы риска, заместитель префекта
ЗАО Л. Гусева говорила о лагере с законной гордо-
стью. Во многом он необычен: устраивается в сим-
патичных пансионатах возле водоемов, мальчиш-

ки и девчонки проходят полную диспансеризацию,
им лечат зубы (последнее порой с долей принуж-
дения). Наказания за нарушения режима устанав-
ливаются своеобразные: скажем, выкурил сигаре-
ту - столько-то кругов пробежки.

- Некоторые из них дома никогда в жизни не ели
нормальной пищи и поначалу отказываются от
щей и гуляша как от несъедобной экзотики. А дру-
гие не умеют пользоваться вилкой, потому что в
их семьях обходятся одними ложками, - рассказа-
ла Людмила Ивановна. - Это так называемые со-
циальные сироты, лишенные при живых родите-
лях самой элементарной заботы и любви.

Конечно, 260 человек - лишь капля в море со-
циальной неустроенности подростков, и на
пресс-конференции заместитель префекта при-
водила много цифр и фактов по другим формам
работы с ними. В целом в округе действуют око-
ло 400 органов и учреждений системы профила-
ктики, задача которых - предупреждение безнад-
зорности, беспризорности и правонарушений
среди детей и подростков. Есть приют на 60 чело-
век, центры помощи семье, куда в разных кри-
зисных ситуациях могут обратиться взрослые и
дети. Составлена подробная база данных на не-
совершеннолетних, нуждающихся в помощи об-
щества. К работе с ребятами подключаются вра-
чи, психологи, юристы. А также, что очень важно,
другие подростки из числа тех, которые раньше
были трудными, но смогли преодолеть имевшие-
ся у них проблемы.

На территории округа существует 68 детских
общественных объединений, в том числе военно-
патриотические клубы «Багратион» и «Златоуст»,
в которых подростки из неблагополучных семей
приучаются к дисциплине и необходимости подчи-
няться правилам и закону. 

Совсем недавно и в го-
лову никому бы не
пришло, что заботы о

благоустройстве дворов и
подъездов окажутся у рай-
онных коммунальщиков на
втором плане. А вот, пожа-
луйста, появилось новое
дело - установка водо- и
теплосчетчиков во все до-
ма. Казалось, мы полно-
стью подготовились к вы-
полнению постановления
правительства Москвы
№ 77. Своевременно зака-

зали проекты, определили подрядные организации...
Но так случилось, что удар мы, да, наверное, не только
мы, получили там, где его ждали меньше всего. 

За полтора десятка лет строительства капитализма
как-то само по себе исчезло из общественного созна-
ния такое некогда обычное явление, как дефицит. И
вдруг - вот он, тут как тут. Именно дефицит приборов
учета рекомендованных к установке типов практически
остановил работу. Двести из почти трехсот домов, ска-
жем так, стоят вместе с подрядными организациями за
счетчиками в очереди на предприятиях-изготовителях.
Только эти предприятия не готовы удовлетворить хлы-
нувшие к ним заявки. Но так или иначе, а к 1 сентября
приборами учета воды и тепла мы обязаны оснастить
все дома района. Одна надежда - должен все-таки сра-
ботать фундаментальный закон рынка: спрос рождает
предложение. Либо сами производители приборов
примут меры, либо их конкуренты подсуетятся, но
счетчики, надеюсь, появятся в необходимом количест-
ве. И нам все-таки удастся программу выполнить в за-
данные сроки...

Программа комплексного благоустройства «Мой
двор, мой подъезд» хоть и оказалась в нынешнем году
как бы на втором плане, менее значимой от этого не
стала. По сложившейся в районе традиции в рамках
этой программы мы ежегодно создаем дворик, посвя-
щенный одному из классиков русской поэзии. На цен-
тральной улице района - Профсоюзной - уже есть пуш-
кинский, лермонтовский и тютчевский дворики. Теперь
к ним мы планируем добавить дворик поэта пушкин-
ского круга Евгения Баратынского.

Отрадно констатировать, что в благоустроенных
дворах акты вандализма свелись к отдельным случа-
ям. Так, в лермонтовском дворике некто мало знако-
мый с творчеством писателя выместил свою непри-
язнь к чеченским сепаратистам на скульптурной фи-
гуре горянки с кувшином. А пушкинский на свою бе-
ду время от времени становится местом посиделок
учащихся банковского колледжа. Не знаю, насколько
аккуратно эти молодые люди  будут вести банков-
ские дела, но после них пушкинский дворик прихо-
дится долго убирать от бутылок и мусора, мыть за-
топтанные скамейки. Но это все-таки мелочь по
сравнению с тем, что было несколько лет назад. Кру-
шили в благоустроенных дворах все, что под руку по-
падет. Хочется верить, что все больше наших жите-
лей начнут ценить красоту и комфорт своих и сосед-
них дворов.

Судя по погоде, лето еще толком не началось, а мы
уже должны готовиться к зиме. Комплектуем бригады
для очистки кровель от снега и наледи, ведем обуче-
ние и медицинское освидетельствование рабочих.
Причем стараемся, чтобы на бригаду приходилось не
более пяти домов. Иначе, знаем это по опыту, не уда-
стся обеспечить своевременную очистку кровель всех
домов района.

Особое внимание уделяем подготовке техники для
очистки от снега дворовых территорий. Особое - по-
тому что правительство Москвы запретило применять
во дворах химические реагенты. Компенсировать их
отсутствие можно только за счет применения средств
малой механизации. Сейчас в районе есть два десят-
ка небольших колесных тракторов с навесным обору-
дованием. А еще мы прикупили шнековые снегоубор-
щики на базе мотоблоков. Они запросто перебрасы-
вают снег с пешеходных дорожек на газон. Это заме-
чательно, что в арсенале у коммунальщиков появи-
лись все эти средства малой механизации, только
возникает вопрос: где их хранить, обслуживать и при
необходимости ремонтировать. Нам нужен для техни-
ки хотя бы клочок земли, чтобы организовать охраня-
емую стоянку, пусть даже под открытым небом. Трак-
тора «беларусь», конечно, не «мерседесы», но их то-
же угоняют. Мы, к сожалению, уже имеем печальный
опыт.

Оптимально было бы земельный участок закрепить
во временное пользование за подрядной организацией
для размещения на нем мини-базы. Она могла бы со-
стоять из нескольких тракторов и мини-блоков, штата
механиков, элементарного ремонтного оборудования и
небольшого запаса горюче-смазочных материалов.

Трудно, очень трудно найти в столице свободный
участок земли, подходящий для такой мини-базы. Но
решать проблему надо.
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Алексей ТОЛЧЕЕВ,
директор ДЕЗ, 
район Академический ЮЗАО

МИНИ-ТЕХНИКЕ
НУЖНЫ МИНИ-БАЗЫ

ЧЕМ БОЛЬШЕ МОСКВИЧИ УЧАСТВУЮТ 
В БЛАГОУСТРОЙСТВЕ ДВОРОВ И ПОДЪЕЗДОВ, 
ТЕМ МЕНЬШЕ  ЗДЕСЬ АКТОВ ВАНДАЛИЗМА

ЗАБОТА ОКРУГА - ВМЕСТО РОДИТЕЛЬСКОЙ

За четыре часа комиссия в со-
ставе директора колледжа
Игоря Павлова и  руководите-

ля психологической службы Сер-
гея Зверева оценивала не меньше
десяти  проектов на самые разные
темы: от формирования стратегии
малого полиграфического пред-
приятия до эффективной схемы
реализации алкогольной продук-
ции в небольших торговых точках.
Ни одна из групп - авторов проек-
тов не получила оценки «отлично».
Да и «четверок» поставили всего
две. Комиссия не была излишне
строгой. Если в проекте была хотя
бы небольшая изюминка, пусть да-
же  в виде добросовестно испол-
ненной технической части, она не
оставалась незамеченной.

Вот в аудиторию заходит первая
группа. Двое очень молодых людей
в элегантных костюмах, с галстука-
ми, две взволнованные девочки-
скромницы. Заказчиком их проекта
стала Донская гимназия.  Там есть
своя небольшая типография, но
мощности ее используются только

на 30 процентов. Администрация
гимназии захотела организовать на
базе типографии полиграфическое
производство, которое приносило
бы прибыль. Авторы проекта бойко
и толково рассказали о том, что
сделано. Но вопрос И. Павлова за-
ставил их призадуматься:

- А где в вашем проекте марке-
тинг? Вы сделали только подгото-
вительную часть работы, останови-
лись на пороге собственно марке-
тингового исследования. Нужно
было найти свободный сегмент
рынка. Ведь вы работаете  с прак-
тическим бизнесом, и результатом
должен быть не просто бизнес-
план, а конкретные рекомендации. 

Этот проект получил 4.

На «хорошо» был оценен еще
один интересный проект на тему
взаимодействия колледжа № 11 с
крупными предприятиями с целью
улучшения обучения и трудоуст-
ройства выпускников. Студенты
колледжа уже не первый год под
руководством своих преподавате-
лей  принимают участие  в научной
и практической работе по изуче-
нию проблем подготовки кадров
для городского хозяйства столицы.

Второкурсники внесли свой
вклад в очередное исследование.
Авторы проекта, по их же словам,
ставили перед собой сверхзадачу –
выйти на сотрудничество с крупны-
ми предприятиями. Проблему они
увидели в том, что предложение

(колледж) есть, а достаточного
спроса (предприятия сферы ЖКХ)
– нет. Выяснили и причину такого
положения: крупные предприятия
пока не видят в учреждениях
профтехобразования партнеров, в
их глазах престиж такого образова-
ния невысок. Ребята сделали вы-
вод – нужны более гибкие схемы
образовательного процесса, нужна
инициатива колледжа, именно он
должен сделать шаги навстречу
будущим работодателям.

Одна из студенток, уже работаю-
щая в префектуре САО, защитила
проект по оптимизации процесса
прохождения обращений граждан.

И все это – маркетинг? 
- И это, и многое другое, - уверил

Игорь Сергеевич. - Маркетолог – се-
годня необходимая фигура новой
экономической и социальной реаль-
ности в любой сфере, где предлага-
ются любые услуги или товары.

Наталья КРАСОВА

Весьма обширный перечень объектов, на
основе которых можно создать попу-
лярные туристско-рекреационные зоны

по общегородской программе «Венок рус-
ских усадеб» правительства Москвы предла-
гает префектура Восточного административ-
ного округа. Уже начата и практическая рабо-
та по созданию на востоке столицы подобных
зон. Об этом сообщили в пресс-службе пре-
фектуры ВАО. По ее информации, специаль-
но созданная рабочая группа префектуры
сейчас активно занята сбором материала.

От востока столицы в общегородской «Ве-
нок», по мнению специалистов префектуры,
хорошо может «вплестись», например, исто-
рический парк «Усадьба Черкизово». Кроме
того, сообщили в пресс-службе префектуры,
в целях сохранения уникальной природно-ис-
торической территории города подготовлены
предложения по границам историко-ланд-

шафтного комплекса «Измайлово». Здесь, в
частности, разрабатывается проектное реше-
ние реконструкции Южной аллеи, где плани-
руется восстановление и реабилитация всех
зеленых насаждений, а затем размещение на
этой аллее комфортабельных торговых то-
чек. Активно проводятся также предпроект-
ные работы, связанные с комплексной рекон-
струкцией исторической территории Едино-
верческого Преображенского монастыря,
возникновение которого датируется XVII ве-
ком.

Впрочем, не только перечисленные объек-
ты ожидают перемен – практически все дос-
топримечательные места Восточного округа
будут возрождены. Ибо воистину богата эта
территория такими местами, посещая кото-
рые можно, сколь душе угодно, и отдыхать, и
познавать.

Геннадий ГЕНИН

Трагедия, какой доселе не случалось еще в
городском хозяйстве столицы, произошла
в начале прошлой недели в системе Мосво-

доканала. «Рабочих водопроводной станции
раздавил ливень», - так прокомментировали эту
трагедию в СМИ. Если же быть точным, то речь
о том, что жертвами обвала на инженерных ком-
муникациях одной из ведущих водопроводных
станций Москвы - Рублевской (ЗАО) – стали
трое ее рабочих.

На построенной в 1902 году станции старые
системы «ливневки» давно уже отказывались
справляться с обильными осадками. В послед-
ние же дни из-за них на Рублевке вообще нача-
лось активное проседание грунта и осыпание
почвы. Поэтому, сообщили «МС» в ГУП «Мосво-
доканал», было принято решение наконец-то на-
чать модернизацию инженерной системы Руб-
левской водопроводной станции. Подрядили для
этих работ известную фирму ООО «АБИ-Им-
пульс», аттестованную Росстроем на строитель-
ство зданий и сооружений по всем уровням от-
ветственности Государственного стандарта РФ.
Фирма отрядила на Рублевку троих своих гаст-
арбайтеров.

С утра в среду, 29 июня, они начали ремонтные
работы. Почти сразу и произошла трагедия. Ее вре-
мя зафиксировано точно - половина одиннадцатого
утра. Минут за десять-пятнадцать до этого рабочие
установили так называемые забивки под дно ливне-
вого очистного сооружения. Увы, не будучи русски-
ми, они, очевидно, понадеялись на традиционный
русский авось.

Авось в данном случае - плохо закрепленное
железобетонное днище ливневки, которое вдруг
рухнуло прямо на головы рабочих. В результате
25-летний приезжий из Молдовы Юрий Здерчук
получил травму черепа и скончался на месте. Его
земляку, 30-летнему Вадиму Доною, повезло
больше: удалось выжить. Как и 20-летнему Але-
ксандру Краевских из Украины. Оба госпитали-
зированы с многочисленными переломами.

Кунцевская межрайонная прокуратура возбу-
дила уголовное дело по статье УК РФ «Наруше-
ние правил безопасности при ведении горных,
строительных и иных работ, повлекшее по неос-
торожности смерть человека».

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

-Как все у вас на бума-
ге хорошо. А я с ужа-
сом думаю, сколько

же сегодня будет звонков о
протечках крыш, - сказал Ана-
толий Николаевич, посмотрев
в окно на затяжной ливень. И
припомнил всем собравшим-
ся недавний случай, когда жи-
тели Южного Тушина позво-
нили в префектуру, устав сра-
жаться с местным ДЕЗом. Ко-
миссия префектуры приехала
на место и выяснила, что на-

кануне слесарь поставил на
чердаке тазик, в который со-
биралась вода. Емкость эту
кто-то прибрал к рукам, и сле-
сарь попросил жильцов от-
дать свой тазик.

- Как можно в начале XXI
века так работать? - спросил
собравшихся зампрефекта. 

А по поводу красивых
цифр в отчетах об отремон-
тированных кровлях заме-
тил, что часто за этими ус-
редненными данными стоят

перевыполнение планов в
новых районах – на 120 про-
центов и выше - и недоделки
в старых. Так, у АТИ есть на-
рекания по кровлям домов в
районе Хорошево-Мневники,
есть претензии и к ДЕЗу
«Курчатовский».

- Главным показателем на-
шей работы должны быть не
бравурные речи, а отсутствие
жалоб со стороны жителей, -
сказал А. Пименов и обратил
внимание на еще одну острую
проблему – хамство диспетче-
ров местных подрядных орга-
низаций. А ведь именно они и
олицетворяют собой власть
на местах, именно по их рабо-
те и складывается впечатле-
ние о коммунальных службах.
Впечатление это часто, увы,
не из лучших.

Ольга МАТВЕЕВА

МАРКЕТИНГ – ДЕЛО НУЖНОЕ
В субботний день свои курсовые проекты за-
щищали второкурсники отделения маркетин-
га колледжа предпринимательства №11 в Се-
верном административном округе.

ВОСТОК
В «ВЕНКЕ РУССКИХ УСАДЕБ»

РЕМОНТ С ТАЗИКОМ
Гладкий и причесанный  отчет комму-
нальщиков об идущей по плану подго-
товке округа к зимнему сезону замес-
титель префекта СЗАО Анатолий Пиме-
нов, проводивший заседание коллегии,
прервал неожиданной репликой.

НАДЕЖДА
НА АВОСЬ

Желание подростка повторно попасть на учет в комиссию по
делам несовершеннолетних кажется странным. Но в Западном
округе столицы такие оригиналы встречаются. Полностью ис-
правившись, они порой обращаются к заместителю префекта
и председателю упомянутой комиссии округа Людмиле Гусевой
с вопросом: «А если я какое-нибудь окно разобью, то в «Ли-
дер» снова можно будет поехать?»



Как объяснила нам директор единого информационно-расчетного
центра района Марьино Ирина Грозных, москвичи оплачивают подог-
рев воды по нормативу ежемесячно равными долями. При этом норма-
тив учитывает плановое отключение горячей воды на 21 день. То есть
трехнедельное отсутствие горячей воды учитывается во всех платежах
в течение года.

Тендерный комитет правительства Москвы
объявил, что в конце июля пройдет открытый
инвестиционный конкурс на строительство за
счет средств городского бюджета специализи-
рованного спортивного сооружения - бассейна
по индивидуальному проекту - в одном из ок-
раинных районов столицы – Новогирееве в Во-
сточном административном округе (ВАО). Об
этом в среду, 29 июня, сообщила пресс-служба
этого ведомства. Подобного бассейна на окра-
инах ВАО пока нет. Теперь, очевидно, будет. Ес-
ли, конечно, найдется хороший инвестор – ге-
неральный подрядчик.

Основными критериями выбора такового на-
званы: соответствие квалификации претенден-
тов всем требованиям конкурсной документа-
ции, максимальное снижение стартового объема
затрат городского бюджета на строительство
бассейна, сокращение сроков выполнения работ.

Бороться же есть за что. Как-никак стартовая
цена государственного контракта составляет
125,5 миллиона рублей.

Срок окончания работ намечен на апрель
2006 года. Победитель конкурса обеспечивает
строительство по адресу Зеленый проспект,
владение 75 одно-, двухэтажного здания бас-
сейна общей площадью 1,5 тысячи квадратных
метров. Планируется, что бассейн будет соеди-
нен переходом с уже существующим зданием
детско-юношеского спортивного учебно-вос-
питательного комплекса «Феникс». Единовре-
менная пропускная способность Новогиреев-
ского бассейна составит не менее 40 человек.

Сейчас Тендерный комитет, сообщила его
пресс-служба, с нетерпением ждет заявок от со-
искателей. Приниматься они будут до 18 июля.

Геннадий ГЕНИН

БОРИСОВСКИЕ
ПРУДЫ СТАНУТ
ЧИСТЫМИ

Префект Южного административного округа
Петр Бирюков в четверг, 30 июня, встретился с
жителями района Орехово-Борисово Северное.

Район по праву считается одним из самых
благоустроенных в столице. Тем не менее ос-
новное количество вопросов жителей оказа-
лось так или иначе связано с благоустройством
жилья и дворовых территорий. Воистину нет
предела совершенству!

Особо интересует жителей района обустрой-
ство музейно-паркового комплекса «Царицы-
но». Префект обещал, что первая очередь ком-
плекса - территория площадью 50 га - будет го-
това принять посетителей к Дню города. Удов-
летворение жителей вызвали планы очистки к
2007 году Борисовских и Царицынских прудов. 

Как сказал П. Бирюков, регулярные встречи
с населением помогают точнее координировать
работу местных органов власти с потребностя-
ми людей. Какие бы острые вопросы ни звуча-
ли, это всегда на пользу делу.

Интересно, что обоснованных жалоб в ходе
встречи прозвучало не так много. При этом уча-
стники обсуждения высказали благодарность
коммунальщикам района за хорошую, доброт-
ную работу во дворах и подъездах.

Павел КОЛЕСНИКОВ
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ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ЗАКОН О МОНЕТИЗАЦИИ ЛЬГОТ 

ТАК БОЛЬНО УДАРИЛ ПО ВЕТЕРАНАМ, 
ЧТО ТЕПЕРЬ ОНИ ОПАСАЮТСЯ ПОТЕРЯТЬ ДАЖЕ ПРАВА,

ГАРАНТИРОВАННЫЕ КОНСТИТУЦИЕЙ
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В системе муниципальных клубов ЗАО зани-
маются около 15 тысяч ребят. Занимаются теми
вещами, которые сегодня популярны среди мо-
лодежи, - компьютерными играми, граффити,
танцами, спортом.

- В этих клубах ребята чувствуют себя психо-
логически комфортно еще и потому, что их не
смущает, модно ли они одеты, достаточно ли у
них денег на какие-то дорогие развлечения, - от-
метила Людмила Ивановна. - В условиях сегод-
няшнего социального расслоения подобные ве-
щи могут являться для неокрепшей психики
подростка серьезным травмирующим факто-
ром.

Подводя итог, заместитель префекта с осто-
рожным оптимизмом сказала, что ситуация с
подростками из группы риска в округе стабили-
зировалась и понемножку начинает даже улуч-
шаться. Но проблемы, конечно, остаются. На-
пример, недостаточно хорошо отлажена система
информирования подростков о тех возможно-
стях обратиться за помощью или провести досуг,
которые у них есть. Возможно, имеет смысл про-
думать выпуск ярких, привлекающих внимание
листовок, которые можно было бы расклады-
вать в подъездах. 

Анна ТКАЧЕВА

На письмо читате-
лей «МС» отвечает
глава управы Тверско-
го района ЦАО г. Моск-
вы Б. Бойков: 

«В управе Тверского
района рассмотрено
письмо жителей стр. 1
д. 21 по Цветному
бульвару о судьбе до-
ма. Распорядительным
документом прави-
тельства Москвы зда-
ние аварийным не при-
знано.

Согласно градостро-
ительному плану раз-
вития Тверского рай-
она до 2020 г. стр. 1

дома 21 по Цветному
бульвару подлежит ре-
конструкции как зда-
ние с деревянными и
смешанными перекры-
тиями.

В соответствии с
приложением 5 поста-
новления правительст-
ва Москвы от
24.02.2004 № 99-ПП «О
ходе реализации пер-
воочередных меропри-
ятий градостроитель-
ного плана развития
территории Централь-
ного административ-
ного округа города Мо-
сквы» стр. 1 дома 21

по Цветному бульвару
включено в адресный
перечень для проведе-
ния инвентаризации и
определения техниче-
ского состояния зда-
ний старой застройки.

Проведение обсле-
дования здания с це-
лью определения его
технического состоя-
ния планируется про-
вести в 2006 г. После
получения заключения
о техническом состоя-
нии конструкций зда-
ния будет приниматься
решение о его даль-
нейшей судьбе».

Как нам объяснили в от-
делении связи г. Москвы
№ 51-К-127051, правила дос-
тавки заказной корреспонден-
ции не изменились, и почталь-
он должен был опустить в поч-
товый ящик извещение о полу-
чении на почте заказной кор-
респонденции для вас. 

Сотрудники почтового отде-
ления действительно не имеют
права показывать тетрадь ре-
гистрации заказной коррес-
понденции, а дают ее только
для вашей росписи в получе-
нии заказного письма.

В случае повторения визита
«почтальона» следует немед-
ленно обратиться в милицию.

«В июне на три недели нам отключили горячую воду,
поэтому для подогрева воды мы использовали электри-
ческий прибор. За электроэнергию заплатили по счетчи-
ку. Получаем единый платежный документ - а там стоит
сумма, которую, оказывается, надо уплатить за горячую
воду. Ту самую, которой три недели не было. Почему?

Лидия ПЕТРОВА, 
район Марьино, ЮВАО».

ВСЕ УЧТЕНО 
МОГУЧИМ НОРМАТИВОМ

ОБОРОТНИ С ТОЛСТОЙ 
СУМКОЙ НА РЕМНЕ?

«На днях мне соседи сказали, что при-
ходил почтальон, который сообщил, что
на мое имя пришло заказное письмо.
Однако никакого извещения он не оста-
вил. Я пошла на почту, но там мне объ-
яснили, что раз извещения нет, то и
письмо они искать не будут, а тетрадь,
где записывают заказную корреспон-
денцию, мне не покажут. Может быть,
изменились правила доставки заказной
корреспонденции, и теперь письма вру-
чают лично адресату, а не приглашают
уведомлением на почту?

Алевтина НОГОТОВА».

Как нам пояснили в Департамен-
те земельных ресурсов города Мо-
сквы, предоставление земельных
участков производится на основа-
нии решения правительства Моск-
вы и префектов административных
округов в соответствии с установ-
ленным разграничением полномо-
чий между ними. В решении о пре-
доставлении земельного участка
указываются его площадь, целевое
назначение и срок аренды. В соот-
ветствии с законом «О землеполь-
зовании и застройке в городе Мо-

скве» земельные участки, на кото-
рых расположены строения, не яв-
ляющиеся капитальными, переда-
ются исключительно в аренду на
срок не более 5 лет. Договор арен-
ды участка, занятого капитальными
зданиями и сооружениями, заклю-
чается на срок до 49 лет, но не ме-

нее чем на 25 лет. Меньший срок
аренды может быть установлен
только по соглашению сторон. И,
наконец, правительство Москвы
имеет право по особо значимым
для города объектам принимать ре-
шение о предоставлении земель-
ных участков в аренду на 99 лет.

«Откроют ли для купания пруд в Митинском парке в этом се-
зоне? Когда перегородят въезд личных машин на территорию
парка?

Галина ГРОЗНОВА, Митино, СЗАО».

КАКИЕ ЖЕ ЗАПЛЫВЫ 
БЕЗ СПАСАТЕЛЬНЫХ СТАНЦИЙ?

ТУМАННЫЕ 
ПЕРСПЕКТИВЫ

«Будут ли сносить дом 12
по улице Студенческой?

Валентина ИГНАТЬЕВА,
ЗАО».

В отделе ЖКХ, строительства и
землепользования управы района
Дорогомилово «МС» сообщили, что
согласно проекту планировки квар-
тала 23 данный дом подлежит сно-
су. Но вот когда это произойдет –
неясно. Пока сроки не определены.
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ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ
БАССЕЙН
ДЛЯ ОКРАИНЫ

АРЕНДА ПО ЗАКОНУ
«На какие сроки можно арендовать землю в Москве? И

от кого зависит решение о предоставлении такой аренды?
Нина ГУСЬКОВА, ЦАО».

В диспетчерской
дежурили:
Е.Волкова, П.Колесников,
О.Матвеева, А.Миль,
Н.Модестов, П.Полынов,
В.Потресов

«Мой сын с первого по девятый класс учился в зеленоградской
школе № 1194. После окончания этого учебного года моего ребен-
ка переводят в другую школу на том основании, что прописаны мы
не в 15–м микрорайоне, а в 14–м (он находится рядом), а еще пото-
му, что у него имеется несколько троек по различным предметам.
Почему он не имеет права завершить учебу в той школе, где он
учился?

Софья ПЕТРОВА, 
Зеленоград».

ДОУЧИТЬСЯ ПРИДЕТСЯ 
ПО МЕСТУ ЖИТЕЛЬСТВА

ДОМ НЕ АВАРИЙНЫЙ. ВПРОЧЕМ...
«Пишут вам жильцы дома № 21, стр. 1 по Цветному буль-

вару.  Нашему дому более 150 лет. Последний капитальный
ремонт делался в 1962 году, более 40 лет назад. В 80-е годы
прошлого столетия дом был признан аварийным. В настоя-
щее время его статус нам неясен, но  находится он в плачев-
ном состоянии.

В связи с этим просим помочь нам узнать: является ли
наш дом действительно аварийным, если ожидаются пере-
мены в судьбе дома, то в какие сроки?

Семья КОПЫЛОВЫХ».

«Недавно приобрел
подержанный автомо-
биль, хозяин которого
не проходил техосмотр
несколько лет. Что же,
мне теперь грозит
штраф или оплата про-
сроченных осмотров?

Степан КРИВЦОВ».

Как сообщила нам началь-
ник отдела Управления инфор-
мации и общественных связей
ГУВД Москвы Лидия Лагутки-
на, ни о каких штрафах в дан-
ном случае речь идти не мо-

жет. Прежний хозяин, конечно,
поступал неправильно. Но это
уже его проблемы. Останови
его инспектор, не миновать бы
неприятностей. Что касается
вас, то вы должны уплатить
предусмотренные законом
сборы за прохождение техни-
ческого осмотра и технической
диагностики, а также предос-
тавить в ГИБДД все нужные
документы: медицинскую
справку, паспорт, свидетельст-
во регистрации автомобиля,
страховой полис и, конечно,
сам автомобиль.

КАЖДЫЙ ОТВЕЧАЕТ ЗА СЕБЯ

Как сообщил «МС» начальник управления образования Зеленоградского админист-
ративного округа Сергей Гагин, в школе № 1194 в этом учебном году 9–й класс окон-
чили 180 школьников. Учитывая, что в школе только четыре десятых класса, профиль-
ные классы комплектовались за счет сильных учеников. Около 60 девятиклассников из
этой школы переводят на дальнейшую учебу по месту жительства. Такое положение со-
гласовано с Департаментом образования Москвы. 

Как сообщила «МС»
Любовь Андреева, ответ-
ственный секретарь при-
емной комиссии  ГОУ сре-
днего профессионально-
го образования коллед-
жа архитектуры и строи-
тельства № 7 (это быв-
ший колледж архитекту-
ры и строительных ис-
кусств. - Ред.), сейчас
идет прием документов.
Он продлится до 29 июля.

Абитуриентам предстоит
сдать  экзамены по мате-
матике (устно), русскому
языку (диктант). Рисунок
будут сдавать те, кто  по-
ступает на факультет ар-
хитектура (специальность
- дизайн интерьера). 

В колледже готовят
специалистов по профес-
сиям: строительство и
эксплуатация зданий и
сооружений, монтаж и

эксплуатация внутренних
сантехнических уст-
ройств и вентиляции,
монтаж и эксплуатация
оборудования и систем
газоснабжения, земель-
но-имущественные отно-
шения, архитектура по
специализации дизайн
интерьера. 

Обучение бесплатное.
Телефон приемной ко-

миссии: 151-37-92.

ОТ САНТЕХНИКА И ГАЗОВИКА  
ДО ДИЗАЙНЕРА ИНТЕРЬЕРОВ

«Как нам найти колледж,  где готовят сантехников,  газовиков и
других специалистов жилищно-коммунального хозяйства? И доста-
точно ли для поступления в колледж  девяти классов?

Кирилл ФРАНЦЕВ и Женя ЛЫСОВ».

ВСЕ ОСТАНЕТСЯ
ПРИ ВАС

«Если полностью отказаться
от социального пакета, не поте-
ряю ли я право на бесплатное
медицинское обслуживание?

Виктория БРИККЕР, СЗАО».

Бесплатное медицинское обслужива-
ние, разъяснила «МС» начальник Управ-
ления пенсионного фонда РФ по СЗАО,
определено Конституцией и никак не за-
висит от наличия социального пакета. В
последнее время наметилось увеличе-
ние количества отказов от соцпакета,
связанное со сложностью оформления и
приобретения лекарственных препара-
тов и малой эффективностью тех, кото-
рые можно приобрести в рамках этого
проекта. Однако бесплатную врачебную
помощь вы будете получать в любом
случае.

Как нам пояснил замглавы упра-
вы района Митино Николай Сенчи-
ло, очистка пруда уже завершена.
Но для купания пока он будет за-
крыт, поскольку не оборудованы
пляжи, нет спасательных станций...

Планируется все это достроить к
2006 году. По поводу машин - пока
парк находится в статусе строяще-
гося объекта, нет администрации,
некому пристально следить за по-
рядком.
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Широко распространенная во
многих странах Запада
идея мусоросортировоч-

ных комплексов (МСК), стала мод-
ной и у нас. Объективно понятно,
чем продиктована эта мода. КПД
традиционных структур, занятых в
этой сфере ЖКХ, не превышает
шести процентов. А у МСК доходит
до 60 процентов. 

Возможно, появись в каждом
районе каждого округа собствен-
ные МСК, жилкомхоз наконец раз-
решит мучающую его не первое уже
десятилетие «мусорную» проблему.
Но пока отходов полно, а никто из
крупных монополистов за них не
взялся. Следовательно, есть ниша
для малого бизнеса. Заполнить ее,
конечно, рискованно и дороговато,
но при поддержке властей может
получиться.

ИДЕЯ И ЕЕ ВОПЛОЩЕНИЕ

- Без руководителей префектуры
Западного округа у нас ничего бы
не вышло, - убежден коммерческий
директор ЗАО «АМК-XXI» Геннадий
Грибанов. – Оформление докумен-
тов на строительство МСК и получе-
ние банковской ссуды без помощи
префектуры практически неосуще-
ствимо.

Его поддерживает Иван Рыбалка,
генеральный директор ООО «Кон-
церн «Вторичные ресурсы». В конце
2003 года наша газета начала сов-
местный эксперимент с этим ма-
лым предприятием, предложившим
Восточному административному
округу (ВАО) свою технологию
МСК. Рыбалка подчеркивает, что
без помощи руководства района и
округа эксперимент не сдвинулся
бы с мертвой точки. Немаловажно,
добавляет он, еще одно звено – Де-
партамент малого предпринима-
тельства правительства Москвы.

Согласен с этим мнением и гене-
ральный директор ГУП «Зелено-
градское спецавтохозяйство» Нико-
лай Забелин. В шутку он величает
свой МСК «велением времени и
префекта Анатолия Смирнова». В
доказательство демонстрирует до-
вольно объемистую папку докумен-
тов по комплексу, рассмотренных и
завизированных лично префектом.

- В конце 2002 года префект
Зеленограда выпустил толковое
распоряжение о создании на тер-
ритории нашего ГУПа участка по
сортировке бытового и крупнога-
баритного мусора, - рассказывает
Забелин. - Без прямого участия
администрации на всех этапах со-
гласования и строительства МСК

мы бы до сих пор топтались на
месте.

Что же побуждает власти под-
держать идею возведения мусоро-
сортировочного комплекса, да еще
выделить под него деньги? Оказы-
вается, чисто практические сообра-
жения – экономия ресурсов,
средств и времени, повышение ка-
чества предоставляемых услуг. Те
самые соображения, которые, по
большому счету, мотивируют всю
реформу ЖКХ.

Для Зеленоградского спецавто-
хозяйства, например, работа в паре
с МСК позволила сократить время
уборки города на несколько часов.
Кроме того, принесла значительную
экономию топлива.

- Когда комплекс выйдет на про-
ектную мощность – 100 тысяч тонн
в год, то, по расчетам, будем напра-
влять на свалку только одну маши-
ну из 25. Так что экономический
эффект очевиден, - говорит Нико-
лай Забелин.

В иных словах, но в принципе о
том же свидетельствует и пример
ООО «Концерн «Вторичные ресур-
сы». Что же показывают первые ре-
зультаты нашего совместного экс-
перимента? Вот как отвечает на этот
вопрос исполнительный директор
предприятия Сергей Растимешин:

- В жилом секторе организуются
дворовые МСК, где бытовые отходы
практически сразу после поступле-
ния рассортировываются и прессу-
ются в отдельные фракции. Выде-
ляем до 12 таких фракций. Во вто-
рую жизнь возвращается до 50 про-
центов сырья. Оставшиеся так назы-
ваемые хвосты прессуем и вывозим
на захоронение на полигон. Вот
цифры: наш первый объект на тер-
ритории управляющей компании
«Преображенское» дал реальное
снижение вывозимых на полигон
отходов в 4-5 раз. Такова же и эко-
номия средств района на их вывозе.

- Для района, - продолжает его
ответ заместитель директора УК
«Преображенское» Елена Кузнецо-
ва, - это означает конкретно вот что.
Раньше на контейнерной площадке
на Большой Черкизовской улице у
нас стояли 3 бункера-накопителя.
Сейчас стоит мини-сортировочный
пункт с одним накопителем. Рань-
ше три бункера вывозили ежеднев-
но: это 85-90 бункеров в месяц.
Сейчас требуется вывозить только
один, да и то не ежедневно. Для на-
шего ДЕЗа экономия на вывозе со-
ставляет 90 тысяч рублей в месяц.
Кроме того, площадка, где стоит
МСК, всегда в чистоте и порядке.

Иной вопрос, выгодно ли выво-

зить отходы при нынешних нормах
накопления и тарифах? Опять же
обращусь к опыту нашего партнера
по совместному эксперименту.

- Пока наш МСК убыточен, - рас-
сказывает Иван Рыбалка. - Откуда
убытки? Считай: месячные затраты
на получение конечного продукта
(выделение полезных фракций
ТБО, их прессовка) – 50 тысяч руб-
лей, месячные расходы предпри-
ятия (фонд оплаты труда, хозяйст-
венные расходы, налоги и прочее) –
67 тысяч рублей, месячная выручка
от реализации полезных фракций –
70 тысяч рублей. Убыток – 47 тысяч
рублей.

- Как это может быть?
- Очень просто. Пункт всего один,

не набирает объемов, чтобы по-
крыть затраты на низких нормах и
тарифах вывоза. Надо ставить по
крайней мере еще 4-5. Только тогда
можно будет уложиться в действу-
ющие нормы накопления и тарифы
на вывоз.

Геннадий Грибанов добавляет: 
- Скажем, цена на макулатуру за

последние 4 года не только не по-
высилась, как этого следовало
ожидать, а даже снизилась. А рас-
ходы на вязальную проволоку, го-
рючее, электроэнергию значитель-
но возросли. Предприятия, прини-
мающие бумагу, договорились ме-
жду собой и держат цену нам в
ущерб: склады забиты макулату-
рой. Это недосмотр антимонополь-
ного ведомства.

- ДЕЗам надо бы отказаться от
своей доли на вывоз мусора, полу-
чаемой от коммерческих организа-

ций – магазинов и прочих, - завер-
шает прения Николай Забелин.

Коммерсанты должны заключать
договоры только с вывозящими
предприятиями. Будет один хозяин
– будет больше порядка, не будет
страдать бюджет. Да и мы активнее
будем развиваться – купим новую
технику.

ОТЕЧЕСТВЕННОЕ НАДЕЖНЕЕ

Конкурс на строительство мусо-
росортировочных комплексов, объя-
вленный в 1999 году правительст-
вом Москвы, в СВАО одним из пер-
вых выиграло вывозящее КГМ пред-
приятие ЗАО «Спецавтосервис».
Преимущества проекта, предложен-
ного генеральным директором ЗАО
Сергеем Дорофеевым, были оче-
видны: МСК он обязался построить
полностью за свой счет и в предель-
но сжатые сроки. И действительно,
на ввод в строй МСК производитель-
ностью 150 тысяч тонн в год ему по-
требовалось всего 9 месяцев. Проб-
лема же неожиданно возникла с тех-
ническим оснащением.

- Каким оборудованием и за ка-
кую цену оснастили МСК?

- Пришлось поколесить по Евро-
пе, присмотреться, прицениться, -
рассказывает Дорофеев. – Напри-
мер, в Швеции предлагали завод
для механической сортировки отхо-
дов с отработанной технологией. Но
за 15 миллионов долларов! Спору
нет, европейцы делают хорошие за-
воды, но ведь нужно, как говорится,
по одежке протягивать ножки. Кро-
ме того, импортное оборудование
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СЕГОДНЯ У РЕФОРМЫ ЖКХ 
«СЕМЬ НЯНЕК». А НУЖЕН ЕДИНЫЙ
ОРГАН, КОТОРЫЙ КООРДИНИРОВАЛ
БЫ ДЕЙСТВИЯ ВСЕХ ВЕДОМСТВ

Реформа ЖКХ:
Чем руководствовались промышленники и проф-

союзы, обратившись к такой неординарной для них
теме? Тем, что, как записала в проекте своего реше-
ния комиссия, «несмотря на проводимую в городе
определенную работу, направленную на совершен-
ствование структуры управления жилищно-комму-
нальной отраслью, формирование в ней конкурент-
ной среды и привлечение жителей к созданию това-
риществ собственников жилья, налицо ряд момен-
тов, тормозящих в целом успешный ход реформы
ЖКХ». Вот в их-то устранение участники заседания
и решили внести посильный вклад.

Главным, что сдерживает реформу, они назвали не-
достаточную конкуренцию в сфере ЖКХ на рынке ор-
ганизаций, управляющих жилищным фондом. Отсю-
да вывод: этому рынку нужна скорейшая демонопо-
лизация. В том числе с участием промышленности.

ЗАЧЕМ ПРОМЫШЛЕННИКАМ ЖИЛКОМХОЗ

Открывая заседание комиссии, председатель
Московской конфедерации промышленников и
предпринимателей (МКПП ) Елена ПАНИНА, не ста-
ла открывать америк:

- Уже нельзя не замечать, что жилищно-комму-
нальный комплекс, а следовательно, все жители Мо-
сквы переживают трудные времена. Нельзя не заме-
чать изношенности основных фондов, доходящей до
60 процентов. Значительных потерь в теплосетях, со-
ставляющих 20-50 процентов в летний период, 30-70
процентов в зимний период - при норме 10-15 про-
центов! Не замечать, наконец, того, что стоимость ре-
монтных работ в ЖКХ завышена в 2-3 раза или что за-
траты на производство кубометра воды у нас на 30
процентов выше среднеевропейских норм.

В еще большей степени не может остаться без вни-
мания крайне низкая техническая оснащенность от-
расли. А ведь наука и промышленность Москвы име-
ют значительные возможности для решения многих и
многих технологических задач ЖКХ. К сожалению, их
продукция, оборудование, технологии этой отраслью
востребованы мало. Вот и давайте думать, как же все-
таки отыскать пути взаимодействия между промыш-
ленностью и жилищно-коммунальной отраслью?

Первым выпало думать заместителю председате-
ля МКПП Самсону РЕЗНИКУ:

- По меньшей мере 120 предприятий города
производят необходимую ЖКХ продукцию: это и
лифтовое оборудование, и мусоропроводы, и са-
мые различные материалы, и многое, многое дру-
гое. Казалось бы, раз есть такая востребованная
продукция, ее надо внедрять и внедрять.

А она, увы, не внедряется! По весьма простой
причине: эта сфера, деликатно выражаясь, сильно
монополизирована. Усилия производителей часто
остаются гласом вопиющего в пустыне при решении
конкретных вопросов в управах, префектурах, на
конкурсах.

Взять те же приборы учета – важнейшую про-
грамму городского ЖКХ. Их разработка успешно ос-
воена целым рядом институтов и заводов Москвы.
Ну и что? А то, что установленные в каком-нибудь
доме или узле приборы не ставят на учет. А если на-
конец и ставят, то потом вдруг выясняется, что при-
бор почему-то не так работает. Или еще живой при-
мер. Институт тонкого органического синтеза – соб-
ственность города Москвы – вышел на конкурс с од-
ной из своих последних разработок - гидроизоляци-
ей, которая по качеству и цене превосходит амери-
канские и английские аналоги. И вот с такой продук-

цией на конкурсе он вдруг проиграл какой-то по-
среднической фирме! И подобных примеров,
увы, великое множество. Все они ставят нас пе-
ред одним вопросом: надо искать какие-то но-
вые формы, новые подходы к организации вза-
имодействия промышленности и жилищно-ком-
мунальной сферы.

Поиск как раз облегчает жилищно-комму-
нальная реформа. Тем, что благодаря ей серьез-
но расширяется круг заказчиков для промыш-
ленности: таковыми могут быть уже не только
структуры города, но и управляющие компании
отдельных домов, их объединений по микрорай-
онам и кварталам. А раз возможности расширя-
ются, конфедерация вышла с предложением о
создании управляющих компаний промышлен-
ности.

О чем, собственно, идет речь? О том, что пред-
приятия, объединенные нашей конфедерацией, смо-
гут заключать договора с потребителями через свои
специализированные управляющие компании.
Смысл идеи – на это хотелось бы обратить особое
внимание – в том, что на рынке должны наконец по-
явиться серьезные игроки, которые, опираясь на со-
лидную производственную базу, мощности крупных
предприятий, реально составят конкуренцию суще-
ствующим сегодня в ЖКХ монопольным структурам.

Но и то правда, что едва стоило родиться этой идее,
как мы сразу услышали: а зачем, простите, промыш-
ленности заниматься не своим делом? А зачем, спро-
сим в ответ, швейным фабрикам заниматься развити-
ем собственной торговли? Наверное, затем, что мага-
зины плохо торгуют. В ЖКХ плохо «торгуют» ДЕЗы. 

В пользу создания управляющей компании
промышленности говорят сразу несколько ар-
гументов. Но главный в том, что у такой компа-
нии будет куда больше возможностей, чем у
нынешней системы  ДЕЗов, для внедрения в
ЖКХ совершенно новых разработок. Ведь в
этом заинтересованы сами предприятия, кото-
рые ее создадут.

Сейчас, когда в городе начинается большая
работа по акционированию ГУПов в сфере
ЖКХ, самое время поддержать и нашу идею.
Конкретно это может быть реализация пилот-
ного проекта по созданию коммерческой
структуры на месте ГУПа, в которой имущест-
во будет передано в доверительное управле-
ние именно управляющей компании промыш-
ленности.

С НОВЫМ КОДЕКСОМ – В НОВУЮ
ЖИЗНЬ

Как бы то ни было, предлагаемая про-
мышленниками идея имеет законное право
на существование. Хотя бы потому, что с
принятием нового Жилищного кодекса РФ
начался качественно новый этап в системе
управления жилищно-коммунальной от-
раслью.

- Все правила управления ЖКХ подверг-
нуты полной ревизии, переустройству
сверху донизу, - заявил заместитель руко-
водителя Департамента ЖКХиБ Андрей
ШИРОКОВ. – Главное в том, что кодекс ска-

зал: за имущество в жилом доме отвечает его
собственник, а не администрация города, муни-
ципалитета либо иного государственного форми-
рования.

С одной стороны, утратили силу все законода-
тельные акты, которые ранее регулировали упра-
вление в ЖКХ. С другой – встали такие задачи,
как приватизация рынка управления многоквар-
тирными домами, развитие конкуренции, само-

стоятельный выбор собственниками способа уп-
равления, снятие барьеров для создания ТСЖ.
Одновременно обнажилось немало проблем.

Жилищный кодекс установил способ выбора
собственником своей управляющей компании. И
когда ему это надо сделать. До 1 марта 2006 го-
да собственник должен определиться, будет он
управлять сам своим жильем или наймет кого-то
для этого управления. Но есть и третья форма
управления: если до 1 марта 2006 года собствен-
ники квартир многоквартирного дома не опреде-
лятся с управляющей компанией, городская
власть проведет конкурс для выбора таковой. В
этом конкурсе могут (и будут) участвовать как
ДЕЗы, так и частные компании вроде управляю-
щей компании промышленности, о которой толь-
ко что сказано.

Для последних, в частности, Жилищный ко-
декс предлагает довольно интересную модель.
Если собственники жилья выбирают управляю-
щую компанию, то никакого конкурса им прово-
дить не надо. Собственник самостоятельно вы-
бирает любую компанию, с ней заключает дого-
воры, она несет перед ним ответственность, а он
перед ней – по договорным отношениям. И под-
рядчиков тогда тоже не надо выбирать по кон-
курсу: право частной управляющей компании -
выбирать себе подрядчиков по конкурсу или по
собственному усмотрению. И в этом, безусловно,
предложение промышленников - дело довольно
интересное. По большому счету, такая идея –
еще одно свидетельство того, что с развитием
реформы ЖКХ система управления потихоньку
уже переходит к собственнику имущества.
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МСК ВСЕМ ВЫГОДНЫ
Почему тогда их так мало в столице?

СОВЕТ О ТРЕХ ГОЛОВАХ

Чем дальше жилищно-коммунальная отрасль столицы продвига-
ется в реформировании, тем больше встает перед ней проблем.
Именно такую закономерность установила на днях Московская
трехсторонняя комиссия по урегулированию социально-трудо-
вых отношений, вынесшая на свое очередное заседание вопрос
«О реформе жилищно-коммунальной отрасли и об участии про-
мышленности в городских программах развития системы ЖКХ».
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спроектировано под мусор, про-
шедший первичный разбор на
предприятиях и населением. В ито-
ге мы приняли решение приобрести
минимум дорогостоящего импорт-
ного оборудования. Так что наш
комплекс по существу позволил
прокатать первые отечественные
разработки оборудования для МСК.
Были, конечно, ошибки и просчеты,
но позднее даже они пошли на
пользу.

Сейчас это предприятие прово-
дит эксперимент по селективному
сбору в двух районах СВАО – Алек-
сеевском и Останкине. Кстати, оп-
ределенно и тут вырисовывается
параллель с ООО «Концерн «Вто-

ричные ресурсы». В ВАО оно вы-
шло уже на пять микрорайонов
Преображенского района.

- Мы вышли на рынок ЖКХ с
принципиально новой технологией,
- свидетельствует Сергей Растиме-
шин. – Она ориентирована именно
на малый бизнес. Освоили и поста-
вили на производство полнокомп-
лектные технические средства для
этой технологии. Практически все -
отечественного производства.

- И во сколько это обошлось?
- Могу сказать, что отечествен-

ное оборудование обошлось нам на
порядок дешевле, чем импортное.
Единственное, что пришлось купить
по импорту, - это германский пресс.

У нас таких пока нет. Этот безотказ-
ный, все бьет: и бумагу, и банку, и
ПЭТ. А вот другие механизмы ино-
странного производства от неразо-
бранного мусора ломаются. Так что
отечественное оборудование не
только дешевле, но и надежнее.

СИНДРОМ КРОЛИКА

Развитие МСК, как ни одно дру-
гое хозяйственное направление в
жилищно-коммунальной отрасли,
зависит от совместных слаженных
усилий всех ее участников. И обу-
словлено непосредственной под-
держкой Департамента по разви-
тию малого предпринимательства,

префектур округов, районных
властей. Однако только этого,
оказывается, недостаточно. Так
что же, собственно, еще нужно?

- Говорят, проблема малого
бизнеса – это инвестиции, - от-
ветил мне на этот вопрос Сергей
Растимешин. – Да, это верно.
Конечно, нужны инвестиции.
Еще говорят, что проблема в ор-
ганизации технологических ре-
шений. Тоже верно. Приходи-
лось слышать и о большой про-
блеме с кадрами для малых
предприятий. Все это так. Малый
бизнес в ЖКХ, естественно, нуж-
дается и в инвестициях, и в тех-
нологических решениях, и в кад-
рах.

Однако все-таки основной во-
прос сейчас отнюдь не в этих со-
ставляющих, сколь бы они ни
были важными. По большому
счету, главная проблема, в кото-

рую постоянно упирается малый
бизнес в реформе ЖКХ, - пробле-
ма множества согласований и раз-
решений.

Да, все наши объекты произво-
дятся в заводских условиях. Все
они аттестованы и согласованы с
Санэпидемнадзором, Госпожнад-
зором, со всеми мыслимыми и не-
мыслимыми разрешительными
инстанциями. Но они нуждаются в
привязке по месту расположения.
Тут-то все и начинается.

Самое главное – процедура
оформления – по земле, по элек-
троснабжению. Особенно много
проблем с Мосэнерго. Скажем,
наш МСК «Утилька» потребляет
всего несколько киловатт элект-
роэнергии. А проблема оформле-
ния растягивается на годы. Поче-
му-то для Мосэнерго легче «по-
ставить» какой-нибудь крупный
торговый центр или гигантский
оптовый рынок, чем вполне за-
урядную «точку», необходимую
жилищно-коммунальной органи-
зации.

По большому счету, все это оз-
начает, что предприниматель, мо-
тивируемый самыми искренними
намерениями внести посильный
вклад в реформу ЖКХ, получив-
ший поддержку и в районе, и в
префектуре, и даже в Департамен-
те малого предпринимательства,
обречен на бесконечное хождение
по иным, не подчиненным этим
структурам, инстанциям. Они же
настроены к нему, что скрывать,
порой отнюдь не радушно. Отсюда
эдакий синдром кролика.

Вот пример: еще в марте 2004
года было подписано постанов-
ление правительства Москвы «О
создании условий для привлече-
ния предпринимательства в
сферу ЖКХ». Ждали его долго.
Дождались! С одной стороны, в
нем заложено немало моментов,
которые действительно могут
способствовать эффективному
участию малого бизнеса в ре-
форме ЖКХ. А с другой стороны
– вопрос: а как их, эти возмож-

ности, реально реализовать? По
крайней мере применительно, в
частности, к МСК довольно за-
труднительно. Почему? Да про-
сто-напросто потому, что отсут-
ствуют нормативные документы,
необходимые для реализации
этого постановления. Когда они
появятся, тогда и работать мало-
му бизнесу в городском хозяй-
стве станет легче, и реформа
ЖКХ пойдет быстрее.

Геннадий  ГЕНИН
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сегодня и завтра
В ГОРОДСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ НЕМАЛО

НИШ ДЛЯ МАЛОГО БИЗНЕСА. 
НО ЗАНЯТЬ ИХ МЕШАЮТ

БЮРОКРАТИЧЕСКИЕ ПРЕПОНЫ

У ПРОФСОЮЗОВ ОДНА ПРАВДА...

Между тем, по мнению московских профсоюзов, рефор-
му ЖКХ необходимо проводить таким образом, чтобы соб-
ственники жилья понимали, зачем именно она проводится.
Пока же...

- Реформа ЖКХ - для кого она: Жилищного кодекса или
все-таки для жителей? – огорошил присутствующих вопро-
сом заместитель председателя Московской федерации
профсоюзов Сергей ЧИННОВ. – Конечно, реформа – хотим
мы ее или не хотим – будет проводиться. Но проводить ее
надо так, чтобы люди знали, что будет в результате. И так,
чтобы с ней не получилось, как с пресловутым 122-м зако-
ном.

Каждый потребитель ЖКУ, безусловно, должен знать,
как гарантирует правительство Москвы деятельность вновь
создаваемых управляющих компаний, включая и предлага-
емую управляющую компанию промышленности. Как он за-
страхован от тех действий, к которым может привести не-
квалифицированное руководство имуществом собственни-
ков жилья. Эти вопросы хотелось бы незамедлительно вы-
нести на заседание правительства Москвы. Как и корректи-
ровку практически всех существующих в городе программ
реформы ЖКХ.

- Значимость, добавлю – опасность, реформы ЖКХ
вполне понятна, - продолжил председатель профсоюза
муниципальных работников Москвы Сергей ЧАЛЫЙ. – С
1 марта введен новый Жилищный кодекс, который за-
крепил перевод системы ЖКХ на рыночные рельсы. Тем
самым государство освобождает себя от ответственно-
сти перед гражданами за предоставляемые коммуналь-
ные услуги и их качество. Взамен государственных уни-
тарных предприятий эта ответственность переносится на
различные акционерные общества. Логично, что мы, на-
пример, услышали о желании промышленников тоже уп-
равлять.

Параллельно стимулируется создание ТСЖ – общест-
венных организаций, объединяющих потребителей ЖКУ.
Планируется, что ТСЖ сами будут выбирать подрядные
организации, проверять смету, контролировать качество
выполняемых работ. Но ведь если коммерческие структу-
ры на рынке ЖКХ появляются быстро, имеют вполне жиз-
неспособную материальную базу, то создание второго
субъекта взаимоотношений – ТСЖ – идет медленно. Уже
рожденные структуры оказались весьма слабыми образо-
ваниями, непаритетными своему партнеру по администра-
тивно-хозяйственному потенциалу.

А люди, потребители ЖКУ? Им как быть в этих условиях?
Они будут постоянно апеллировать к государственным стру-
ктурам – в связи с завышенными тарифами и прочими ню-
ансами, которые неизбежно возникнут в ходе эксплуатации
жилого фонда. И как только люди почувствуют, что госу-
дарство устраняется из процесса регулирования взаимоот-
ношений в ЖКХ, начнутся серьезные социальные пробле-
мы, которые в конечном счете могут вылиться в коллектив-
ные действия протестного характера.

В конечном счете в общественном сознании реформа
ЖКХ будет восприниматься как филигранная операция по
законному отъему денег у населения. И конечный ее итог –
это освобождение граждан от значительной части их дохо-
дов. Если все пустить на самотек, результат может оказать-
ся печальным и для города, и для страны в целом.

...У ГУПов – ДРУГАЯ ПРАВДА

- То, что вы видите сверху, я вижу снизу, - заявил на-
чальник ГУП «Специализированное пусконаладочное уп-
равление» Дмитрий ИЛЬИН. - Во-первых, реформа ЖКХ
идет уже очень много лет – 15 по крайней мере. И до-
вольно безуспешно. То же, подозреваю, произойдет и с

инициированными новым Жилищным кодексом акцио-
нерными обществами в отрасли. Иллюзия, что удастся
создать ТСЖ и каждый дом будет свободно выбирать, кто
его будет эксплуатировать.

Ликвидация ДЕЗов, борьба с ГУПами? А население этого
хочет? Не хочет, потому что когда ДЕЗ исчезнет, неизвест-
но, кто на его место придет. Население хочет иметь дело с
солидными, серьезными фирмами. Да, возможно, таковой
будет и управляющая компания промышленности. Но с кем
ей иметь дело? С маломощными ТСЖ? Или, может быть,
все-таки с ГУПами? Вообще, почему мы считаем, что част-
ники придут - и что-то станет лучше? Станет хуже. Потому
что при отсутствующей в ЖКХ системе лицензирования не-
пременно схалтурят, своруют – если придет бог знает кто.

Сегодня стоит говорить о реальных проблемах, которые
к нам имеют отношение, а не вообще о реформе ЖКХ. Уве-
рен, не будет сейчас никакой реформы. А вот проблемы в
системе ЖКХ, которые нас касаются, будут существовать.
И первая проблема – это конкурсы, точнее то, что на них
происходит в городе. Они, эти конкурсы - ни для кого не
секрет! - носят совершенно циничный характер, лоббируя
интересы определенных групп предприятий. Вот о чем на-
до говорить и говорить, если серьезно вести речь о созда-
нии здоровой, нормальной конкурентной среды. Не будет
этого, никакая управляющая компания промышленности
ЖКХ не спасет.

Странно, что профсоюзы ничего не говорят об ино-
странной рабочей силе. Вообще никто не вспомнил, что
больше половины нынешнего ЖКХ – это иностранцы, не-
легалы, которые работают в Москве. Вот она – еще одна
реальная проблема! Проблема, с которой и управляющей
компании промышленности предстоит столкнуться. Так
же, как с ней прямо сталкиваются все наши граждане, ко-
торых мы здесь представляем: это и нездоровая конку-
ренция, и криминальная среда, и все что угодно еще!

- Действительно, нужно говорить, что у нас в ЖКХ за-
нято абсолютное большинство нелегалов, - согласился
Самсон РЕЗНИК, завершая разговор. – Более 100 тысяч!
Разумеется, внимание нужно привлечь к тому, чтобы
серьезно проработать этот вопрос. Либо узаконить, со-
здав возможности для предприятий, либо продолжать
создавать обстановку, которая рано или поздно взор-
вется.

ЧТО ДЕЛАТЬ

Чтобы не случился взрыв ни этого частного вопроса, ни
более глобальных проблем, трем сторонам предложено по-
думать над созданием рабочего органа – общественно-госу-
дарственного координационного совета по проведению ре-
формы ЖКХ в Москве. Он мог бы отслеживать все пробле-
мы, которые есть в ЖКХ, анализировать их, привлекать
представителей правительства, промышленности и проф-
союзов к их решению.

- Ведь сегодня, - справедливо заявил, в частности, Андрей
ШИРОКОВ, - кто только в городе не занимается реформой
ЖКХ! Департамент жилищной политики занимается, наш де-
партамент жилищного хозяйства и благоустройства занима-
ется, стройкомплекс занимается, комплекс социальной сфе-
ры тоже занимается. Это не считая еще многие структуры,
которые частично занимаются все той же реформой. Все эти
«кусочки», сейчас совершенно разрозненные, должен сло-
жить воедино совет или комитет по жилищно-коммунальной
реформе. От этого реформа только выиграет.

Логика: реформа ЖКХ во многом лежит на стыке межот-
раслевого управления. На проблемы межотраслевого упра-
вления она и наталкивается. Совет и призван решать проб-
лемы, возникающие именно на этом стыке.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

-Унас нет какого-то
плана по созданию
товариществ собст-

венников жилья. Зато есть
условия, которые позволяют
жителям объединиться, что-
бы самим и действительно
по-хозяйски распоряжаться
своим домом. Мы никого не
уговариваем, мы отвечаем на
те вопросы, которые возника-
ют у действующих ТСЖ.

Такое заявление сделал
префект ЦАО Сергей Байда-
ков на встрече с жителями
Басманного района, посвя-

щенной вопросам создания и
текущей деятельности ТСЖ и
других объединений жителей
по управлению жилищным
фондом.

На территории района сей-
час действуют 47 ТСЖ, в два-
дцати домах сформированы
имущественно-земельные
комплексы. На балансе ДЕЗа
находится 28 товариществ, 19
домов управляются самими
ТСЖ. Кроме того, в районе
сформировались восемь тер-
риториальных общин и 21 до-
мовый комитет. То есть про-
цесс создания объединений
жителей развивался в пос-
ледние годы достаточно ак-
тивно. В то же время недоста-
точными темпами шла пере-
дача жилых домов в управле-
ние собственникам жилья и
уполномоченным ими пред-
ставителям, управляющим
компаниям.

- Опыт минувших лет, -
сказала глава управы Басман-
ного района Елена Васина, -
показывает, что те товарище-
ства, которые начали с разра-
ботки и утверждения эконо-
мической модели функцио-
нирования ТСЖ, не только
выжили, но и успешно разви-
ваются.

В этом смысле показателен
пример ТСЖ «Эксклюзив»,
который создан в новом до-
ме, построенном в 1998 году.
Как отметила глава управы, в
первые годы здесь нередко
возникали конфликтные си-
туации. Но положение изме-

нилось с приходом нового
председателя ТСЖ, который
перестроил систему управле-
ния домом. И теперь при то-
вариществе организована
вспомогательная структура
управления, сформированы
комиссии по различным воп-
росам, в том числе и для рас-
смотрения конфликтных си-
туаций. Оформлены дотации
на компенсацию затрат по
эксплуатации и управлению.
Здесь даже газету свою выпу-
скают - «Эксклюзивный вест-
ник». Не раз товарищество за-

нимало первое место в кон-
курсе «Улучшаем свое жили-
ще».

- Теперь здесь занимаются
другой работой, - заметила
далее Елена Васина, - проек-
тами по селективному сбору
мусора и вертикальному озе-
ленению.

Впрочем, в районе немало
и других крепко стоящих на
ногах объединений жителей.
Здесь ввели практику состав-
ления финансово-хозяйст-
венных планов кондоминиу-
мов, находящихся в управле-
нии ДЕЗа. Они ложатся в ос-
нову бизнес-планов каждого
многоквартирного дома при
их передаче товариществам,
что позволяет ТСЖ выбрать
оптимальный способ управ-
ления. В апреле провели ин-
вентаризацию ТСЖ, действу-
ющих в новостройках и до-
мах, прошедших реконструк-
цию. Управа и ДЕЗ провели
более двух десятков встреч с
инициативными группами, где
жителям были предложены
примерный устав и пакет до-
кументов, необходимых для
формирования домовых ко-
митетов. При управе действу-
ет согласительная комиссия,
на рассмотрение которой вы-
носятся спорные и конфликт-
ные ситуации, возникающие
между жильцами домов и уп-
равляющими компаниями.

Префект ЦАО Сергей Бай-
даков отвечал на вопросы, ко-
торые наиболее часто адресу-
ют власти объединения жите-

лей. Говоря о программах под-
держки объединений жите-
лей, он, в частности, отметил:

- Мы для себя не отделяем
те дома, где образованы
ТСЖ, от муниципальных до-
мов. То есть все программы,
реализуемые в муниципаль-
ном фонде, распространяют-
ся и на ТСЖ. Это «Мой двор,
мой подъезд», программы
безопасности, энергосбере-
жения и другие. В течение че-
тырех лет мы выполняем це-
левую программу выбороч-
ного капитального ремонта

домов, где созданы ТСЖ. Тем
самым мы принимаем на се-
бя обязательства, которые не
выполнило государство в ча-
сти передачи в управление
ТСЖ отремонтированных до-
мов. За счет бюджетных
средств мы проводим ремонт
наиболее проблемных участ-
ков - инженерных коммуни-
каций, кровли и т.д.

Префект подтвердил, что
на ТСЖ распространяется по-
становление правительства
города о предоставлении
средств на содержание охра-
ны подъездов.

- Речь идет о бюджетной
дотации, - сказал он, - кото-
рая выделяется именно на
данные цели. Это могут быть
консьержи, видеонаблюде-
ние, патрулирование. Обра-
щаться надо в ДЕЗ, а в случае
отказа - в управу, в префек-
туру. Отказ в выплате дота-
ции на содержание охраны
подъезда недопустим.

Вопросов в ходе встречи
было задано немало - и об-
щих, и сугубо конкретных, ка-
сающихся того или иного до-
ма. Некоторые наиболее спе-
цифические вопросы, возни-
кающие в повседневной прак-
тике ТСЖ, прояснила Ирина
Смирнова, генеральный дире-
ктор ГУП «Центр поддержки
объединений жителей ЦАО».
Судя по отзывам, прозвучав-
шим в конце встречи, она дей-
ствительно оказалась полез-
ной для всех ее участников.

Петр ПОЛЫНОВ

«ЭКСКЛЮЗИВ» - 
ВНЕ КОНКУРЕНЦИИ
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ВСЕ БОЛЬШЕ СТАНОВИТСЯ
МОСКВИЧЕЙ, ДЛЯ КОТОРЫХ ДОМ - 
НЕ ТОЛЬКО КВАРТИРА, 
НО И ПОДЪЕЗД, И ДВОР
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Столичный ГУП «Мос-
гортранс», занимаю-
щийся организацией
пассажирских перево-
зок в Москве, продол-
жает реализацию про-
граммы по предоставле-
нию своим клиентам,
скажем так, нетрадици-
онных сервисных услуг. 

Несколько столичных автобусов обо-
рудованы телемониторами, там
продают газеты и журналы. В музы-

кальном автобусе маршрута № 709 пас-
сажиры едут в такт ритмам современной
эстрады. Мультики и телесюжеты о рабо-
те транспортной отрасли столицы могут в
пути посмотреть жители северо-востока
Москвы в одном из вагонов 17-го трам-
вайного маршрута.

С 3 мая нынешнего года в столице дей-
ствует новый автобусный маршрут 12Ц -
от площади Белорусского вокзала по
Тверской улице мимо Манежной площа-
ди к станции метро «Китай-город». Мар-
шрут полность укомплектован новыми
низкопольными автобусами ПАЗ-3237
малой вместимости. Это небольшие, ма-
невренные машины, хорошо приспособ-
ленные для работы в центре столицы, за-
дыхающемся от транспортных пробок.

Недавно в рамках специального пресс-
тура Мосгортранс представил журнали-
стам эти новые пазики, оборудованные
современной аудиосистемой, которая бу-
дет развлекать пассажиров во время рей-
са историческими зарисовками о Москве.
Заметим, это не экскурсионные, а обыч-
ные рейсовые автобусы. Для того чтобы
проехать в музее на колесах, достаточно
приобрести одноразовый проездной. 

- Маршрут 12Ц проходит по историче-
скому центру Москвы, - объяснил появ-
ление новой услуги пресс-секретарь 
Мосгортранса Андрей Митрофанов. -
Маршрутом пользуется множество при-
езжих. Мы подумали, что гостям столицы
было бы интересно во время короткой
поездки по нашему городу узнать что-то
новое для себя об истории Москвы. Ду-
маю, и многим москвичам эта информа-
ция будет небезынтересна.

Текст рейсовой экскурсии читает акт-
риса Наталья Литвинова (дочь знамени-
того радиосказочника Николая Литви-
нова). 

- Мы записали несколько вариантов
экскурсии, - сообщил представитель
компании «Радуга» Сергей Горбунов. Эта
компания занимается установкой и об-
служиванием радиоинформаторов в сто-
личном наземном пассажирском транс-
порте, записью всех текстовых сообще-
ний, звучащих в автобусах, троллейбусах
и трамваях. - Конечно, тексты мы намере-

ны периодически менять. Кроме того, мы
подготовили два варианта кассет - для
межпиковых часов, когда дороги относи-
тельно свободны и скорость автобуса до-
статочна высока, и пиковых ситуаций, ко-
гда пассажиры вынуждены маяться в
пробках.

Садимся в пазик. За рулем водитель 
9-го автобусного парка Юрий Чирков,
статью напоминающий борца сумо.
Юрий упакован в модный костюм, бе-
лую рубашку и галстук. Автобус берет

старт от площади Белорусского вокза-
ла. Машина вливается в мощный транс-
портный поток, плавно текущий по
Тверской. «Следующая остановка -
Большая Грузинская улица», - сообща-
ет диктор. Вахту у него «принимает»
Наталья Литвинова. Пока мы едем до
Большой Грузинской, она успевает рас-
сказать о масштабных планах столич-
ного правительства по реконструкции
площади Белорусского вокзала.

Следующая остановка - улица Юлиуса
Фучика. Наталья Литвинова начинает соб-
ственно исторический экскурс. Она гово-
рит о располагавшихся когда-то в этих ме-
стах подмосковных ямских слободах. Со-
вершив марш-бросок от ул. Фучика к ул.
Гашека, мы узнаем, почему именно Моск-
ва стала столицей России. Движемся к
Триумфальной площади. «Раньше эта
территория называлась Скорот, - продол-
жает экскурсию Н. Литвинова, - то есть на-
скоро построенные дома. А в XVI веке
здесь располагался Деревянный город и
слободы в нем - Бронная, Патриаршая,
Огородная. После пожара 1812 года, унич-
тожившего здешние постройки, улицу за-
садили садами. Появилась Садовая, позд-
нее превратившаяся в Садовое кольцо».

Автобус минует памятник Александру
Сергеевичу, проезжает мимо Юрия Дол-
горукого. А вот и Кремль, далее Лубянка,
наконец, Китай-город. Путешествие за-
кончилось. Юрий Чирков вышел поку-
рить. 

- Шумный вы народ - журналисты, -
улыбнулся он. - Экскурсия? Нет, пока не
надоела, правда, я уже почти все запом-
нил. Скоро сам смогу экскурсии по Моск-
ве водить. Уже сделал сегодня несколько
рейсов. Пассажиры реагируют по-разно-

му. Кто-то торопится на работу и ворчит:
мол, нигде покоя нет. Другие, напротив,
очень довольны, улыбаются. Приезжая
ко мне подходила, благодарила.

Прощаюсь с Юрием и сажусь в следу-
ющий автобус маршрута 12Ц, где уже нет
журналистов, а просто едут пассажиры
по своим делам. 

- Слушайте, я поражена, - призналась
87-летняя Александра Романькова. -
Пусть-ка наши юные шалуны и драчуны
хоть немного узнают о славной истории
Москвы. 

- Показуха все это, - в сердцах бросил
продавец Андрей Махонин, - зачем мне
эта история в автобусе? 

На него набросилось сразу несколько
пассажиров. 

- Таким, как вы, ничего не интересно, -
горячилась Юлия Ильинична, только что
приехавшая с дачи домой «на побывку».
- Одной колбасой, молодой человек, сыт
не будешь. Подкормите-ка свою душу.

...Если москвичи примут музей на ко-
лесах, Мосгортранс оборудует аудиоэкс-
курсионными системами и другие сто-
личные маршруты.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

Есть на Варшавке 2-й
корпус дома 68. Года
четыре тому назад

был он с обшарпанными
подъездами и унылым
двором. Взглянула на это
хозяйство Вера Пленкина,
которую выбрали старшей
по дому, и принялась за
дело. Трудно было понача-
лу. Никто из соседей не
верил, что ей удастся наве-
сти порядок в подъезде, а
уж во дворе-то и подавно. 

Но, как говорится, глав-
ное - начать. И Вера Степа-
новна начала... По ходу де-
ла появились у нее помощ-
ницы. И вот уже светлые

стены сделали подъезд
словно бы шире. На эта-
жах появились немножко
наивные, но очень милые
рисунки. Двор украсился
не только цветниками и га-
зонами, но и спортивной
площадкой. Детская пло-
щадка стала любимым ме-
стом игр всей окрестной
детворы. Уютными и кра-
сивыми энергичные жен-
щины сделали уже два
подъезда.

Вопреки известной пого-
ворке берусь утверждать,
что заразителен и добрый
пример. В пятом подъезде
дома 6 на Автозаводской
улице нам так и сказали:
дескать, прочитали в газете
об инициативных людях и
решили своими силами на-
вести порядок в подъезде.
И ведь получилось!

Вот еще один адрес
конкурсанта - дом 28 на
Донской улице. Еще не-
давно это был обычный
старый московский дом,
где в подъездах витает ус-
тойчивый кошачий дух, а
во дворе землю не отли-
чить от асфальта. Усилия-
ми жителей преобрази-
лись и двор, и подъезды.
Заводила здесь Марина
Егармина. Глядя на дет-
скую площадку и клумбы
во дворе, просто дивишь-
ся, как умелы и трудолю-
бивы наши москвички.

Кстати, как-то так получа-
ется, что конкурсную ко-
миссию округа чаще
встречают именно женщи-
ны - неугомонные хозяйки
домов и подъездов.

Есть среди них хозяйка
особого дома - детской
школы искусств имени
С.Т. Рихтера. Под крылом
заслуженного работника
культуры РФ Людмилы
Михалевой более тысячи
мальчиков и девочек поз-
нают тайны музыки, бале-
та и живописи. Школа ис-
кусств и сама должна
быть прекрасной. Снару-
жи все выглядит благопо-

лучно. На клумбах - цветы,
зеленеют стриженые газо-
ны, а вот внутри здания
ремонт, который вяло тя-
нется с 2002 года. Впро-
чем, это другая история... 

Наталья Чекаева, стар-
шая по пятому подъезду
дома 54 на Нагатинской
набережной, c гордостью
демонстрировала и уют-
ное помещение для консь-
ержки, и вернисаж дет-
ских рисунков, и вмести-
тельный закуток, где
жильцы могут оставить
детские коляски, велоси-
педы, лыжи. Светло, чис-
то, уютно. Радуют глаз
цветы и декоративные
растения. А еще на весь
подъезд осталось всего
пять почтовых ящиков. Га-
зеты и журналы сейчас
почти никто из жителей не
выписывает, письма -
большая редкость. Вот со-
обща и решили освобо-
дить стены от ящиков, а
обязанности доставки
почтовых отправлений ад-
ресатам возложили на
консьержку. И в подъезде
стало просторнее, и кор-
респонденция перестала
пропадать. Пять квартир с
новшеством не согласи-
лись - их ящики и оста-
лись на стене. 

С недавних пор среди
жителей и в домовом ко-
митете бродит идея орга-

низовать товарищество
собственников жилья. Бу-
дучи людьми серьезными
и основательными, начать
решили с выяснения фи-
нансового положения до-
ма. А именно постарались
уточнить, сколько денег
платят жители на его со-
держание. Как говорит
председатель домкома
Наталья Чекаева, никто не
отказывается предоста-
вить домкому такие све-
дения. Вот только нача-
лись какие-то чудеса. То
листочек бумаги с цифра-
ми бесследно затеряется
на столе, то таинственным

образом исчезает из соот-
ветствующей папки. Пря-
мо полтергейст и бара-
башки завелись в Нага-
тинском Затоне! 

Проискам «нечистой си-
лы» инициативная группа
противопоставила при-
мерный расчет на основе
данных об оплате комму-
нальных услуг жителями
всех 650 квартир. И при-
шли к выводу, что такие
деньги могут и должны
приносить как дому, так и
его обитателям куда боль-
ше пользы, чем сейчас.
Для эффективного конт-
роля расходов управляю-
щей компании - дирекции
единого заказчика - пол-
номочий домкома, как
считает инициативная
группа, явно маловато. На-
до брать дело обустройст-
ва и эксплуатации дома в
хозяйские руки ТСЖ.

Везде, где побывала ко-
миссия префектуры ЮАО,
свои достижения и свои
проблемы. Зачастую ме-
шают навести порядок во
дворах сами жители. Осо-
бенно те из них, кто успел
обзавестись металличе-
скими тентами для автомо-
билей, так называемыми
ракушками. Держатся не-
которые автомобилисты за
эту «недвижимость», как
черт за грешную душу. И
думать при этом не хотят,
что вредят не только сосе-
дям, но и самим себе. Не
может нормальному чело-
веку ласкать взор кривой
строй разномастных ме-
таллических коробок.

Сейчас конкурсы «Улуч-
шаем свое жилище» и
«Московский дворик» су-
ществуют параллельно, ка-
ждый вроде бы сам по се-
бе. А ведь по сути дела это
две стороны одной медали.
Не открою великой тайны:
там, где на благоустройст-
во дворов и подъездов жи-
тели тратят свои силы и
средства, заметно реже
случаи вандализма, быст-
рее формируется нормаль-
ное хозяйское отношение к
жилищному фонду.

Отрадно видеть, как
хорошеет наша столица,
ее дворы. Еще отраднее,
что все больше становит-
ся москвичей, для кото-
рых дом - это не только
квартира, но и свой подъ-
езд, двор.

Павел 
КОЛЕСНИКОВ

Фото автора

Впоследнее время в СМИ
появились сообщения о
нападениях ворон на

людей. На днях в редакцию
позвонила читательница,
проживающая на улице
Шверника, и рассказала, как
на нее настойчиво пикирова-
ла ворона, пока не задела
крылом. Что это? – спраши-
вают москвичи. Нас постигла
новая напасть – агрессивные
пернатые? С таким вопро-
сом мы обратились в «Союз
охраны птиц России».

Елена Краснова, коорди-
натор программы по ключе-
вым орнитологическим тер-
риториям России, сразу ска-
зала, что хочет успокоить го-
рожан: такие явления наблю-
дались и раньше, и носят они
единичный характер. Дело в

том, что это не нападение, а
скорее превышение необхо-
димой обороны. Именно в
это время птенцы ворон уже
достаточно подрастают, не
помещаются в гнезде и вы-
бираются из него. Обычно
они просто сидят на ветках,
но иногда и падают на зем-
лю. Летать они еще не могут,
поэтому прячутся в высокой
траве или в клумбе. И если
человек приближается к мес-
ту нахождения птенца, то ма-
маша воспринимает это как
нападение и пытается его
всеми силами защитить. Но
так ведут себя единицы.

Конечно, никому не хо-
чется, чтобы на него напа-
дала ворона. Можно было
бы таких агрессивных
птиц отлавливать, но у ор-
нитологов нет соответст-
вующего штата. Кстати,
страшилка, что птица но-
ровит выклевать глаз, по
мнению Елены Дмитриев-
ны, полная выдумка. Тако-
го случая не только не бы-
ло, но и не может быть по
причине того, что ворона
– высокоинтеллектуаль-
ная птица, она прекрасно
понимает, что с человеком
ей не справиться, поэтому
она никогда не будет напа-

дать. Ее цель - напугать. 
Вообще любые птицы в го-

роде, по мнению Елены Дми-
триевны, это замечательно!
И звонков в союз очень мно-
го, именно когда птицы попа-
дают в беду и люди хотят им
помочь. Например, ворона
запуталась в проводах. Увы, в
этом случае орнитологи мо-
гут помочь только советами
по телефону, специальной
службы спасения в городе
нет, хотя ученые и выходили
с подобными предложения-
ми в Департамент природо-
пользования и охраны окру-
жающей среды. 

Часто, когда весна выда-
ется холодной, звонят по по-
воду найденных стрижей.
Люди их подбирают с земли
и пытаются выпустить, а
птичка не летит. Елена Дмит-
риевна объясняет, что, во-
первых, стрижи с земли и с
руки взлететь не могут, они
взлетают только с высоких
поверхностей, как  бы снача-
ла падая. Поэтому она всегда
советует попробовать запус-
тить стрижа как бумажный
самолетик. Но часто бывает
и вторая причина невозмож-
ности улететь: это переохла-
ждение птички. В таком слу-
чае можно стрижа поставить

в коробке к батарее или по-
держать за пазухой. Темпе-
ратура тела птички должна
подняться до 36 градусов,
после этого надо сразу по-
пробовать запустить. Если
же опять не улетает, то надо
оставить на возвышении на
солнце (можно на подокон-
нике, но чтобы кошка не до-
бралась) и отойти, птичка
наберется сил и улетит.
Можно и подкормить сме-
сью творога и желтка и на-
поить водой с глюкозой, все
это должно придать пичужке
сил.

Ольга МАТВЕЕВА

МУЗЕЙ 
НА КОЛЕСАХ

ПЕРНАТЫЕ СОСЕДИ

В Южном административном округе завершается
конкурс «Улучшаем свое жилище». Его  проводят не
первый год - далеко не все москвичи, желающие,
чтобы подъезды их домов были не только чистыми,
но и уютными, уповают на заботу дирекций  единого
заказчика. Все чаще обустройством своего жилья
занимаются сами жители. 

НЕ ЖДАТЬ 
МИЛОСТИ ОТ ДЕЗа
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У НАС ЕСТЬ ТЕХНОЛОГИИ И МАТЕРИАЛЫ,

ПОЗВОЛЯЮЩИЕ БЫСТРО УСТРАНИТЬ
ПОСЛЕДСТВИЯ ТЕХНОГЕННЫХ КАТАСТРОФ.

НЕТ ТОЛЬКО СРЕДСТВ НА ИХ ВНЕДРЕНИЕ
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 24 (130), 6 - 12 июля 2005

Сегодня нет смысла описывать, как про-
изошла авария, сколько именно выли-
лось мазута, и искать ответ на извеч-

ное «кто виноват?». Об этом есть кому забо-
титься и спорить. А вот понять, почему в оче-
редной раз оказались не готовы в общем-то
к прогнозируемой нештатной ситуации и что
сделать, чтобы свести к минимуму ущерб от
подобных инцидентов, - необходимо.

Ассоциации почему-то возникают военные.
Может быть, потому, что именно здесь, подо
Ржевом, Зубцовом, Нелидовом, происходила
одна из самых кровавых битв Великой Отече-
ственной. В недавнюю июньскую ночь реак-
ция на аварию перед мостом через Вазузу в
деревне Зуево напоминала контрмеры на вне-
запный прорыв фронта, когда дыру затыкают
всем, что попадает под руку: саперными рота-
ми, обозными командами, школами поваров.
Окрестности Зубцова и сам город быстро и,
казалось, хаотично заполнялись всевозмож-
ной спецтехникой не только с тверскими, но и
нижегородскими, ярославскими, костромски-
ми номерами. И первое время никто толком
не представлял, что кому надлежит делать.
Эмчээсовцы, например, с интересом наблю-
дали, как переполошенная бригада железно-
дорожников лихорадочно шлепала прямо в
мазутные лужи новые шпалы. Оно и понятно:
железнодорожникам требовалось в кратчай-
шие сроки возобновить движение. Иначе пря-
мые убытки за сорванные графики грузопере-
возок. Тут уж, извините, экология не на пер-
вом плане.

Вот еще одна картинка. Одиннадцать ут-
ра, уже в субботу, 26 июня. Возле моста че-
рез Вазузу лениво покачивает стрелой оди-
нокий экскаватор, вдоль берега бредет под
солнышком цепочка солдат, прибрежная лу-
говина - в черных пятнах мешков, в какие в
московских парках по осени собирают по-
жухлую листву. На гребне холма почти вер-
тикально замер заглохший КрАЗ, набитый
срезанными пластами земли. Официально -
везут на асфальтовый завод: делать якобы
асфальт из пропитанной мазутом земли.
Бред, конечно. Груз направляется скорее
всего на свалку куда-нибудь подальше...

В общем, никакого героического натиска
на стихию не наблюдается. И хорошо. Пото-
му что «экологической катастрофы нацио-
нального масштаба», которую сгоряча про-
возгласил заместитель руководителя Рос-
природконтроля Олег Митволь, не случи-
лось. Как и «аварии, последствия которой
будут ликвидированы за пять дней», по
оценке Сергея Шойгу.

Случилось нечто среднее.
- Окажись в цистернах не мазут марки М-

100, относящийся к тяжелым фракциям, а,
например, дизтопливо, не говоря уже о бен-
зине или авиакеросине, то я не представляю,
что могло бы спасти Волжско-Вазузский во-
дозабор, один из важнейших для Москвы, -
комментирует член правления Обществен-
ного института экологической экспертизы
доктор технических наук Сергей Книна. -
Стекший в реку плотный мазут по большей
части опустился на дно. Но это мина замед-
ленного действия. Стоит воде начать нагре-
ваться, как дно тут же выбросит на поверх-
ность легкие фракции. Точное количество
попавшего в Вазузу мазута до сих пор неиз-
вестно, а поэтому сказать, как долго придет-
ся ловить внезапно появляющиеся нефтя-
ные пятна, точно нельзя.

Увы, драгоценные часы и дни были потра-
чены на межведомственную перепалку, по-
сыпание железнодорожного полотна невнят-
ным твердым реагентом и вычерпывание
мазута ведрами. Отсутствие осмысленного

взаимодействия обернулось полной беспо-
мощностью.

А ведь с незапамятных времен существует
практика иметь в соответствующих структу-
рах так называемые пакеты на «день Х». В
случае наступления заранее спрогнозиро-
ванной внештатной ситуации поступает не-
медленный приказ о вскрытии пакета, ска-
жем, номер пять. А там уже все четко разло-
жено по полочкам: кто, с кем, какими силами
взаимодействует, какие предпринимает кон-
кретные меры, в какой последовательности.

...Железнодорожная магистраль проходит
через Зубцов и Зуево не первый год, как не
первый год по ней регулярно перевозятся
опасные грузы. Прогнозируемых аварийных
ситуаций по нефтеналивным составам всего
две: пожар и крушение. Что мешало иметь за-
ранее тщательно продуманные, до мелочей
взвешенные и, главное, всесторонне согласо-
ванные планы действий? Что мешало разбить
магистраль на аварийные участки и иметь на
них, в том же самом Зубцове, соответствую-
щие средства и технику? Может быть, нет у
нас такой техники и средств? Перенесемся с
замазученных берегов Вазузы в Москву.

В Восточно-европейском центре иннова-
ционных технологий разработка и создание
аппаратуры и сорбентов по очистке воды от
нефтепродуктов - одно из основных направ-
лений. Руководитель лаборатории экологи-
ческой безопасности Татьяна Лакина демон-
стрирует в действии одну из разработок цен-

тра - гравитационно-коалестцентный сепа-
ратор. Внешне он выглядит, как небольшой
металлический цилиндр с заливочной горло-
виной и двумя краниками в верхней части.
Татьяна Алексеевна до половины наполняет
обычную пластиковую бутыль из-под мине-
ралки чистой водой. Оставшийся объем до-
ливается смесью моторного масла и мазута.
Бутыль тщательно встряхивается, образо-
вавшаяся вязкая черно-рыжая смесь зали-
вается в сепаратор. Оба краника уже через
секунду «оживают», причем из одного течет
густая черная струйка, а из другого... кри-
стально-прозрачная вода!

- А теперь просто увеличьте в масштабе
этот сепаратор до размеров небольшой цис-
терны, - говорит Татьяна Алексеевна, - и со-
едините ее с компрессором для нагнетания
загрязненной воды. Получается готовая
весьма компактная установка, которая по
желанию легко монтируется и на железнодо-
рожной платформе, и на автомобильном
шасси. По эффективности и качеству очист-
ки аналогов она не имеет.

В качестве фильтрующей загрузки в сепа-
раторе используется разработанный здесь
же нефтесорбент «Мегасорб-Ф».

А вот «Мегасорб-А» - сорбент для сбора
нефти и нефтепродуктов с поверхности во-
ды при аварийных разливах. То есть именно
то, что сейчас нужно на Вазузе и Волге.
Внешне ни дать ни взять обычный туристи-
ческий поролоновый коврик толщиной два с

половиной сантиметра и весом один кило-
грамм. А вот собрать нефти с поверхности
реки такой «коврик» может... до двенадцати
тонн! Выдерживает сорбент до 500 отжимов
против всего нескольких у зарубежных ана-
логов, причем до 70 процентов отжатой та-
ким образом нефти можно по новой зали-
вать в цистерны и везти дальше по назначе-
нию. По международному признанию, этот
сорбент по параметру «цена - качество» пре-
восходит все зарубежные аналоги.

Московский институт эколого-технологи-
ческих проблем разработал и создал в опыт-
ных экземплярах транспортируемую модуль-
ную установку очистки грунта от нефтепро-
дуктов, действующую по принципу виброка-
витационной экстракции загрязнений. Тех-
нология экологически безопасна. Аналогов
этой установки просто не существует.

Получается, что у нас все есть. Причем
лучшее - и существующее не на уровне за-
мыслов и идей, а, как говорят технари, «в
железе», то есть действующее и даже уже
получившее международное признание. Но
в опытных, выставочных экземплярах, в счи-
танных метрах «чудо-ковриков». Почему?

- Причина проста до банальности, - отве-
чает заместитель директора Центра иннова-
ционных технологий по науке профессор
Владимир Дегтярев. - Нет денег! И никому,
получается, все это не нужно. 

Возможно, чиновникам гораздо привлека-
тельнее закупать готовую продукцию на За-
паде. Это сулит и увлекательные поездки на
«обучение» и «ознакомление», и отдых где-
нибудь в Ницце со всем семейством за счет
благодарного партнера, и много чего еще. А
с «убогих» россиян что взять? Нет, многие
финансовые структуры готовы дать деньги,
но... только под американцев или немцев.
Те, в свою очередь, изучив отечественные
разработки, тоже охотно соглашаются участ-
вовать в серийном производстве и продви-
жении на рынок. Но... только при условии,
что «технологии и патенты были ваши - ста-
нут наши». Кстати, скупка по дешевке, а ча-
ще - тривиальное воровство российских нау-
коемких технологий иностранными фирмами
уже давно поставлены на поток.

...Сколько же было криков в последнее
время о том, что угробили самую успешную
российскую компанию! Это я про ЮКОС.
Но вот только одна цифра. Лишь семь про-
центов из ныне действующих в стране тру-
бопроводов моложе десяти лет. То есть
главный принцип «успешности» - побольше
и побыстрее продать все выкачанное, вы-
копанное и поданное на-гора. А все осталь-
ное - чистота, экологическая безопасность
давшей все это богатство земли, здоровье
нынешних и будущих поколений - втискива-
ется в эти жалкие семь процентов. В прин-
ципе, понять некоторых сильных мира сего
можно - в их планы не входит проживание
собственного потомства в «этой стране». 

Но мы-то живем и будем жить у себя, в
России, в Москве. Нас многие миллионы. И
не где-то «у дяди», а у нас, в Москве, живут
и работают талантливые ученые, технологи,
инженеры, готовые и, самое главное, знаю-
щие, как защитить крупнейший мегаполис
мира от возможных катаклизмов. Нужно
только дать им средства для внедрения в
серийное производство того, что уже раз-
работано и даже создано в опытных образ-
цах. Для собственной же безопасности!

Да, авария, о которой шла речь, слава богу,
на этот  раз не привела к катастрофе водо-
снабжения Москвы. Но это только «на этот
раз». А завтра? Думает ли кто-нибудь об этом?

А пока на Вазузе звучит в местной интер-
претации известная разухабистая частушка:
«По реке плывет мазут из деревни Зуево...»
Ну и пусть себе плывет?

Александр ЧУДАКОВ,
специальный  корреспондент «МС». 

Зубцов - Москва

ВАЗУЗСКИЙ 
РУБЕЖ
Что вскрыла недавняя авария на водных подступах 
к Москве?

Вы набираете телефон службы авиатакси, за-
казываете вертолет, приезжаете на верто-
дром, еще 15 минут, и вы, скажем, в Шере-

метьеве. Фантастика? Почему? В США и многих
крупных городах Западной Европы воздушное так-
си действует давно и успешно. Появится ли такая
услуга у нас? На днях прошла пресс-конференция
на тему «Развитие авиатакси в Москве», и многое
прояснилось.

По словам участвовавшего в пресс-конференции
заведующего сектором воздушного транспорта Де-
партамента транспорта и связи Москвы Олега Ни-
кольского, два года назад начались исследования,
которые должны были ответить на вопрос: насколь-
ко целесообразно развитие авиатакси в столице?
Естественно, что появление в небе Москвы вертоле-
тов с «шашечками» на борту не приведет к умень-
шению пробок на автомагистралях столицы. Но
авиатакси поможет избежать попадания в эти са-
мые пробки.

На сегодня до 80 процентов потенциальных по-
требителей подобной службы – частные или госу-
дарственные фирмы. Но это сегодня. Однако возни-
кает вопрос, есть ли условия для развития службы
воздушных извозчиков в городе и какие проблемы
надо решить, дабы создать столь сложную систему?

- Среди основных проблем – обеспечение безо-
пасности полетов, - отметил Олег Валентинович, - и
создание соответствующей инфраструктуры – ведь
в городе нет нынче вертолетных площадок. Нет их
ни в крупнейших медицинских центрах, ни на кры-
шах зданий. Требуется также организовать безу-
пречное диспетчерское управление полетами над
городом. Для этого имеются современные техноло-
гии – в первую очередь это системы спутниковой
навигации. 

В августе прошлого года была начата разработка
городской целевой программы развития авиатакси
в Москве. Основным разработчиком стала авиа-
компания «Атлант – союз» совместно с корпораци-
ей «Ростех». По сообщению принимавшего участие
в пресс-конференции генерального директора
авиакомпании Владимира Давыдова, программа
делится на две части. Во-первых, перевозки горо-
жан вертолетами в воздушном пространстве Моск-
вы и полеты между столичными аэропортами. Вто-
рая часть программы – организация регулярных и

чартерных перевозок пассажиров на расстояние
600 – 700 км в крупные города центральной части
России.

- Маршруты региональных перевозок уже наме-
чены, - заявил Владимир Васильевич. – Согласно
проекту, первую часть которого можно назвать пи-
лотным, мы готовы уже в конце нынешнего – нача-
ле будущего года совершать перевозки в Курск и
Ярославль, Кострому и Орел, Иваново, Воронеж,
Нижний Новгород, Тверь, Рыбинск. Ведь в совет-
ское время так называемое местное авиасообще-
ние было довольно развито. В 90-х годах прошло-
го века оно прекратилось, но инфраструктура со-
хранилась, хоть и пришла в упадок. Аэродромы и
вертолетные площадки надо восстановить на сов-
ременном уровне. Мы готовимся к покупке само-
летов малой вместимости. На первых порах наме-
чено приобрести шесть самолетов бразильского
производства «Эмбрайра-120» и пять американ-
ских самолетов «Сесна-208». Они значительно
экономичнее отечественных аналогов. Стоимость

перелета мы определили суммой, чуть превышаю-
щей цену проезда в этом же направлении в купей-
ном вагоне поезда.

63 процента объема программы - это вертолет-
ные перевозки в городе. Пилотным проектом опре-
делены шесть вертолетных площадок. Среди них
три уже существующих вертодрома на 65-м и 33-м
километрах МКАД и в Тушине. Кроме того, это пло-
щадки в Аннине, городской клинической больнице
№ 15, НИИ им. Склифосовского. Следовать в воз-
душном пространстве города вертолеты будут над
руслами рек, промзонами и автотрассами. 

Конечно, авиатакси – удовольствие дорогое. Ведь
в любом такси клиент платит за салон независимо
от количества мест. Себестоимость летного часа
вертолета 600 – 650 долларов. Салон рассчитан на
шесть человек. Длительность полета до Шереметь-
ева – 10 минут.

Основную долю средств на реализацию проекта
должны предоставить частные инвесторы. В конце
августа 2005 года, сказал, завершая пресс-конфе-
ренцию, О. Никольский, на одном из заседаний мо-
сковского правительства будет рассмотрен оконча-
тельный вариант программы развития авиатакси в
столице.

Владимир РАТМАНСКИЙ

ВЕРТОЛЕТ К ПОДЪЕЗДУ!
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«Господи, войска-то понагнали - прям как в войну...» - шамкает древняя бабулька, озирая из-под ла-
дони движущуюся по улочкам патриархального Зубцова военную технику. Между тем тут сейчас ох
как не до шуток. Маленький Зубцов, все больше двух-, трехэтажный, раскинулся по пологим хол-
мам, где Волга принимает в себя Вазузу. Над этой точкой России 15 июня сошлись злые звезды.
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АРЕНДА НА ПЯТЬ ЛЕТ - СЛИШКОМ
МАЛЫЙ СРОК, ЧТОБЫ ВКЛАДЫВАТЬ
СЕРЬЕЗНЫЕ СРЕДСТВА 
В ОБУСТРОЙСТВО ЗЕМЛИ И ПОМЕЩЕНИЙ

ВНАЧАЛЕ БЫЛ РЕМОНТ

Директор скуп в движениях,
экономен и точен в словах. Вос-
приятие, возможно, слишком бег-
лое, но почему-то сразу понима-
ешь, что перед тобой человек,
обладающий огромной внутрен-
ней энергией, самодисциплиной
и целеустремленностью.

- Предприятие создавалось
специально под ремонт тепло-
вых сетей, - рассказывает он. -
Зарегистрировались в декабре
1996 года, с января следующего
года реально приступили к рабо-
те. В принципе появление фир-
мы диктовалось практическими
нуждами городского хозяйства,
поскольку к тому времени мно-
гие теплосети Москвы находи-
лись в ветхом состоянии. Мы
приводили их в порядок, попутно
расширяя сферу деятельности.
От ремонта перешли к строи-
тельству инженерных коммуни-
каций - теплотрасс, водопрово-
да, канализации, водостоков.
Создали еще и участок по благо-
устройству. Обзавелись своей
производственной базой, по ли-
зингу и за счет кредитов приоб-
ретали необходимую технику. 

Справляясь с теми задачами,
которые ставили перед пред-
приятием основные заказчики -
тепловые сети «Мосэнерго»,
«Мосгортепло»,  налаживали
сотрудничество с коммерчески-
ми структурами, занятыми в
строительстве. Сейчас число
заказчиков ЗАО «Стройтепло-
сервис» превышает два десят-
ка. В их числе городские депар-
таменты и такие крупные фир-
мы, как КРОСТ, «Газпром»,
ЗАО «Новые Черемушки»,
«Центр Поликварт». Законо-
мерным шагом стал переход
уже к выполнению работ по ген-
подряду, то есть к самостоя-
тельной реализации строитель-
ных проектов. В данный момент
предприятие не только прокла-
дывает и ремонтирует инженер-
ные коммуникации, но и возво-
дит здания. В рамках городской
программы гаражного строи-
тельства ЗАО «Стройтеплосер-
вис» сдало недавно четырех-
этажный паркинг у Курского во-
кзала. А сейчас здесь же возво-
дит 14-этажное офисное зда-
ние, где заказчиком является
ООО «ТехПроект».

Пик работы предприятия при-
ходится, конечно, на летний пе-
риод. Сразу в нескольких местах
города «Стройтеплосервис» ве-
дет строительство квартальных
сетей - на Профсоюзной улице,
на Ленинградском проспекте. Но
особое внимание в летние меся-
цы уделяют здесь ремонтным ра-
ботам. После опрессовки тепло-
сетей выявляются те или иные
повреждения, их устранением и
занимаются специалисты и рабо-
чие предприятия.

ПЛЮС ПОРЯДОЧНОСТЬ

На рынке ремонта и строитель-
ства уже сложилась достаточно
жесткая конкуренция. За счет че-
го же ЗАО «Стройтеплосервис»
побеждает в конкурсах?
Почему круг заказчиков,
желающих работать
именно с этим предпри-
ятием, растет? Ответ ди-
ректора оказался корот-
ким, но емким:

- За счет качества рабо-
ты, мобилизации всех
средств и возможностей,
четкого соблюдения сро-
ков, порядочности.

После этих слов следу-
ющий мой вопрос, содер-
жащий просьбу как-то
сформулировать свое де-
ловое кредо, отпал сам
собой: Хайдяр Сетдиков
уже ответил на него.

- Мы с пониманием от-
носимся к каким-то вре-
менным финансовым
трудностям наших парт-
неров, - продолжает ге-
неральный директор, - а
потому не спешим обра-
щаться в арбитраж.
Ждем, пока у них поя-
вится возможность опла-

ты, как-то перебиваемся, не
прекращая работу на объекте.
Берем кредиты на пополнение
оборотных средств, заказчик
затем погашает их по мере воз-
можности. 

Предприятие имеет богатый
опыт успешного участия в конкур-
сах. Совсем недавно ЗАО «Строй-
теплосервис» выиграло тендер на
прокладку внешних коммуникаций
в районе Котловка. Заказчик ра-
бот - Москапстрой. По итогам кон-
курсов предприятие получило за-
казы на строительство инженер-
ных коммуникаций в районе Дон-
ской, а также на Башиловской ули-
це. В принципе конкурсная форма
отбора подрядных организаций
себя оправдывает.

- На мой взгляд, - говорит Хай-
дяр Абдулганиевич, - конкурсы и
по сути, и по форме отработаны
до такой степени, что какие-то
новации вносить в этот процесс
уже нет смысла. При отборе учи-
тывается масса факторов: уро-
вень сертификации предпри-
ятия, наличие оборотных

средств, кредитные возможно-
сти и т.д. То есть судьба подряда
решается цивилизованно. В
принципе создан механизм, пре-
пятствующий тому, чтобы тенде-
ры выигрывали какие-то случай-
ные организации.

Но таковые все-таки присутст-
вуют на рынке, и это оборачива-
ется лишними хлопотами для тех,
кто привык отвечать за свою ра-
боту. Вот мнение генерального
директора на этот счет:

- Да, бывает такое, что появля-
ется наспех организованная ком-
пания, которая берется за под-
ряд, но не выполняет его в пол-
ном объеме и на каком-то этапе
просто-напросто исчезает. Вот
тогда заказчик обращается к
нам, чтобы мы вытянули работу.
Мы беремся, хотя это сопровож-
дается порой значительными тру-
дностями, прежде всего финан-
совыми.

ШАНС НА ЗЕМЛЮ

Полгектара земли на Болотни-
ковской улице, где разместилась
производственная база предпри-
ятия, использованы с толком.
Здесь есть отапливаемые боксы
для машин, склады, где хранятся
материалы, оборудование и инст-
рументы. Парк техники самый
что ни на есть разнообразный:
грузовые автомобили и самосва-
лы, экскаваторы и бульдозеры,
фронтальные погрузчики и катки,
малая механизация для благоус-
тройства и передвижные элект-
ростанции... Всего и не перечис-
лить. В мастерских - набор стан-
ков, необходимых для ремонта.
Для рабочих - административно-
бытовой корпус с душевой, су-
шилка, прачечная, где стирается
спецодежда.

Административно-бытовой кор-
пус сейчас переживает реконст-
рукцию, в результате которой его
площадь увеличится с 200 до 360
квадратных метров. Все это не
роскошь, а необходимость. Так,

во всяком случае, считает Хай-
дяр Сетдиков.

- Предусматриваем открыть
здесь столовую, - говорит он. - И
есть цель прийти к бесплатным
обедам для наших работников. В
принципе стараемся создавать
условия, чтобы люди чувствова-
ли себя комфортно. Тогда и тру-
диться будут с должной отдачей.

Не раз приходилось бывать на
производственных базах малых
предприятий. И каким бы заме-
чательным ни был здесь уро-
вень обустройства, все равно
остается ощущение временно-
сти. Вот и здесь предприятие
вынуждено обходиться без ка-
питального административного
здания. Почему? Причина об-
щая: земля-то арендована. В
случае «Стройтеплосервиса»
срок аренды составляет пять
лет. Может ли власть пойти на-
встречу в решении этой пробле-

мы для предприятий, которые
действительно работают на го-
род, на содержание и развитие
всей его инфраструктуры?

- Мы работаем в секторе, кото-
рый жизненно важен для города
и его жителей, - считает Хайдяр
Сетдиков. - И в то же время мы
здесь как бы гости. Заметьте, мы
выбрали участок под базу не где-
нибудь в жилом массиве, а в про-
мышленной зоне. Наши соседи -
подстанция, автобазы и другие
подобные предприятия. Навер-
ное, есть смысл отдать нам зем-
лю хотя бы в долгосрочную арен-
ду - на 49 лет. Кажется, дело
сдвинулось с мертвой точки. Не-
давно была проведена инвента-
ризация земли, и окружная ко-
миссия зарегистрировала нас в
качестве претендентов на долго-
срочную аренду. Однако сколько
времени займет весь этот про-
цесс, мы пока не знаем.

КТО ПОМОЖЕТ БИЗНЕСУ?

Кто-то, быть может, ответит на
этот вопрос грубо и прямо: а чего
ему помогать, пусть сам выкру-
чивается! На самом деле струк-
туры содействия развитию мало-
го бизнеса необходимы, более
того, они уже созданы. Именно
они призваны налаживать циви-
лизованный диалог между вла-
стью и сообществами предприни-
мателей в разных сферах - от ло-
точной торговли до капитального
строительства. Но эффектив-
ность таких структур все еще ос-
тавляет желать много лучшего.

- Нужна определенная модель

управления процессами бизнеса,
- полагает он. - А пока ее нет на
российском рынке, каждый упра-
вляет как может и как считает
нужным.

Но это, так сказать, глобальная
постановка проблемы. А вот воп-
рос практический, требующий
решения уже сегодня.

- Существует большое количе-
ство инспектирующих и контро-
лирующих органов, куда нам при-
ходится обращаться за различ-
ными согласованиями, - расска-
зывает Хайдяр Сетдиков. - В
принципе, наверное, так и нужно,
чтобы не каждый, кому хочется,
начинал копать землю в Москве.
Но ведь сроки! Скажем, работы
такие, что их можно за месяц
произвести, однако еще месяц
требуется на сбор согласований.
Думаю, что именно в таких ситу-
ациях посреднические функции
департамента поддержки и раз-

вития малого предприни-
мательства в отношени-
ях малого бизнеса и вла-
сти были бы весьма
кстати.

ЕСЛИ ДУМАТЬ 
О ЛЮДЯХ

Вообще, ЗАО «Строй-
теплосервис» - предпри-
ятие не столь уж малое.
Все-таки трудится здесь
примерно 250 человек,
из которых 60 относятся
к ИТР.  В отличие от мно-
гих других подобных
предприятий здесь ори-
ентируются прежде все-
го на москвичей и жите-
лей Подмосковья. Приез-
жие составляют незначи-
тельную часть среди ра-
бочих - двадцать чело-
век. Они оформляются
официально через ми-
грационную службу, для
них созданы приличные
жилищные условия.

- Должен сказать, - за-
мечает Хайдяр Абдулга-
ниевич, - что и среди
приезжих случайных лю-
дей нет. Мы берем тех,
кто давно к нам приезжа-
ет и успел себя зареко-
мендовать достойным
образом. Есть люди, ко-
торые добираются на ра-
боту из Подмосковья.
Для них рабочий день на-
чинается не с восьми, а с
девяти часов утра. Есте-
ственно, мы думаем об
условиях труда, о техни-
ке безопасности и нор-

мальной спецодежде для рабо-
чих, об исправности всех инстру-
ментов и оборудования. Тут ме-
лочей быть не может, все важно.

Судя по тому, что квалифици-
рованные кадры дорожат рабо-
чим местом, зарплата людей уст-
раивает. Помимо зарплаты - пре-
миальные, оплачиваемые отпус-
ка и путевки. 

Наше знакомство с предпри-
ятием завершилось на одном из
объектов, возводимых ЗАО
«Стройтеплосервис» на Земля-
ном Валу, поблизости от Курско-
го вокзала. Несмотря на вечер
пятницы, работа здесь шла пол-
ным ходом. Трещал компрессор,
кран переносил плиты и пачки
металлических листов, рабочие
готовили опалубку. Времени
здесь не теряют: срок сдачи 14-
этажного здания - декабрь теку-
щего года. На данный момент
практически завершены работы
по нулевому циклу. В открытой
пока траншее с подводящими
коммуникациями трудится Иван
Липченко - заканчивает работы
по гидроизоляции труб. Набор
специальностей у него довольно
широкий - штукатур-отделочник,
монтажник. В «Стройтеплосерви-
се» трудится полгода, зарплата
его устраивает.

- И к людям здесь относятся
нормально, - добавляет он. - Я бы
даже сказал, очень хорошо отно-
сятся, смотрят, чтобы все поло-
женное у рабочих было. В других
фирмах, где приходилось рабо-
тать раньше, такого не было.

Петр ПОЛЫНОВ
Фото Эдуарда Лаповка

Бизнес в коммунальном хозяйстве -
занятие чаще всего тяжелое и кропот-
ливое. Здесь нет случайных удач, зато
много подводных камней, о которые
может разбиться даже вполне отла-
женное дело. И порой требуются го-
ды, чтобы закрепиться в этой сфере.
ЗАО «Стройтеплосервис», образо-
ванное почти десять лет назад, ус-
пешно прошло этап становления. Это
понятно каждому, кто переступает по-
рог современного и стильного офиса
фирмы на проспекте 60-летия Октяб-
ря. Здесь мы и встретились с гене-
ральным директором предприятия
Хайдяром СЕТДИКОВЫМ. 
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У ЖЕНЫ ЕСТЬ МЕЧТА - ПОСАДИТЬ 
ЗИМНИЙ САД. У МУЖА - НАПИСАТЬ КНИГУ 

О ЛАНДШАФТНОМ ДИЗАЙНЕ. 
НО ИХ ГЛАВНАЯ МЕЧТА - ВСЕГДА БЫТЬ ВМЕСТЕ

Когда моему старшему сыну Глебу бы-
ло четыре с половиной года, он воз-
ненавидел постер, висевший в кори-

доре нашей прежней квартиры. На ярком
красочном плакате-календаре (немалая
редкость по тем временам) изображен рок-
идол из «Rolling stones» Мик Джаггер. Ро-
кер ослепительно улыбался, но его одурма-
ненный наркотиками взгляд так и высвер-
ливал дырку в каждом, кто проходил мимо.
Чудовищной силы был снимок - новогод-
ний подарок друзей-музыкантов...

В одно прекрасное утро я обнаружил, что
у Джаггера левый глаз заштрихован синим
фломастером. Из идола рок-кумир поколе-
ний превратился в шута. Но одноглазый
Джаггер после «косметической операции»
моего сына не стал добрее. Напротив. Урод-
ливость, усиленная яростным нажимом
фломастера, населила оставшийся глаз
«роллинга» еще большим дьявольским
смыслом.

Следующим утром, собирая сына в са-
дик, я увидел, что заштрихованный глаз
плаката еще и истыкан чем-то острым.
Мик Джаггер стал циклопом, а циклоп ни-
когда не выглядит душкой. Было отчаян-
ное желание дать Глебу шлепка, но сдер-
жался. По дороге на работу меня озарило:
незнакомый лик волосатого, немо оруще-
го черт-те что, нашпигованного героином
дядьки (таких не то что не было в нашем
окружении, но и на телеэкране они появ-
лялись редко), попросту пугал моего сы-
нишку. Глебушка мстил Джаггеру за то, что
из страха выйти ночью в коридор и пере-
сечь его прежде, чем зажечь в туалете
свет, он, мой маленький, но гордый маль-
чик, должен был долго терпеть, хотя перед
сном надулся компота.

Еще через день чем-то острым (оказа-
лось, пилочкой для ногтей) Глеб лишил ге-
ниального наркомана второго глаза. Дья-
вольская сила плаката выветрилась мгно-
венно. Сын перестал дрейфить темного ко-
ридора.

Так почти 20 лет назад я сделал для себя
открытие: чтобы излечить ребенка от стра-
ха к чему-либо или к кому-либо, надо этот
объект страха сделать в глазах ребенка
смешным.

Много позже наблюдал, как детский пси-
холог-практик лечил от «избыточного стра-
ха» группу малышей. Он попросил каждого
из них нарисовать то, чего они боятся. По-
давляющее большинство мальчишек и дев-
чонок стало рисовать кощеев бессмертных,
бабулек-ягулек, змеев горынычей, виев, ле-
ших, вурдалаков, водяных... (благо наш
сказочный фольклор не испытывает недос-
татка в нечистой силе). Рисуя, дети пережи-
вали известный страх к тому, что рисовали.
Но педагог-психолог подходил со спины
рисующего, брал карандаш или кисть и...
дорисовывал, скажем, Змею Горынычу кон-
цертную бабочку в горошек. А препротив-
ному лешему - невинный, трогательный

бантик первоклашки. Кощея Бессмертного
ловко, тремя движениями кисти педагог-
психолог усадил в рваную калошу, а Бабе-
яге вручил бутылку с соской...

Все гениальное просто. Смех убил страх.
Детские психологи называют 30 страхов,

которые испытывают дети от рождения до
14 лет. Самый распространенный из них -
страх смерти. Правда, в первые годы жизни
этот страх сильно замаскирован поведени-
ем ребенка. О нем можно догадываться
лишь по косвенным, сопутствующим стра-
хам: например, высоты, глубины, стихийно-
го бедствия, пожара... И даже змей.

Обычно лет в 6-7 ребенок открывает для
себя страшную тайну - он понимает, что ко-
нечен. Что конечны его родители. А в 8-9
лет не только понимает эту страшную не-
справедливость, но и примиряется с ней.
Здесь очень важен психологический фон, в
котором ребенок взрослеет. При нормаль-
ном развитии (говорят психологи) все есте-
ственные страхи улетучиваются в 14, мак-
симум в 15 лет.

Страх одиночества часто преследует де-
тей, растущих без сестер и братьев, да еще
с вечно занятыми работой родителями.
Психолог Марина Кузьмина в такой ситуа-
ции советует наипростейшее - купить оди-
нокому ребенку собаку. На худой конец -
кошку.

А если страх не прошел? Ему особенно
подвержены дети, получившие от судьбы
травму: смерть отца или матери, их раз-
вод, тяжелая болезнь... И даже переезд в
новый дом, переход в новую школу или в
новый класс может вызвать известный
страх. Первый синдром страха - стресс. То
бишь плохое, даже паршивое настроение
ребенка.

Знаю учителей, готовых при всем классе
«влезть в душу» ученика. Тот заперт на все
замки, на все пуговицы застегнут, а «педа-
гог» лезет напролом, только ребра хрустят
под каблуками. Вскрывает душу, как сейф -
фомкой...

Мудрый педагог, да просто тактичный, с
тонким душевным слухом человек погово-
рит с ребенком один на один. В непринуж-
денной обстановке. «Без галстуков». Луч-
ше, если начнет разговор с собственных со-
мнений и страхов, расскажет, как сам боял-
ся (допустим) потерять отца, как пережи-
вал, когда все-таки потерял его. Как выпря-
мился, выстоял после этой потери...

В такой беседе вовсе не важно, чтобы
ребенок открыл вам свой страх, выгово-
рился. (Хотя, если повезет, дай бог!) Важ-
но, чтобы вы сами угадали причину его
страха. Ребенок может молчать и только
слушать - ваши искренность и нежность
растопят его боль.

Страх ребенка так же естественен, как
его улыбка. Страх - норма, а не аномалия. И
все же... Лучшее лекарство от детского
страха - счастливая улыбка папы и мамы.

Сергей РЫКОВ

Света окончила школу с серебряной медалью. Но в институт
не поступила. Тогда она покупает телефонный справочник и
случайно находит там лицей ландшафтного дизайна. «Цве-

ты - это ведь самое женское занятие!» - подумала и набрала но-
мер. В это же время с Максимом происходит похожая история: не
поступил в юридический, купил справочник, решил пересидеть в
лицее до лучших времен. 

Поначалу никакой дружбы между Максимом и Светой не слу-
чилось. Они были лидерами курса, и между ними даже витал дух
соперничества. Однажды перед практикой завуч Лариса Анатоль-
евна собрала ребят. «Ну вот, Максим, это твоя команда», - сказа-
ла Поддубному, показав на девчат. Максим понял педагога бук-
вально. И с этого момента стал присматриваться к однокурснице.
Практика проходила на стадионе «Торпедо». Студентам предсто-
яло привести в порядок футбольное поле. От обилия зеленого
даже глаза побаливали. «Если этот цвет кого и успокаивает, то
только не озеленителей», - смеется Света. После практики 30
лучших выпускников продолжили учебу в колледже, но теперь
для получения среднего технического образования.

Отношения Светы и Максима тоже вышли на новый уровень.
После занятий он провожал ее до дома. Но, по утверждению де-
вушки, еще «не было ничего личного». Молодой человек уже
складывал из цветов ее имя, но тоже почему-то думал, что дела-
ет это исключительно из практических соображений - для повы-
шения профессиональных навыков. На летних каникулах, перед
последним курсом, студенческая компания отправилась на дачу к
кому-то из друзей. 

...Лунная дорожка на воде. Охапки полевых цветов. Сказочной
красоты закат. На фоне такого ландшафта просто не могли не за-
родиться самые яркие чувства. Свадьбу ребята решили отметить
в родном лицее. Ведь там педагоги преподали им не только про-
фессиональные знания, но и первые уроки жизни. Двум основ-
ным правилам следует теперь молодая семья. Никогда не умно-
жать свое плохое настроение и не оставлять в работе хвостов из
недоделок.

Все переплелось в их жизни: и учеба, и любовь, и работа. Сей-
час они часто вспоминают, как изучали ландшафтное искусство

великих мастеров в Питере и Петергофе, а потом отмечали День
лицеиста. На праздник студенты нарядились в карнавальные ко-
стюмы с аксессуарами из веток, мха, ягод рябины, цветами. Под-
дубный был в наряде из мешковины, украшенной желудями и
ветками дуба. А Свету Горскую выбрали королевой гор и леса.
Многие из событий своей лицейской жизни эта семейная пара
снимала на пленку, которая теперь возвращает ребят в то заме-
чательное время. Вот Света учит детсадовских малышей аранжи-
ровке цветов. Тут кружится в танце на цветочном дефиле. А на
этой кассете - фильм, который студенты снимали на деловой иг-
ре. Конкурс проверял знания будущих озеленителей и готовил их
к самостоятельной жизни.

Зато сейчас у них собственная фирма с символическим назва-
нием «Садовая помощь». «Мы работаем как домашние доктора
зеленых братьев, - рассказывает Максим, - и газон подстрижем,
и обработаем кусты, деревья, внесем удобрения в почву, делаем
и многое другое. Иногда звонят: «Это «скорая»? Срочно приез-
жайте! У меня букашки на кусте».

Увы, из всех сокурсников Поддубных лишь двое работают по
специальности. Кого-то не устроила зарплата, кого-то условия
труда. «Ландшафтник с дипломом не самый востребованный
специалист в системе городского хозяйства. Да и как может быть
иначе, если предостаточно дешевой рабочей силы? - возмущает-
ся Максим. - Но в результате деревья, посаженные самоучками,
нередко гибнут. Больно смотреть на это...»

- Наши преподаватели стремились научить нас мыслить не-
стандартно, - говорит Светлана. - Ведь дизайнер - это человек,
способный творить, отходя от общепринятых рамок. Но для го-
родских властей важнее соединить в озеленении принцип деше-
визны и эстетичности, хотя эти понятия несовместимы. Да, Моск-
ва последние годы похорошела и расцвела в прямом смысле. Но
ведь на всех клумбах одни и те же культуры. Объясняют это тем,
что цветы других видов в городе плохо растут. Но специалисты
знают, «не приживаются» они, потому что стоят дороже той же
петунии. Я бы с удовольствием оформила клумбы в городе, если
бы меня не очень ограничивали в средствах и ассортименте.

Ребята мечтают, что настанет время, когда обе свободы - фи-
нансовая и творческая - перестанут тесниться на столичных пло-
щадях. Эталоном озеленения столицы Максим считает городские
фестивали цветников. Вот если бы созданные там клумбы поса-
дить по всей Москве! Столица выглядела бы, как садово-парко-
вый ансамбль.

Они показали мне фотографии со своими работами. Света де-
лала для них чертежи. Максим трудился на земле. Особенно мне
понравилась оригинальная альпийская горка с маленькими фон-
танчиками.

«Если супруги - коллеги, в чем плюсы и минусы такого сою-
за?» - спрашиваю их. «Надо учиться уступать, - говорит Максим.
- Дело не терпит разногласий. У меня был знакомый - генераль-
ный директор, а его жена - главный бухгалтер. Через два месяца
она ушла с работы, чтобы сохранить семью. Самое главное сей-
час для нас - дочь. Я бы хотел, чтобы у нее вместо садов и нянек
была мама. Стараюсь домой приносить деньги и никогда - плохое
настроение».

«Мы еще с лицея привыкли проводить целые дни вместе, - под-
держивает мужа Светлана. - Максим много работает, и я успеваю
по нему соскучиться. Пока сижу с дочкой, помогаю мужу проек-
тировать. Но в будущем хотелось заняться зимними садами».

У Максима тоже есть профессиональная мечта. Он хочет напи-
сать книгу по ландшафтному дизайну. Ведь хороших изданий на
эту тему совсем мало. Да и дочке, когда подрастет, она пригоди-
лась бы, чтобы правильно оказывать скорую помощь деревьям и
цветам. Ее будущее, видимо, у молодых родителей не вызывает со-
мнения. Конечно, девочка станет ландшафтным дизайнером, пото-
му что лучше профессии просто не существует. Ведь она в прямом
смысле помогает делать окружающий мир еще прекраснее.

...Когда Максим был маленьким, он тащил домой из леса лан-
дыши, вьюны, малину, липку, дубок... И все пророчили Максиму
быть известным биологом. Кстати, знаменитый борец Иван Под-
дубный Максиму не однофамилец, а родственник. Хотя Поддуб-
ный-младший и не знает истории происхождения своей фами-
лии. Но убежден, что ее корни надо искать в лесу.

Елена ВОЛКОВА

Эту пару связали цветы. Максим и
Света изучали растения, сидя за од-
ной партой лицея ландшафтного ди-
зайна (сейчас - колледжа). Максим
«сочинял» огромные букеты и дарил
их любимой. Теперь они вместе
учатся в Российском государствен-
ном аграрном заочном университе-
те. По-моему, им на роду написано
быть ландшафтными архитектора-
ми. У них даже фамилии подходя-
щие - Поддубный и Горская.

ПОДАРИТЕ ЗМЕЮ ГОРЫНЫЧУ
КОНЦЕРТНУЮ БАБОЧКУ,
или КАК ИЗЛЕЧИТЬ
РЕБЕНКА ОТ СТРАХА

НЕ ЦВЕТАМИ ЕДИНЫМИ...

«Дети, идите в свой музей!» -
звала первая афиша. И дети
шли. В 20-е годы Музей игруш-
ки по посещаемости считался
вторым после Третьяковки. По-
началу он располагался на
Пречистенке, а в 1931 году пе-
реехал в Сергиев Посад. 

В этом музее чувствуешь себя легко и радостно,
как в детстве. И всюду друзья-игрушки. Вот
фарфоровая кукла с огромными глазами, на-

стоящая принцесса. Она родилась в конце XIX века.
Деревянная машина - из века XX. А вот любимая иг-
рушка советских детей - пластмассовый Буратино. 

Отцом-основателем музея был Николай Дмитриевич
Байтрам - художник, деятель русского земства, коллек-
ционер. Его коллекция игрушек и легла в основу экспо-
зиции. А в Сергиев Посад музей переехал не случайно.
В XIX веке этот город оказался настоящей столицей
русской игрушки: 80 процентов жителей были игру-
шечных дел мастерами. Они творили их на любой вкус:
резные, из папье-маше, тряпичные... Одна из экспози-
ций музея и знакомит посетителей с историей местной
игрушки. А еще здесь обязательно вспомнят легенду о
том, как сам преподобный Сергий Радонежский вы-
стругивал из дерева игрушки и раздавал детям.

В 1932 году в Сергиеве Посаде появился ВНИИ
игрушки. Несколько лет назад его переименовали в

Институт товаров для детей. Но, увы, сейчас его на-
учная деятельность почти свернута, сокращены до
минимума мощности опытного производства. 

Российская игрушечная отрасль тоже с трудом
влачит свое существование. Последний и самый
ощутимый удар был нанесен по ее флагману -
знаменитой московской фабрике имени 8 Марта.
В советское время она являлась основным произ-
водителем кукол и неоднократно побеждала на
различных международных выставках. Это пред-
приятие зародилось в 1922 году как артель, а рас-
полагалось в районе проспекта Мира. В конце 
90-х годов фабрика акционировалась и стала на-
зываться АО «Кумир». Но нашлись люди, которые
позарились на землю под многочисленными фаб-
ричными цехами, скупили значительную часть ак-
ций предприятия и потом обанкротили его. На ме-
сте бывшей фабрики сейчас уже стоит элитное
жилье. 

Когда фабрику игрушек вышвыривали из родных
стен, руководители АО, чтобы не пропадать добру,
позвонили в Сергиев Посад и предложили купить
ассортиментный кабинет, в котором собраны луч-
шие образцы за всю историю предприятия. Сейчас
это одна из самых значительных экспозиций музея
- «Куклы ушедшего века». Особенно запоминается
коллекция, созданная к 45-летию Победы: куклы в
одежде партизан, солдат и моряков. 

Увы, доля отечественных игрушек на российском
рынке сегодня не превышает 6-10 процентов. Вот
дети и выбирают Барби, иностранные конструкторы,
а также различных монстров и мутантов - персона-
жей западных мультфильмов. Хотя спрос на наши
игрушки огромный. Однако как можно его удовле-
творить, если на всю страну осталось два-три нор-
мально работающих производства. В том же Серги-
евом Посаде на ладан дышат две фабрики игрушек.

Хорошо еще, что цепочка по выращиванию кад-
ров окончательно не прервалась. Например, в Серги-
евом Посаде есть колледж игрушки, где готовятся
специалисты по проектированию и рисованию дет-
ской продукции. Недавно его студенты с большим
успехом провели в музее юбилейную выставку.

Музей же продолжает существовать благодаря
энтузиазму его работников (к сведению - средняя
зарплата сотрудников 2 тысячи рублей). А еще это-
му уникальному музею помогает держаться на пла-
ву центральная экспозиция - коллекция игрушек де-
тей последнего российского императора Николая II,
которую время от времени руководство музея выну-
ждено отправлять на выставки за границу. 

Эти игрушки привезли в Сергиев Посад в 1932 го-
ду из Александровского дворца Царского Села. На
них до сих пор сохранились надписи по месту былой
«приписки»: «Детская половина. Учебная комната
младших княжон», «Игральная наследника»... Куклы

царевен очень дорогие и красивые. Поиграть с ними
дозволялось только по праздникам. И хотя родом
они из Германии и Франции, но одеты в националь-
ные костюмы народов России. Будущих правитель-
ниц воспитывали в духе дружбы народов. В играль-
ной цесаревича Алексея преобладают военные иг-
рушки: модели винтовок, солдатики, игры, в том чис-
ле и настольно-печатные, связанные с тактикой веде-
ния боя. Много печатных игр, чтобы дети не развле-
кались, а размышляли. Отдельное место в коллекции
занимает огромная деревянная лошадка-качалка, пе-
редававшаяся детям царской семьи по наследству
еще от Екатерины Великой. В скором времени эта
экспозиция отправится на выставку в США. 

Самый крупный музей игрушек в мире располо-
жен в Лондоне - «Тотал Грин» и основан в XIX веке.
Большая коллекция собрана в Германии. С недавних
пор стали появляться подобные музеи и в России.
Это, например, Музей уникальных кукол Вишнев-
ской, который находится рядом с театром Ленком, и
галерея Вахтангова в ЦДХ. Открыты и два музея в
Питере: там представлены современные авторские
игрушки профессиональных художников. Такие ку-
клы стоят огромные деньги, которых у сергиевопо-
садского музея просто нет.

- Молодые музеи собирают авторские куклы, то
есть штучный товар, который служит для украше-
ния жилища, а не на радость детям, - считает дире-
ктор музея Александр Умарович Греков. - Это не на-
ше. Мы храним и развиваем теплое, народное. В та-
ких игрушках сама жизнь, наши руки, чувства, сле-
зы и смех.

Андрей ПОЛЫНСКИЙ

ИГРУШКИ: СЛЕЗЫ И СМЕХ
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Самое лучшее питье
лета - это соки. Они и
вкусны, и полезны.

Японские медики выясни-
ли, что полезные свой-
ства соков зависят и от

их цвета.
Желтый стимулирует дви-

гательные функции организ-
ма, действует освежающе.
Помогает нервной и пищева-
рительной системе. Сок жел-
того цвета получают из лимо-
нов, ананасов, грейпфрутов,
бананов, яблок, персиков, па-
пайи, манго.

Зеленый очищает кровь,
убивает бактерии, успокаива-
ет нервную систему. Делают
его из всех зеленых и лист-
венных овощей, а также из
зеленой части пшеницы, аво-
кадо.

Красный – улучшает крово-
обращение и дает энергию.
Стоит немного выпить сока
красного цвета, как руки и ноги
сразу же теплеют. Получают
красные соки из помидоров,
черешни, краснокочанной ка-
пусты, красного и горького
перца, редиски.

Оранжевый помогает при су-
ставных болях и судорогах в
мышцах, поддерживает печень.
Создает хорошее настроение,
повышает жизненный тонус.
Выжимают его из апельсинов,
моркови, абрикосов, тыквы.

Синий полезен при головной
боли, помогает при умствен-
ном переутомлении, ободряет
и тонизирует. Получают синий
сок из черники, винограда,
картофеля, пастернака, спар-
жи, сельдерея.

Наталья 
ЕРМОЛАЕВА
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ГЕПАТИТ ПРИХОДИТ 
С ГРЯЗНЫМИ РУКАМИ. 
А УХОДИТ - 
С ВАКЦИНАЦИЕЙ

-Многие склонны ду-
мать, что нагрузки
на почтовиков сов-

сем не те, что прежде, - гово-
рит Надежда Николаевна
Соколова, заведующая тера-
певтическим отделением
медсанчасти № 33. Это ле-
чебное учреждение обслужи-
вает московских почтовиков:
операторов-сортировщиков,
почтальонов, примерно 13
тысяч пациентов в год. - На
самом деле за последние де-
сять лет нагрузка на сотруд-
ников почты увеличилась.
Ведь если пятнадцать лет на-
зад только на одном Глав-
почтамте работали пять ты-
сяч человек, то сейчас - в два
раза меньше. Текучесть кад-
ров большая, видимо, сказы-
вается низкая заработная
плата. Среди сотрудников
многие из Московской облас-
ти: в столице все-таки и зар-
плата побольше, и устраива-
ет график - два дня работа-
ют, два дня отдыхают. В ноч-
ные смены трудятся только
те люди, которые принимают
почту с вокзалов. Но в целом
работа практически не изме-
нилась. Большинство сорти-
ровщиков в почтовых отде-
лениях по-прежнему вруч-
ную проштамповывают пись-
ма. Хотя есть четкая тенден-
ция к автоматизации труда.

Почтальонам же работы
сильно прибавилось. Писать
письма стали меньше. Но
корреспонденции - газет и
журналов - сегодня выписы-
вают много. Во время под-
писной кампании работа на-
столько напряженная, что
люди вынуждены уходить до-
мой на два-три часа позже.

Осложнили работу почто-
виков и частные фирмы. Их
рекламные проспекты,
письма приходится рассы-
лать просто тоннами. Вы-
борные кампании для поч-
товиков тоже время испы-

таний. Иногда политики для
распространения своих
агиток нанимают частные
фирмы, но чаще использу-
ют почтальонов.

- А есть ли у почтовиков
профессиональные болез-
ни? 

- Таких болезней нет. Да,
те же почтальоны много
двигаются. Так это лучше,
чем сидеть беспрерывно у
компьютера. Движение -
это жизнь. Подъехала ма-

шина с посылками, письма-
ми, мешки выкладываются
на транспортеры - сорти-
ровщик или оператор бега-
ет, принимает «товар». От-
крывает мешок и сортиру-
ет. Остальную работу дела-
ет, сидя за столом: запол-
няет документы. Это соче-
тание - на пользу здоровью.

Больше всего почтовики
страдают радикулитом и
остеохондрозом. Артритов
у нас нет. Это заболевание,

кстати, часто возникает от
холода и резиновой обуви.
А в нашей системе зимой в
помещении работает теп-
лая вентиляция. Тем, кто
стоит на улице у люка, вы-
дают теплые телогрейки,
обувь. Даже простудных за-
болеваний мало. 

Травм практически нет.
Только во время гололеда
среди почтальонов - по пути
на работу или по возвраще-
нии. Количество больнич-

ных листов уменьшается -
не у всех они оплачиваются
на сто процентов, а люди,
которые трудятся посменно,
могут отлежаться день-два
дома - и опять на работу. К
сожалению, осложнения,
конечно, из-за этого быва-
ют: три-четыре случая пнев-
монии в год.

...Сейчас медсанчасть вы-
глядит довольно убого - де-
сяток обшарпанных поме-
щений, старая аппаратура.

- Три года назад у нас
имелось свое большое по-
ликлиническое отделение,
но пришлось его сильно
подсократить, - рассказы-
вает Надежда Николаевна.
- Специалисты уходят в
коммерческие структуры,
где больше платят. Но тот
коллектив, который остал-
ся, работает стабильно.
Прием ведут два терапевта,
гинеколог, стоматолог, оку-
лист. А принимаем мы, как
говорится, до последнего
пациента.

...Отдел доставки почто-
вого отделения № 110 на
проспекте Мира. За день
сюда доставляют семьде-
сят мешков с почтой, в
праздники - в два раза
больше. Почта изымается
из ящиков трижды в день.
Операторы ловко штемпе-
люют письма - от одновре-
менных взмахов рук рябит
в глазах. Вместо, согласно
нормам, пяти операторов
трудятся трое. Как только
сил хватает?

- Привыкли, - говорит
Татьяна Михайловна Со-
ловьева, начальник отдела
доставки. - Люди берут на

себя полтора-два участка и
справляются. Народ у нас
опытный, работой дорожит.
Средний возраст - от соро-
ка пяти до шестидесяти.
Много ветеранов труда, ко-
торые по сорок с лишним
лет здесь отработали. Мо-
лодежь не задерживается.
Наверное, зарплата не уст-
раивает.

Рассортировать в день
сто мешков писем - дело
нелегкое и для молодежи,
не то что для ветеранов. Да
и на почтальонов нагрузки
возросли вдвое. Интересу-
юсь, часто ли болеют сот-
рудники отдела доставки и
где лечатся. Довольны ли
тем, как их обслуживают в
ведомственнм лечебном
учреждении? 

Татьяна Михайловна Со-
ловьева признается, что по-
следний раз была там лет
пять назад. Просидела це-
лый день в очереди и почув-
ствовала себя более боль-
ным человеком, чем до при-
хода в медсанчасть. Давле-
ние подскочило. С тех пор
старается сама поддержи-
вать себя в форме. При
простуде пользуется народ-
ными средствами. А боль-
ничный лист здесь практи-
чески никто и не берет.

Тамара Михайловна Ко-
тяшкина, бригадир опера-
торов почтового отделения
№ 553 Восточного округа,
тоже попыталась лечиться
в медсанчасти № 33, но
длинная очередь к нужному
ей специалисту вызвала у
нее стресс... Ультразвуко-
вое обследование, как и
другие почтовики, предпо-
читает делать в коммерче-
ских поликлиниках. А вооб-
ще лучше в районную поли-
клинику обратиться. Как го-
ворится, из двух зол выби-
рают меньшее... 

Татьяна  ХАРЛАМОВА

-Анатолий Борисо-
вич, какова сей-
час ситуация с

этой болезнью?
- С 2000 года болезнь

пошла было на убыль. Но
с прошлого года вдруг на-
чался ее подъем. Причем
резкий. Особую тревогу
вызывают Москва и Мос-
ковский регион, Санкт-
Петербург и Ленинград-
ская область, Карелия,
Калининград, Архангель-
ская область, Псков, Во-
логодская область, регио-
ны Центра России. Причи-
ны же до сих пор не выяс-
нены.

- Вы и ваши сотрудни-
ки активно работали в
Тверской области. Что
же там произошло?

- Самая значительная
вспышка гепатита А за
последние годы. По дан-
ным на 25 июня, в Твер-
ской области зарегистри-
рованы 669 случаев забо-
левания, в том числе в
Ржеве – 427. Среди боль-
ных – 182 ребенка.

Люди заболевали с 1 по
9 мая. Целыми семьями.

Все заболевшие потреб-
ляли напитки местного
пивзавода. Вирус в дан-
ном случае проник через
воду. Если завод брал ее
через водопровод, тогда
все понятно: вспышка ге-
патита – прямой результат
плачевного технического
состояния системы водо-
снабжения этой террито-
рии. Однако вирус мог по-
пасть и через грунт – даже
в артезианские воды.

- Но этой эпидемии
предшествовала вспыш-
ка гепатита в «Пятероч-
ке». Это как объяснить?

- Как просто невезе-
ние. Масштабы заболе-
вания были намного
меньше, чем в Тверской
области. Его причиной
мог стать всего один ис-
точник – кто-то, заразив-
ший (вольно или неволь-
но) пищу работников тор-
говой сети. Были приня-
ты серьезные меры: вак-
цинировано около 3000
человек. И вспышка пре-
кратилась.

- А как вообще бо-
роться с желтухой?

- Профилактическими
мероприятиями. Уже за-
действовано много спе-
циалистов, в том числе
главный санитарный
врач страны. Поэтому и
не произошло широкого
распространения забо-
левания, хотя объектив-
но такая опасность ре-
альна.

Сейчас мы опять во-
шли в русло инфекции.
Появляются не связан-
ные друг с другом случаи
заболевания. Начался
многолетний цикл его по-
вышения. Москвичи, на-
пример, стали значитель-
но реже болеть гепати-
том В, сифилисом и неко-
торыми другими болезня-
ми, но они не меньше
страдают от гепатита А.
В 2004 году в Москве и
Петербурге зарегистри-
ровано по нескольку ты-
сяч больных - цифра зна-
чительная, но не страш-
ная. Вот когда это коли-
чество достигнет 10 ты-
сяч заболевших на один
город, надо говорить об
эпидемии.

Тем не менее ясно: в
ближайшие годы мы бу-
дем находиться в состоя-
нии повышенного уровня
заболеваемости. Следо-
вательно, требуются осо-
бые меры. Для работни-
ков пищевой промыш-
ленности, скажем, вакци-
нация от гепатита А про-
сто обязательна. Об этом
даже есть постановление
главного государственно-
го санитарного врача. Но
беда в том, что оно носит
рекомендательный хара-
ктер. Ни для кого не сек-
рет, что cанитарную
книжку сегодня можно
легко купить.

- А что конкретно де-
лать, чтобы не зара-
зиться гепатитом?

- Соблюдать элемен-
тарные требования гигие-
ны. Мыть руки. Кипятить
воду. И конечно же, при-
виться. Прививка дейст-
вует 5 месяцев, ее надо
повторить. Особенно важ-
но вовремя прививать де-
тей: они больше всех под-
вержены этому заболева-
нию.

Сейчас некоторые
СМИ утверждают, что
вакцинация плохо влияет
на здоровье. Полный
бред!

Плоха не вакцинация –
а то, что сейчас прививки
делаются за счет спонсо-
ров и меценатов. Их ини-
циатива, конечно, заслу-
живает горячего одобре-
ния. Но главная тут забо-
та остается за государст-
вом. Надо постоянно за-
ниматься профилактикой.
Иначе затраты на ликви-
дацию последствий гепа-
тита многократно превы-
сят затраты на его преду-
преждение.

Беседу вел
Геннадий 

ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Примета нынешних весны - лета - активное распростране-
ние болезни Боткина - гепатита А, в обиходе именуемого
желтухой. Началось с того, что ранней весной в Санкт-Пе-
тербурге случился скандал в торговой сети «Пятерочка»,
более 100 сотрудников которой заразились этой самой
желтухой. А после майских праздников ее мощнейшая
вспышка случилась в Тверской области. Откуда взялась эта
напасть? И как с ней бороться? На эти вопросы «МС» отве-
тил директор НИИ эпидемиологии и микробиологии имени
Пастера РАМН, профессор Анатолий ЖЕБРУН.

КТО СТУЧИТСЯ 
В ДВЕРЬ КО МНЕ?

Сегодня почтальоны в дверь уже давно не стучатся. Их большие сумки на ремне, пере-
кинутые через плечо, - тоже в прошлом. Раньше из-за перегрузок - ну представьте себе
пожилую женщину, навьюченную «толстой сумкой на ремне», - многие из этих дам при-
обретали болезни суставов, остеохондроз, грыжи. Сегодня почтальоны загружают пись-
ма и газеты в сумки на колесиках - и вперед.

ВКУСНАЯ ЭНЕРГИЯ

ГЕПАТИТ
ВТОРОГО ПРИШЕСТВИЯ
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КОГДА НА ДОРОГАХ

ПОРЯДОК, ХОРОШО ВСЕМ - 
И ВОДИТЕЛЯМ, 

И СОТРУДНИКАМ ГИБДД

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ

Пикет - это ГИБДД в мини-
атюре. Здесь действуют те
же правила и те же законы.
Есть взаимодействие между
звеньями - работа спорится,
нет - дорога остается без
контроля со всеми вытекаю-
щими последствиями. 

Смена пикета - пять чело-
век. Старший находится в
помещении, следит за мони-
торами и обстановкой на
трассе. Он принимает сооб-
щения об угнанном авто-
транспорте и сразу же зано-
сит сведения в журнал. Ря-
дом с ним еще один сотруд-
ник. Двое других контроли-
руют трассу. Еще один ин-
спектор дежурит с автома-
том для подстраховки на
площадке перед «сквореч-
ником». В случае необходи-
мости он помогает тем, кто
проверяет автотранспорт.

- Трасса связывает столи-
цу с Северо-Кавказским ре-
гионом, - поясняет Павел Го-
лышев. - Смотреть надо в
оба. Проверяем не только
автомобили по номерам. За-
меряем радиационный фон.
Если есть подозрение, что
номера агрегатов перебиты,
тестируем специальным
прибором - вихретоковым
индикатором. У нас есть да-
же свой кинолог. При необ-
ходимости проверяем груз
или машину с помощью слу-
жебной собаки. 

- И есть результаты?
- А как же, - кивает Павел

Анатольевич. - Несколько
дней назад задержали маши-
ну, пассажир которой пере-
возил большую партию нар-
котиков. Но такие случаи все
же редкость. Для нас при-
вычнее задержание похи-
щенного или объявленного в
розыск транспорта. Конечно,
высмотреть в потоке разы-
скиваемый номер даже
опытному сотруднику почти
нереально. За день только в
одном направлении через

пикет проезжает око-
ло 10 тысяч единиц
автотранспорта. И тут
нам помогает техника.

На столе перед Го-
лышевым мерцает эк-
ран монитора. На нем
в узкой полосе слева
в режиме реального
времени проносятся
машины. Справа, на
широком поле, вы-
свечиваются строчки
цифр: автомобиль-
ные и идентификаци-
онные номера кузо-
вов, двигателей, шас-
си. Что-то вроде
мгновенного рентге-
на, просвечивающего
летящий поток авто-
мобилей.

- Действует система поис-
ка машин «Поток» очень
эффективно, - объясняет
Павел Голышев. - Над каж-
дой из трех полос установ-
лено считывающее устрой-
ство. Оно мгновенно переда-
ет номер движущейся маши-
ны в базу данных компьюте-
ра, и он высвечивает все ре-
квизиты автомобиля на мо-
ниторе. Если авто «проблем-
ное» - тут же звучит звуко-
вой сигнал. Я включаю
«красный», и инспектора
разбираются, что это за ав-

томобиль... Если нам пове-
зет - все увидите сами.

Ждать пришлось недолго.
Скоро в тугом от духоты по-
мещении пикета взвыла си-
рена. Голышев нажимает
тумблер на пульте. Поток пе-
ред пикетом, как будто у
всех машин разом глохнут
двигатели, останавливается.
Через несколько секунд де-
журящие на дороге инспек-
торы находят вызвавшую
подозрение машину. Видав-
шая виды «газель» зарули-
вает на площадку рядом с
пикетом. А еще через мину-
ту, посмотрев водительские
документы, Голышев пояс-
няет: 

- «Газель» в розыске за
подмосковным Железнодо-
рожным. Оставляем ее для
дальнейшего разбора.

- У вас и другие регионы в
базе данных?

- Все автомобили, объяв-
ленные в розыск МВД. Мы
задерживали краснодар-
ские, тульские, орловские
машины. Недавно останови-
ли автомобиль, который ра-
зыскивает МВД Белоруссии.

- Как складываются отно-
шения с водителями?

- Я за эти годы стал пси-
хологом, - отвечает Голы-
шев. - Если человек ведет
себя неадекватно, предвзя-
то, значит, у него какие-то
основания для беспокойст-
ва. А нам - сигнал для до-
полнительного внимания.
Но таких людей вовсе не-
много. Основная масса во-
дителей относятся к нашей
работе с пониманием. Я сам
за рулем не первый год,
знаю, что такое трасса...
Большинство людей пони-
мают, что когда на дороге
порядок, хорошо всем - и
водителям, и сотрудникам
ГИБДД. Конечно, нашу
службу легкой никак не на-
зовешь. Но я ее сам выбрал
и нисколько не жалею.

Бойченко нетерпеливо посматри-
вал на часы. До отправления ско-
рого Москва - Киев оставались

какие-то мгновения. Накладок пока не
было. Но он все равно нервничал. А
вдруг дело сорвется? Ведь не партию
контрафактных дисков перевозит, не
какие-нибудь левые видеофильмы! За
иконы легко и срок схлопотать...

Наконец купе содрогнулось. Засту-
чали сцепки, звук удалялся в сторону
последнего вагона. Мимо окна поплы-
ли лица провожающих, в коридоре за
спиной кто-то побежал к выходу.

«Ну, слава богу, поехали», - он вы-
глянул в тамбур, где стояла проводни-
ца Кононова.

- Давай заканчивай свои дела, - по-
звал он подельницу. - У меня от этого
стресса в горле комок застрял. Нужно
расслабиться...

Поезд набирал ход. За окнами уже
мелькали дачные поселки. Бойченко
скрутил «голову» фляжке дагестан-
ского коньяка, наполнил пластиковые
стаканчики:

- Ну, за удачное начало работы.
Они выпили. Кононова игриво смор-

щилась. Подельник усмехнулся и про-
тянул ей ломтик лимона.

...То, что Бойченко называл «рабо-
той», на самом деле вовсе ею не явля-
лось. За такую «работу» Уголовный ко-
декс по обе стороны границы - и на его
родной Украине, и здесь, в России, -
предусматривал серьезное наказание.
Говоря обывательским языком - срок.
Это было отлично известно и ему, и
Кононовой. Проводница взялась пере-

везти груз, когда Бойченко пообещал
ее отблагодарить за риск и помощь.

Подельнице он доверял. Иначе бы
не взял в долю. Но дело было настоль-
ко серьезным, что ему пришлось лич-
но приехать в Москву для встречи с
Мамоновым. Это москаль не согла-
шался передавать ценный груз незна-
комой женщине. Правда, овчинка того
стоила. За каждую перевезенную че-
рез границу икону Мамонов обещал
Бойченко по $200. Разве плохо - тонна
баксов за день нервотрепки?

Как и было задумано, Мамонов при-
был на Киевский вокзал рано утром.
Он стоял в толпе встречающих поезд
из Киева. Когда пассажиры покинули
вагоны, Мамонов поднялся в служеб-
ное купе. В руках он держал объеми-
стый баул. 

Через несколько минут маневровый
локомотив откатил поезд в отстойник.
Как только скорый остановился, Бой-
ченко кивнул Кононовой на дверь: де-
скать, подожди в коридоре. Когда про-
водница вышла, они с Мамоновым
сняли с помощью отвертки панель под
потолком и поместили в полость две
большие иконы, упакованные в тем-
ные полиэтиленовые пакеты. Еще три
иконы они засунули в кучу угля, ле-
жавшую в бункере рабочего тамбура.
Кому придет в голову копаться в гряз-
ном угле?

К вечеру опустела вторая бутылка
коньяка. Кононова успевала совме-
щать два дела: обслуживать пассажи-
ров и вести приятный разговор с Бой-
ченко. У того по мере приближения к

границе с Украиной настроение дела-
лось все лучше. 

Около одиннадцати вечера поезд
начал притормаживать. Показался
перрон станции Брянск-Орловский.
Дверь купе откатилась. На пороге сто-
яли сотрудники Брянской таможни.
Сверив фотографии на документах
проводницы и ее знакомого, тамо-
женники почему-то не вернули пас-
порта, а пригласили понятых. Когда
один из сотрудников взял в руки от-
вертку и начал откручивать межпото-
лочную панель, Бойченко тяжело опу-
стился на полку...

Однако изъять всю партию контра-
банды сразу не удалось. Две иконы
вместе с перевозившими их подельни-
ками остались на территории России.
Ими занялись брянские коллеги сто-
личных чекистов. Оперативники точно
знали, что груз состоял из пяти икон.
Но обнаружить оставшиеся ценности
по горячим следам не удалось. 

Стоянка заканчивалась. Нужно было
что-то предпринимать. Задержка ско-
рого могла вызвать международный
скандал. И сотрудники Управления
ФСБ РФ по Брянской области вынуж-
дены были рискнуть. Они отправили
поезд через границу по расписанию,
но срочно связались с дежурным Глу-
ховской таможни Украины. Сообщение
было лаконичным: в одном из вагонов
поезда № 3 Москва - Киев спрятана
контрабанда. А час спустя при тамо-
женном досмотре вагона № 8 на стан-
ции Хутор-Михайловский из угля были
вынуты оставшиеся три иконы...

Разоблачение контрабандистов
редко случается спонтанно. Это в
кино и на телевидении все про-

исходит играючи. А в жизни любой ус-
пех - результат долгих и не всегда без-
ошибочных усилий. 

Мамонов давно разрабатывался со-
трудниками московского УФСБ. Он уже
имел проблемы с законом, но выводов

не сделал. Продолжал заниматься те-
невым антикварным бизнесом. Среди
его знакомых были не только легаль-
ные коллекционеры, но и поставщики
древнерусской иконописи из городов
Золотого Кольца, старинных центров
национальной культуры. Раритеты сте-
кались к нему из Ярославля, Владими-
ра, Нижегородской, Пермской, Ива-
новской и других областей.

Знали Мамонова и за границей.
Особенно прочные связи у него были с
хозяевами антикварных салонов в
Берлине. По заказу одного из них он и
собрал последнюю партию церковной
живописи. Иконы ждали на Западе с
нетерпением. Они стали бы желанны-
ми «гостями» на знаменитых аукцио-
нах и салонах, украсили бы самые
изысканные коллекции  антикваров-
галерейщиков. 

Сотрудники московского УФСБ,
принимавшие участие в той операции,
сейчас вспоминают о ней с улыбкой.
Но тогда было не до смеха. Удастся ли
отыскать в тайнике одного из шестна-
дцати вагонов оставшиеся три иконы?
Каждый образ представлял непрехо-
дящую ценность для России, ее куль-
турно-исторического наследия. 

...Когда в нынешнем году в торжест-
венной обстановке брянские и мос-
ковские чекисты передавали изъятые
у контрабандистов ценности Русской
православной церкви, у одного из ие-
рархов на глазах блеснули слезы. В
лоно церкви вернулись древние свя-
тыни: «Богоявление Господа нашего
Иисуса Христа», «Святой Апостол
евангелист Иоанн Богослов» и «Свя-
тая Троица». Еще две иконы, «Святой
Иоанн Предтеча» и «Богоматерь с
младенцем», были переданы в Брян-
ский государственный объединенный
краеведческий музей.

Суд признал всех участников пре-
ступной группы виновными и пригово-
рил организатора контрабанды Мамо-
нова к наказанию в виде трех лет ли-
шения свободы. Было принято во вни-
мание, что Мамонов уже отбывал срок
за контрабанду культурных ценно-
стей. Соучастники отделались более
мягким наказанием. Бойченко приго-
ворен к четырем годам, а Кононова к
трем - оба условно. 

Долгая Профсоюзная улица, наискось рассекающая
весь Юго-Западный округ, выносит плотный поток авто-
мобилей из столицы в Московскую область. Здесь рас-
положен форпост ГИБДД - пост-пикет № 106. Старший
пикета лейтенант милиции Павел Голышев служит в гос-
автоинспекции пятнадцатый год. Он спокойно и уверен-
но следит за происходящим, иногда берет в руки рацию
и отдает короткие команды.

СКОРОСТНОЙ РЕЖИМ
3 июля - День образования ОРУД - ГАИ - ГИБДД

Сотрудники Управления ФСБ РФ по Москве и
Московской области разоблачили международ-
ную преступную группу, пытавшуюся контра-
бандным путем вывезти из России в Германию
уникальные культурные ценности - партию икон
XVI-XVII веков.

ТРАНЗИТ ЗАКОНЧИЛСЯ 
НА НАРАХ

-Только в этом году участковыми рас-
крыто 11563 преступления, - говорит
заместитель начальника милиции об-

щественной безопасности ГУВД Москвы Григо-
рий Краснов. - Причем не каких-то «кастрюль-
ных» дел, а серьезных, получивших резонанс
преступлений: убийств, грабежей, разбоев,
квартирных краж. Всего раскрыто 764 тяжких
и особо тяжких преступления. 

Григорий Краснов является руководителем
Управления организации деятельности участ-
ковых уполномоченных милиции и подразде-
лений по делам несовершеннолетних. Его
служба первой принимает удар на себя - будь
то очередная угроза террористического акта
или масштабная операция по подготовке сто-
лицы к знаменательной дате. Его подчиненные
занимаются практически всем: от установле-
ния места жительства объявленных в розыск
преступников до вскрытия дверей квартиры,
жильцы которой заливают соседей водой.

- Самый большой вал работы участкового -
в жилом секторе, - продолжает Григорий Ва-
сильевич. - Об этом говорят цифры. Около
3000 преступлений, раскрытых нашими сот-
рудниками, совершено на бытовой почве. За
административные правонарушения к ответст-
венности привлечено 189743 человека, в том
числе 7843 за мелкое хулиганство, более 44
тысяч за нарушение антиалкогольного законо-
дательства, свыше 65 тысяч - за нарушение
паспортных правил и режима регистрации. 

Участковый выполняет еще одну важную со-
циальную задачу. Он рассматривает жалобы и
заявления граждан, выступает третейским
судьей в бытовых спорах. Его зовут в комму-
нальные квартиры и дворы, им рассматрива-
ются конфликты между членами семьи и сосе-
дями по квартире. Одним словом, он участвует
в жизни сограждан, всегда на глазах у людей,
в гуще событий.

В этом году участковые уже рассмотрели и
приняли решения более чем по 61 жалобе и
заявлению граждан. Кстати, эта цифра вырос-
ла в сравнении с прошлым годом на 54 про-
цента. И в каждом конкретном случае решение
требовало от участкового тщательной работы,
юридических знаний, а главное - житейского
опыта.

В среднем на каждого участкового прихо-
дится около 2,9 тысячи человек. Такая нагруз-
ка предполагает соответствующую материаль-
ную компенсацию. За последнее время зарпла-
та участковых заметно выросла, а решению со-
циальных проблем, в том числе и жилищных,
уделяется постоянное внимание как со сторо-
ны руководства ГУВД Москвы, так и прави-
тельства Москвы. Но нерешенных вопросов
хватает.

- Зарплата начинающего сотрудника служ-
бы, проработавшего два года, примерно де-
вять с половиной тысяч рублей, - рассказыва-
ет начальник УВД Восточного округа Евгений
Дубенский. - Старший участковый со стажем
работы 27 лет в звании подполковника получа-
ет чуть больше 13 тысяч... Много это или ма-
ло? Возможно, где-то в Рязанской области или
Краснодаре этого хватит. Но в Москве с ее вы-
соким прожиточным минимумом такие средст-
ва недостаточны. 

Участковый практически работает в кругло-
суточном режиме, контактирует с людьми, го-
тов выйти на свой участок в любое время дня и
ночи. Такая работа, по мнению генерала Ду-
бенского, должна оцениваться зарплатой, эк-
вивалентной тысяче долларов. Но об этом уча-
стковый может только мечтать, а руководство
милиции - искать способы для удержания
опытных сотрудников от ухода на гражданку и
исправления нерадивых.
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Сегодня в Москве работают
3563 участковых уполномо-
ченных милиции. Они обслу-
живают 40 тысяч домов, в ко-
торых проживает более 10
миллионов человек. Долж-
ность участкового много-
функциональна и является
самой универсальной во
всей правоохранительной си-
стеме. По существу он - пол-
пред закона на вверенной
ему территории. И от его про-
фессионализма, знаний, уме-
ния общаться с людьми во
многом зависит отношение
ко всей милиции.

ПОЛПРЕДЫ
ЗАКОНА



ЛИСТАЯ СТРАНИЦЫ 
ЖИЗНИ

Гумилев и Тыня-
нов, Блок и Ман-
дельштам, Кузмин
и Вагинов. А еще -
Ходасевич, Тихо-
нов, Федин, Забо-
лоцкий... Это лишь
ничтожно малая
часть имен, кото-
рые встречаются
на страницах инте-
реснейших мемуа-
ров Николая Чу-
ковского «О том,
что видел. Воспо-

минания. Письма» («Молодая гвардия»). Фа-
милия автора известна в России каждому чи-
тателю.  Он сын детского писателя Корнея
Чуковского и брат Лидии Корнеевны - заме-
чательной писательницы, публициста и об-
щественной деятельницы. Но и сам Николай
Чуковский оставил заметный след в литера-
туре. Его «Водители фрегатов» и «Балтий-
ское небо» стали классикой детской прозы.
В предлагаемой книге множество редких
фотографий, позволяющих лучше понять
ушедшую эпоху.

НОВЫЙ ФРАНКЕНШТЕЙН
Его сравнивали с

Эдгаром По, Гоф-
маном, Бодлером,
ставили в один ряд
с Майринком и
Лавкрафтом. Но
все же прозу почти
неизвестного у нас
Ханса Эверса
(1871-1943) ни с
чем не спутаешь.
Она самобытна, ув-
лекательна и до
сих пор революци-
онна. Роман «Аль-
рауне», ссылками
на который полон

Интернет, рассказывает о жизни искусственно
рожденного героя - сына проститутки и каз-
ненного преступника. Книга во многом пред-
восхитила не только сегодняшние научные
опыты - рождение детей из пробирки, но и в
очередной раз подняла вечные вопросы пер-
венства духа и материи. 

Книга, вышедшая в издательстве «Азбука»,
снабжена прекрасным послесловием-иссле-
дованием Евгения Перемышлева, помогаю-
щим оценить значимость и место Эверса в ис-
тории литературы.

ТОЛЬКО
ДЛЯ НЕЕ

Роман францу-
женки Дьен До-
миник «Голубой
дом» не претен-
дует на открытие
новых истин. Он
посвящен старым
как мир пробле-
мам безответной
любви. Проза ав-
тора напоминает
лучшие романы
Франсуазы Са-
ган. Они так же

чувственны, правдивы и откровенны. Книга
вышла в рамках серии «Французский поце-
луй» издательства «РИПОЛ классик».

ИСТОРИЯ ИХ РАССУДИЛА
Имя автора ас-

социируется не с
самыми достой-
ными образами.
Об этом позабо-
тились его поли-
тические оппо-
ненты. Но время
лечит не только
душевные раны...
Книга министра-
п р е д с е д а т е л я
Временного пра-
вительства Алек-
сандра Керенско-
го (1881-1970)
«Трагедия дина-
стии Романовых»

(«Центрполиграф») рассказывает о последних
днях российского самодержавия. Психологи-
чески точные образы исторических персона-
жей, которых автор хорошо знал, предостав-
ляют читателю возможность полнее ощутить
масштабы событий и их важность для всех
русских людей.

КНИЖНЫЙ РЯД

18
ЗРИТЕЛИ ЛЮБЯТ РАЗНЫЕ
СПЕКТАКЛИ.  НЕ ЛЮБЯТ 
ТОЛЬКО ТЕ, В КОТОРЫХ 
НЕТ СМЫСЛА И ПРАВДЫ

Культпоход
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В Московском му-
зее современного
искусства прохо-
дит выставка
«Библейские сю-
жеты». Выставле-
но 107 произве-
дений трех выда-
ющихся новато-
ров изобрази-
тельного искусст-
ва XX века - Отто
Дикса, Сальвадо-
ра Дали и Эрнста
Фукса, представ-
ленных галереей
Боттингерхаус из
немецкого города
Бамберга. 

Испокон веков обра-
щение к Библии по-
зволяло художни-

кам поведать о своем
времени и попытаться
найти ответы на животре-
пещущие вопросы совре-
менности.

К религиозным сюже-
там немецкий экспресси-
онист Отто Дикс (1891-
1969) обращается после
ранения, полученного во
время Первой мировой
войны и пережитых на
фронте ужасов. Главной
для него становится пер-
вая из книг Нового Заве-
та - Евангелие от Мат-
фея. «Блаженны нищие
духом, ибо их есть Царст-
во Небесное. Блаженны
плачущие, ибо они уте-
шатся. Блаженны крот-
кие, ибо они наследуют
землю...» Темы, образы и
своеобразная манера
письма Дикса (обилие
крови, слез и перекошен-
ных от ужаса лиц) при-
шлись не по вкусу в Гер-
мании. В период нацизма
художника причислили к

представителям «дегене-
ративного искусства».
Большая часть его произ-
ведений погибла в улич-
ных кострах геббельсов-
ской инквизиции. На вы-
ставке представлены ли-
тографии Дикса, создан-
ные им незадолго до
смерти.    

Испанский сюрреалист
Сальвадор Дали (1904-
1989) не испытал ни тягот

военной службы, ни гоне-
ний. Внешняя канва его
жизни безоблачна и бла-
гополучна. Драматизм
Дали черпал в феномене
фрейдизма, для которого
краеугольным камнем,
как известно, являются
сексуальные пережива-
ния. Именно эта сторона

человеческой жизни ин-
тересовала Дали и в Биб-
лии, иллюстрировать ко-
торую художник начал
еще в молодости. Однако
в Москву привезли его
работы более позднего
периода - 1970-х годов.
Это серия литографий к
«Потерянному раю»
Мильтона, офорты, по-
священные Песни Пес-
ней, а также акварели и

ксилографии на
другие библей-
ские сюжеты с
эротическим под-
текстом.  

Младший со-
брат Дикса и Да-
ли, австрийский
художник и поэт
Эрнст Фукс (род.
1930) сейчас жи-
вет в Австрии, где
почитается как
основатель вен-
ской школы фан-
тастического реа-
лизма. Пластиче-
ский язык его ис-
кусства объеди-
няет в себе эле-
менты сюрреа-
лизма, готики и
романтизма. Кро-
ме того, Фукс
долго изучал ико-
нопись и символы
искусства разных
религий. Это осо-

бенно ощущается в пред-
ставленных на выставке
литографиях и офортах к
отдельным книгам Ветхо-
го Завета, а также изда-
нии Библии, полностью
проиллюстрированной
художником.

Анатолий 
СТАРОДУБЕЦ

Водном из старых пере-
улков столицы в районе
метро «Бауманская»

есть городская музыкальная
школа, носящая имя С.С.
Прокофьева. В ней - единст-
венный в стране музей ком-
позитора, музыка которого и
сегодня поражает слушателя
своим новаторством. Ему
удалось раздвинуть границы
музыкальных образов. Как
он это объяснил сам: «Я все-
гда чувствовал потребность
самостоятельного мышле-
ния и следования своим соб-
ственным идеям... я никогда
не хотел что-либо делать
только потому, что этого
требуют правила».

Музей включает в себя
два зала и музыкальный са-
лон. Большую помощь его
создателям оказала жена
композитора М.А. Мендель-
сон-Прокофьева, передав
сюда личные вещи мужа,
мебель, книги... Теперь экс-
понатов свыше двух тысяч,
они систематизированы по
разделам: детство, годы уче-
ничества, исполнительская
деятельность Прокофьева,
шахматный уголок, ноты,
фотокопии почетных дипло-
мов и грамот, которых был
удостоен композитор. Одни
из самых дорогих экспона-
тов - слепок руки музыканта
и его посмертная маска.

Очень много документов,
фотографий и портретов
композитора. Так, рядом с
дипломом об окончании в
1914 году Петербургской
консерватории снимок роя-
ля, которым был награжден
юный Прокофьев как побе-
дитель международного
конкурса имени Рубинштей-
на. Гости музея обязательно
останавливаются около фо-
тографии «Сережа Про-
кофьев - автор оперы «Ве-

ликан». Здесь же аннотация
к ней, сделанная самим
юным музыкантом: «Тетя
Таня (сестра матери) водила
меня к фотографу, снявше-
му меня перед картонным
фортепиано, на пюпитре ко-
торого стоял белый лист.
Готовые фотографии были
отнесены к сослуживцу те-
ти, обладателю каллигра-
фического почерка, и он
мелко вывел на них «Опера
«Великан» соч. Сережи Про-
кофьева». 

В разделе «Годы учениче-
ства» – снимок Петербург-
ской консерватории, где с
1904 по 1914 гг. учился ком-
позитор, фотографии про-
фессоров, давших ему му-
зыкальное образование -
С.И. Танеева, Р.М. Глиэра.
Есть также фото, где музы-
кант снялся вместе с участ-
никами постановки оперы
«Любовь к трем апельси-
нам», в кругу семьи, за шах-
матами, на Николиной горе и
на прогулке. Внимание при-
влекает огромная картина
«Прокофьев за роялем», на-
писанная петербургской ху-
дожницей Л.П. Островой, го-
рячей поклонницей творче-
ства маэстро.

В музыкальном салоне
проводятся концерты, бесе-
ды о творчестве Сергея Сер-
геевича. Те, кто им интересу-
ется, могут прослушать те-
матические уроки по музы-
кальной литературе.

В 1992 году музею было
присвоено звание «Народ-
ный».

Посетив музей, словно
окунаешься в мир художест-
венных образов и волшеб-
ных звуков, в котором жил и
творил свои произведения
великий русский композитор
ХХ столетия.

Хатия ШАМУГИЯ

Казалось бы, странно, что официаль-
ные соперники, государственный те-
атр и антрепризное заведение, рабо-

тают совместно. До недавнего времени
взаимоотношения между представителя-

ми двух типов театрального дела были,
мягко говоря, натянутыми: одна сторона
постоянно обвиняла другую в неразумном
расходовании средств, сидении на шее у
налогоплательщиков и т.д. Противник не
оставался в долгу и упрекал антрепризу в
том, что она эксплуатирует выращенных
не ею актеров, став аналогом «чеса» бы-
лых времен, развращает публику бездум-
ными комедиями с примитивными шутка-
ми и т.п. При этом обе стороны, видя со-
ринки в глазах друг друга, не замечали,
что общий уровень театральной продук-
ции плавно понижается в обоих станах.

Возможно, ситуацию обострила пред-
стоящая театральная реформа, которая
вынуждает былых антагонистов высту-
пать совместно. Перспективы альянса при
этом туманные, однако почему не помеч-
тать о том, что симбиоз, пусть даже выну-
жденный, окажется благотворным для
обеих сторон, сочетая живость и мобиль-
ность антрепризы, ее быстрый ответ на
зрительские запросы - с глубиной и ан-
самблевостью классического стационара.
Поэтому премьера вызывала интерес еще
и с этой точки зрения, что же получилось:
состязание или гармония вольной коман-
ды и стабильной труппы?

В оформлении явно первенство захва-
тила антреприза: складной куб, раскрыв
свои стороны, явил взору публики распис-
ные стены и потолок, долженствующие
изображать старый особняк, в котором
ныне помещается политотдел МТС (для
подзабывших историю - машинно-трак-
торная станция, на которой содержалась
техника, обслуживающая несколько со-
седних колхозов - последнее слово, наде-
юсь, пока объяснять не надо). Полотняные
стены морщились и дрожали от каждого
прикосновения, символизируя, должно

быть, непрочность советского строя. Сре-
ди остальной обстановки бросался в глаза
странного вида стол, к которому сбоку
прикреплен непонятный механизм (назна-
чение коего распознать так и не удалось,
поскольку за время действия он ни разу не
заработал), а сверху нависали рупоры -
вначале два, но потом добавился еще и
третий. Довершает мутную картину силуэт
рыцаря, по пьесе - в латах, на сцене в це-
лях экономии представленных плоской
металлической пластинкой.

Ранняя пьеса Арбузова (действие про-
исходит в 1934 году), смесь водевиля с
производственной драмой, где два брига-
дира-тракториста борются, как и началь-
ники политотделов, за переходящее крас-
ное знамя, дает повод для разных реше-
ний - от умилительного ретро до едкой са-
тиры. Поскольку начальники - муж и жена,
а бригадиры тоже разного пола, то тема

труда неразрывно сливается с идеей жен-
ского равноправия, а жизнь наполнена
нежными чувствами и героическими свер-
шениями: молодой герой кидается спа-
сать лодку с запчастями, а его возлюблен-
ная спасает его самого. В течение долгого
представления в зале не раз вспыхивает
смех - к чести драматурга, по большей ча-
сти на его реплики. При очевидной фаль-
ши и умилительном бодрячестве прогля-
дывают все же в тексте черты будущего
мастера.

Но именно фальшь постановщик Екате-
рина Гранитова и возводит в завидную
степень (и здесь опять антреприза на обе
лопатки кладет театр-дом). Инструмент, с
помощью которого она обращается с пье-
сой, чрезвычайно прост и напоминает зна-
менитую фомку из криминального арсе-
нала. Основной прием - тот же, что и про-
чих «режиссеров тусовки»: превращение

данной драматургом ситуации или даже
отдельных фраз в повод для извлечения
юмора, причем самого плоского типа. К
примеру, молодая героиня, которая толь-
ко что прибыла из столицы, где встреча-
лась со всесоюзным старостой, во сне
одергивает юбку и размахивает руками с
криком «Куда вы лезете, товарищ Кали-
нин!». Реакцию зала, особенно тех, кто
воспитан закадровым смехом на ТВ, не-
трудно себе представить. Юбка, кстати,
становится едва ли не символом: героиня
снимает ее, поскольку та промокла на-
сквозь (по пьесе, за окном льет беспре-
рывный дождь, из-под которого все появ-
ляются на диво сухими), но вновь, высу-
шенную, надевает, ложась почивать. По-
хоже, этот знак принадлежности к нежно-
му полу необходим в качестве постоянно-
го напоминания о торжестве феминизма.

Актеры действуют на сцене в полном
соответствии с режиссерской програм-
мой, то есть почти непрерывно кричат и
суетятся, пуская в ход самые бородатые
шутки и стремясь любой ценой привлечь к
себе внимание. 

Евгения Симонова, которая недавно по-
разила отточенной работой в образе 90-
летней старухи в спектакле «Три высокие
женщины», теперь ходит по сцене грена-
дерским шагом и пытается придать мело-
дичному голосу зычность и командирские
ноты. Для прочих, в основном молодых
исполнителей, которые советского време-
ни не знают, похоже, был проведен лик-
без, в результате которого они пытаются
подражать актерам давних фильмов - от
Петра Алейникова до Рины Зеленой. При
этом ограничиваясь одной, максимум дву-
мя красками: доведенным до идиотизма
энтузиазмом, который внезапно сменяет-
ся слезливой меланхолией. 

Словом, антреприза одолела стационар
и теперь имеет полное право праздновать
победу. Во времена торжества дилетан-
тизма вполне законную.

Правда, поздравлять победителей осо-
бо некому: на премьерных спектаклях в
зале далеко до аншлага. Похоже, даже не-
притязательный зритель уже не склонен
располагаться в тени столь развесистого
растения.

Геннадий ДЕМИН

«Шестеро любимых» - не просто последняя пре-
мьера Маяковки, это еще и совместное произ-
водство театра с продюсерской компанией
«Аметист».

БЛАЖЕННЫ 
РИСУЮЩИЕ

СЕМЬ НОТ, 
НЕ ПОХОЖИХ НА ДРУГИЕ...

Эрнст Фукс. «Ева выходит 
из ребра Адама», 1977 год 

ПОБЕДА БЕЗ ПОБЕДИТЕЛЕЙ
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Ирэн Ефимовна приняла меня в быв-
шем кабинете мужа. До сих пор он -
«Федоровский». Здесь все осталось,

как при жизни Святослава Николаевича.
Только раньше в этих стенах, помню, посто-
янно стояли толпы ожидающих. Сейчас -
музейная тишина. 

В кабинете очень много подарков и суве-
ниров - от друзей и благодарных пациен-
тов. Много портретов Святослава Николае-
вича. Его личные вещи: гири, шахматы...
Все осталось на своих местах. Даже очки
Федорова лежат на столе.

- В последнее время они ему были не
нужны, - сказала Ирэн. - Сделал операцию и
проверил на себе, а потом и на мне метод
лечения дальнозоркости с помощью лазера.

- Известно, что Святослав Николаевич
именно вам сказал: «Если вдруг со мной
что случится...»? Он предчувствовал свою
гибель?

- Когда на Славу в последние годы на-
чались страшные гонения, обрушилось
море грязи, он прямо сказал своим друзь-
ям: «Похоже, меня заказали».

- Считаете, его смерть не несчастный
случай? 

- Вертолет падал с небольшой высоты.
Почему же так истерзаны оказались два
тела - Федорова и его помощника? Мне
сказали, что так бывает только от взрыва
пластиковой бомбы.

Спустя несколько дней после этой на-
шей встречи Ирэн Ефимовна расскажет
мне, что нашлись свидетели, которые ви-
дели: к вертолету в Тамбове подошла
женщина с коробкой торта и протянула ее
Федорову в подарок. Тот не хотел брать,
потому что вертолет был загружен уже
под завязку. Но женщина очень просила,
и тогда помощник Святослава Николаеви-
ча Саша Спиридонов поставил коробку се-
бе на колени, и они полетели в Москву. 

- Истинную причину катастрофы так и
не установили, хотя проведено около де-
сяти экспертиз. В вертолете не нашли ни
кусочка торта. Значит, в подаренной ко-
робке его и в помине не было. А что было,
если Сашу разорвало в клочья? А у сидев-
шего рядом Федорова оторвало голову.
Их обоих хоронили в закрытых гробах. Те-
ла же летчиков внешне оказались непо-
врежденными. Не похоже все это на не-
счастный случай. 

- Но кому Федоров так мешал?
- В офтальмологическом мире ему все-

гда завидовали. У него ведь  в институте
было сделано больше трех миллионов опе-
раций, среди которых немало уникальных!
Но чаще замечались осложнения у некото-
рых пациентов. Ему все давалось огром-
ным трудом. Сначала в Чебоксарах, где он
начал пробивать свои идеи искусственного
хрусталика. Потом в Архангельске, куда пе-
реехал из Чебоксар. Потом в Москве, где
выбивал средства на свой институт, а вер-
нее научно-лечебный комплекс.

Вся «федоровская система» основана
на равенстве по труду: люди получают
деньги в прямой зависимости от доли
своего участия в общей работе. Он хотел,
чтобы и в стране переняли его опыт. Стал
депутатом. Создал свою партию. Четыре
года был в Думе, где занимался экономи-
ческими проектами, политическими де-
лами. И слишком доверился своим уче-
никам, ослабил вожжи руководства в ин-
ституте.

Три месяца тянулась травля, которую
организовали против него и института по
всем классическим канонам - с подмет-
ными письмами, заказными статьями, ви-
зитами представителей силовых ведомств
и разнообразных комиссий, в том числе
из Минздрава. Федоров понял, что атака
пошла всерьез. И ведут ее не сверху, а из-
нутри института, из-за его же спины.
Внешне держался как всегда спокойно. Но
однажды я увидела его глаза. Они были
потухшими. Никогда его таким не видела.
Хотя он за свои 72 года нахлебался вдо-
сталь человеческой подлости и приобрел
какой-то иммунитет. Но для него страш-
нее всего оказалось предательство учени-
ков. Любые мои вопросы он сразу обры-
вал: «Не хочу об этом говорить».

В институте тоже все молчали. Никто
из сотрудников не пришел к нему, не ска-
зал: «Что же происходит? Давайте мы
вместе пойдем к облеченным властью
людям, расскажем...» Он сам разобрался,
кто под него копал. И со свойственной
ему прямотой на собрании перед всем
коллективом произнес имя человека, ко-
торого до этого уличил в крупных финан-
совых махинациях.

В институте пошло брожение, пересу-
ды. Комиссия за комиссией, проверка за
проверкой. Пошли «разоблачительные»
статьи в газетах. Но Слава панику не под-
нимал: «Работают ревизоры - и пусть».
Он-то знал, что себе лично, в свой карман
не взял ничего и никогда.

А то, что какие-то деньги перераспре-
делялись на строительство Славина, на

инструменты, на оборудование, - это его
мало волновало, все равно, говорил, лю-
дям пошло. Ведь все федоровские начи-
нания - и клиники, и сам МНТК - всегда
росли и развивались вопреки сметам и
правилам, начиная со знаменитой «ро-
машки» - хирургического конвейера. (За-
бегая вперед, сообщу: после гибели Свя-
тослава Николаевича по приказу нового
директора знаменитый конвейер разобра-
ли и выбросили на помойку! - Е.В.) 

Было ясно, что ревизия - не цель, а
средство. Надо было «утопить» Федорова
и убрать. Тихо, если согласится уйти сам.
Либо с треском, с позором, если заарта-
чится. И однажды Слава вдруг сказал мне:
«Знаешь, Ириша, уйду я из института к
чертовой матери! Надоело быть, как папа
Карло, - всех тянуть, всех тормошить, че-
му-то учить, заставлять...» 

- А бороться он не пытался?
- Он никогда ни с кем не ругался, не су-

дился, не писал никаких опровержений.
Когда его выгнали из Чебоксар - сел и уе-
хал. Когда его предала вторая жена, кото-
рую он любил, - собрал портфель и ушел
к другу. Для него важнее делать дело, а не
рыться в грязи. Главное, чтоб корабль
шел...  Но у Славы всегда находились за-
щитники. Журналист Анатолий Агранов-
ский фактически дал ему путевку в жизнь
своей статьей в «Известиях»: «Открытие
доктора Федорова».

И на этот раз ему помогли настоящие
друзья. Они составили на имя президента
Путина письмо, в котором попросили вме-
шаться и прекратить недостойную травлю
прославленного врача, изобретателя, уче-
ного, Человека.  К Путину пошел Евгений
Примаков и рассказал ему о сложившейся
ситуации во всех подробностях. Спустя па-
ру дней был подписан приказ министра
здравоохранения о назначении С.Н. Федо-
рова генеральным директором ГУ МНТК
«Микрохирургия глаза». В институте сразу
же состоялись выборы, и сияющий Слава
сказал мне: «Ура, 78 процентов наши!» 

Разговор происходил в среду. В четверг
Федоров улетел в Тамбов. В пятницу вер-
толет упал... «Несчастный случай»... Пря-
мо обвинить кого-то в его смерти невоз-
можно. Славу уже не вернуть. А тех, кто
это сделал, накажет сама жизнь.

- Когда-то здесь, в кабинете, работали
телемониторы. Они показывали, что дела-
ется во всех операционных института.

- Мониторы до сих пор действуют. У
Славы был свой операционный день - сре-
да. В остальные дни контролировал рабо-
ту учеников по мониторам. Он всегда де-
лал несколько дел сразу. И все успевал.

- Как вы стали его женой?
- Это длинная история. Я родилась и вы-

росла в Ташкенте. Туда в 1917 году направи-
ли моего деда учить людей грамоте. А по-
том расстреляли как врага народа. Окончи-
ла школу, поступила в медицинский инсти-
тут. В студенчестве пела на эстраде, работа-

ла на телевидении. Вышла замуж, родила
девочек-двойняшек, потом развелась с му-
жем и уехала в Подмосковье. Работала вра-
чом-гинекологом в Красногорской больни-
це, когда однажды позвонила из Ташкента
тетя. «Теряю зрение, а у вас там, в столице,
светило появилось. Вот бы попасть к нему!»

О Федорове уже и в Средней Азии про-
слышали, а я о нем и в Подмосковье ниче-
го не знала. Оказалось, у него есть отде-
ление в 81-й московской больнице. Долго
добивалась приема.

А когда вошла в кабинет и увидела
его... Словно стрелой пронзило. Вроде
бы взрослая, умудренная жизнью 30-лет-
няя женщина, а втюрилась как девчонка!

Тетушку прооперировали, я часто ее на-
вещала. И каждый раз Федоров пригла-
шал меня к себе в кабинет, в операцион-
ную, рассказывал об институте, увлекал
своей работой. Хотя мне больше нрави-
лась своя. Но я чувствовала себя такой
счастливой рядом с этим волевым, силь-
ным мужчиной, что готова была ради него
и в микроскоп смотреть, и целые лекции
про искусственный хрусталик слушать...

Тетю выписывают. Я купила бутылку
коньяка, цветы, зашла к хирургу, чтобы
поблагодарить и проститься. Руки-ноги
тряслись, голос дрожал. А он: «Выпейте
этот коньяк со своими друзьями».

«Да нет у меня никаких друзей!» - вы-
палила в сердцах. Он вдруг внимательно
на меня посмотрел, прямо прожег взгля-
дом. И спросил: «Я смогу вас найти?»

Родные и знакомые уговаривали его не
жениться на молодой, да еще с двумя
детьми. Я от переживаний похудела на 22
килограмма. Мама, увидев меня в таком
трансе, даже по столу стукнула: «Да что-
бы женщины в нашей семье так убива-
лись из-за мужика!..»

Скоро мама умерла. Ненужными вдруг
стали переживания и несчастная лю-
бовь... Оставила Федорову прощальную
записку. Но Святослав Николаевич сказал:
«Мне никто, слышишь, никто, кроме тебя,
больше не нужен!» И с этого дня, с 10 мая
1978 года, у нас не было больше никаких
выяснений, обид, притирки характеров...
И так всю нашу жизнь.

- Но ведь так не бывает.
- Меня в нем никогда ничто не раздра-

жало. И привычек вредных вроде бы не
было. Это у меня дурацкая привычка по-
стоянно ему напоминать, едва он пересту-
пал порог дома: «Мой руки!»

Мне он часто казался ребенком, хотя я
была на пятнадцать лет младше. Он жил в
бешеном ритме, с юношеским задором,
жаждой познания всего нового, неизве-
данного. Я так боялась за него, чтобы он
не надорвался, не заболел. Оберегала и
опекала порой, как мать. 

Не обижалась на мелкие выпады мужа.
«Не будешь мыть руки, - отвечала ему с
улыбкой, - я тебя чаем не напою!»

- Вашу бы мудрость нам всем...

- Да не мудрость это! Я обожала его, по-
нимаете? Я в нем растворилась. Ценил ли
он это? Он мне красивых слов не говорил.
Он их писал - на листках блокнота, на ре-
цептурных бланках, салфетках... Вдруг по-
являлись у него какие-то добрые и неж-
ные слова для меня, и, наверное, чтоб их
не забыть, записывал. Эти любовные по-
слания мужа я все сохранила. Вот одно из
них: «Иришечка! Летят наши совместные
дни, наше с тобой время! Я счастлив, что
мы с тобой в одной точке огромного про-
странства Вселенной! Жаль только, слиш-
ком быстро летит время, хочется заорать:
«Остановись, нам хорошо!» Пусть наш со-
вместный полет во времени и пространст-
ве будет максимально долгим! Желаю те-
бе уверенности и ощущения счастья! Це-
лую. Твой Слава Ф.».

- Вы его к работе не ревновали?
- Мне было достаточно того внимания,

которое он уделял мне. Требовала бы
больше - мешала бы ему. А мне хотелось
ему помогать. Все время выполняла ка-
кие-нибудь его задания - то куда-то зво-
нила, то что-то выясняла... Научилась
многим премудростям офтальмологии,
например, завязывать под микроскопом
тончайшие узелки. Оставив работу врача-
гинеколога, перешла в медсестры и стала
ассистировать своему великому мужу.
Очень часто за границей оперировали
вдвоем. Он только бровью поведет, а я
уже знаю, какой инструмент подать... 

- Почему все-таки после его смерти
многие из его коллег и даже учеников
резко изменили в отношении вас свой
тон, стали откровенно хамить?

- Мне тогда Наташа Солженицына сказа-
ла в утешение: «Не переживай, Ирочка! Они
просто не могут себе простить своего доб-
ровольного унижения». Наверное, это так. 

Был момент совершенно отчаянный,
когда опечатали кабинет Федорова - со
всеми его вещами, в том числе с портре-
тами его родителей. Мне же было велено
убираться вон. Но, слава богу, в итоге
вроде бы все обошлось. Порядочных лю-
дей оказалось больше.

У Святослава Федорова в жизни всегда
было немало настоящих друзей.  Однаж-
ды, когда завис вопрос о строительстве
«Федоровского комплекса», к нам в стра-
ну приехал президент Сирии Хафес Асад и
попросил о встрече со знаменитым оф-
тальмологом. О нем уже весь мир знал. 

Святослав Николаевич так увлек своими
планами Асада, что президент Сирии не
преминул поделиться восторженными
впечатлениями с главой нашего прави-
тельства, пообещав хирургу свою помощь.
И судьба института была решена. С тех пор
Федоров называл Асада своим крестным
отцом. А в музее хранится его подарок -
инкрустированный столик для шахмат. 

Играть, кстати, в шахматы Слава нау-
чился сам. Впрочем, и многому другому
тоже. Представьте себе, прочитал инст-

рукцию по вождению - сел и поехал. Во-
дил прекрасно и мотоцикл, и машину. А
как плавал! Как скакал верхом! И тоже на-
учился этому самостоятельно. Даже анг-
лийский выучил по учебнику для детского
сада. Правда, говорил с жутким акцентом,
но очень уверенно. 

- Когда он баллотировался в президен-
ты страны, все запомнили его слова: «Же-
на мне сказала: на хрена тебе это надо?»
Вы так и сказали? А зачем он вообще по-
шел в политику?

- Он говорил: «Я хочу, чтобы люди ста-
ли хозяевами своего труда, а значит, и
своей страны». Хотел поднять их с колен,
чтобы они жили более-менее нормально,
не были рабами, и так же, как он, ничего
не боялись и не просили.

- А верующим он был?
- Он верил, что был когда-то Христос,

замечательный целитель, которого преда-
ли люди. Но верил в космический разум.
Хотя в храмах бывать любил. Восхищался
талантом тех, кто их построил. Выделил
деньги на реставрацию церкви, что стоит
рядом с нашим дачным поселком. Теперь
он там рядом и похоронен. На его могиле
всегда цветы. Помнят люди.

- Не хочу возвращать вас в этот траги-
ческий день... 

- Этот день мне никогда не забыть. Я
всегда очень переживала, когда он улетал.
И даже однажды сказала ему: «Слава,
хватит летать, не гневи Бога, он тебя уже
однажды предупредил, когда ты ноги ли-
шился». 

Ведь Слава тогда готовился стать лет-
чиком. И давно бы погиб. Потому что все-
гда был очень рисковым человеком. Ис-
поведовал заповедь зэка: «Не верь, не
бойся, не проси». В начале нашей жизни
сказал и мне: «Иди за мной и ничего не
бойся!» И когда впервые решил прокатить
на вертолете, тоже сказал: «Не бойся!» А
я тогда и подумала: «Мы погибнем на
нем». Но погиб один он. Меня Бог зачем-
то оставил.

- ...продолжать дело мужа...
- Вместе с его друзьями мы создали

Фонд содействия развитию передовых
медицинских технологий имени Федоро-
ва. Готовлю к изданию его бесценный ар-
хив, его завещание потомкам. К этому
подтолкнул Евгений Примаков, один из
самых преданных друзей Федорова. 

Издала две книги, посвященные мужу.
Одну из них, «Долгое эхо любви», написа-
ла сама. Другую - друзья, это сборник
воспоминаний о Федорове.

Знаете, когда мне становится особенно
плохо, я чувствую, как Слава мне помога-
ет. Был момент, когда новый директор ин-
ститута, Христо Тахчиди, стал выживать
меня из института. Я металась, не зная,
куда деться, давление подскочило под
200, вдруг позвонила жена Аграновского.
«Я перебираю бумаги Толи и нашла пись-
ма Славы: «Всегда можно предсказать
ближайшие события, увидеть конечный
результат, правильно построить план сво-
его сражения. Даже в случае поражения
не психовать, а четко понять, что еще не
время, надо накопить силы, уйти в подпо-
лье, выиграть время. Не мельтешить, не
размениваться на мелочи, не терять вре-
мя на оправдания, на борьбу с оппонента-
ми. Делать дело, служить делу истово, не-
истово добираясь до положительного ре-
зультата...»

На следующий же день  покинула ин-
ститут. Временное «жилье» помог найти
Лужков, близкий и преданный друг Сла-
вы. Скоро закончится ремонт и реставра-
ция здания нашей клиники, которое тоже
подобрал наш мэр, он же председатель
попечительского совета фонда.

Планируем бесплатно лечить и опери-
ровать детей из неблагополучных, неиму-
щих семей, из интернатов и детдомов для
слепых и слабовидящих, остальных за
деньги. У меня есть единомышленники и
друзья. Благодаря всем им Фонд Федоро-
ва живет и действует. 

Мы взяли шефство над слепыми и сла-
бовидящими детьми одного из интерна-
тов Москвы, вылечили и оперировали не-
скольких ребят из Чечни, учредили пре-
мию Федорова для тех врачей, кто вне-
дряет его технологию, организуем бес-
платные концерты для неимущих детей...
Всего не перечислить. 

Но один пункт нашей программы хочу
выделить особо: каждый год в день рож-
дения Федорова, 8 августа, во всех стра-
нах, во всех больницах, где работают его
ученики, делаются бесплатные операции
и консультации. В прошлом году одна
женщина, которую готовили в тот день к
операции в Санкт-Петербурге у профессо-
ра Тамаза Мчедлидзе, низко поклонилась
портрету Святослава Николаевича и ска-
зала: «Спасибо тебе, родной, что ты даже
оттуда помогаешь нам здесь!..»

Беседовала
Елена ВАСИЛЬКОВА
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ДЕЛО ЖИЗНИ - 
ЭТО НЕ СКЛОКИ И ОБИДЫ.

ЭТО ЗНАЧИТ БЫТЬ
ХОЗЯИНОМ СВОЕГО ТРУДА

Место встречи

Перед главным вхо-
дом в здание МНТК
«Микрохирургия
глаза»  висит мемо-
риальная доска с
барельефом акаде-
мика Святослава
Федорова: облачен-
ный в операцион-
ный халат, удиви-
тельно похожий на
костюм летчика, хи-
рург словно застыл
в порывистом дви-
жении.
- Он всю жизнь
мечтал о небе и в
небо ушел навсег-
да, - сказала мне
его вдова Ирэн
Ефимовна.

ОН ХОТЕЛ 
ПОДНЯТЬ ЛЮДЕЙ С КОЛЕН

Ирэн ФЕДОРОВА: 



ДВОРЕЦ РЕМЕСЕЛ

Сюда, в центр бывшей Немец-
кой слободы,  юный Петр нередко
сбегал от жены к возлюбленной
Анне Монс, ее дом неподалеку. А
почти век спустя государевы люди
с толстыми кошельками сооруди-
ли на месте нынешнего универси-
тета дворец, который назвали Сло-
бодским. Современники писали,
что «роскошь в палатах была изу-
мительная». Дворец так понравил-
ся Павлу I, что канцлер Безбородко
взял да и подарил его императору
(тем более что у канцлера эти хо-
ромы были не последними). Но на-
полеоновского пришествия эта
красота не пережила и простояла в
руинах почти полтора десятилетия. 

Вдова  Павла Мария Федоров-
на в те времена ведала разными
богоугодными делами, в том чис-
ле и Воспитательным домом.  Он
был основан еще Екатериной по
предложению будущего прези-
дента петербургской Академии
художеств Бецкого.  Дом предна-
значался для «зазорных младен-
цев, которым суждено от рожде-
ния быть лишенными родитель-
ской ласки». Внебрачный сын
фельдмаршала Трубецкого знал,
что это такое... И вот Мария Фе-
доровна решила учредить Ремес-
ленное учебное заведение для
трехсот питомцев Воспитатель-
ного дома, чтобы вырастить из
них мастеров «с теоретическими
сведениями». На ее ходатайстве
император начертал: «Быть по
сему».

Как говорили о столице герои
грибоедовской комедии, «пожар
способствовал ей много  к укра-
шенью». На месте руин вырос но-
вый дворец в модном тогда стиле
классицизма с его девизом «бла-
городная простота и величавое
спокойствие». К зданию, приспо-
собленному для учебных целей,
приложили руку великие мастера
- архитектор Жилярди и скульп-
тор Витали. В центре скульптур-
ной группы на аттике - Афина,
богиня мудрости, ремесел и по-
кровительница военного дела.  В
ее левой руке копье, мирно обра-
щенное вверх, в правой - щит с
изображением поверженной Гор-
гоны. Символика соответствует
истине: училище никогда не было
военным, здесь готовили специа-
листов для оборонной промыш-
ленности. 

Чугунная ограда сохранила ме-
дальоны с лицом кудрявого муж-
чины. Это Гефест, бог кузнечного
дела, специалист по военным
доспехам, так же уважаемый на
Олимпе, как и его сестра Афина.
Кузнечное ремесло было тут од-
ним из первых. Но это уже потом,
а поначалу мальчиков-сирот обу-
чали сапожному и портняжному
делу. Позднее - еще токарному и
слесарному, переплетному и ли-
тейному, граверному и кузнечно-
му... Выходили неплохие масте-
ра. Высокий уровень техническо-
го образования был очевиден, и в
1868 году заведение преобразо-
вали в Императорское москов-
ское техническое училище, кото-
рое стало выпускать инженеров. 

Полный курс - шесть лет. Атте-
стат выпускников венчала эмбле-
ма училища, унаследованная от
сиротского приюта: пеликан с
птенцами. Эта птица символизи-
ровала материнскую любовь. Ес-
ли мифический пеликан-отец
умерщвлял птенцов, то мать раз-
рывала собственную грудь и
вскармливала их своей кровью,
возвращая к жизни. 

Первым директором был кол-
лежский советник Фридрих Отто.
Здесь работало немало обрусев-
ших немцев, сыновья многих из
них тут же и учились. Немецкие
имена среди профессуры встре-
чались и в наши времена: Карл
Круг, автор первых российских
учебников по электротехнике,
Николай Доллежаль, крупный
ученый-теплоэнергетик, специа-
лист по атомным установкам.
Еще Мазинг, Сатель, Липгарт...
всех не перечислить. Но, как ни
странно, именно в этом вузе ро-
дился фирменный метод подго-
товки инженеров, который во
всем мире называют русским.

РУССКИЙ МЕТОД

Он сочетал обучение в мастер-
ских и лабораториях с серьезной
теоретической подготовкой. За-
долго до появления научной орга-
низации труда здесь учили раскла-
дывать любую работу на техноло-
гические операции. Добавим к это-
му практическое участие студентов
в научных исследованиях - и полу-
чим тот самый метод, который на
всемирной выставке 1873 года в
Вене принес училищу золотую ме-
даль. Авторитет нашей школы был
так высок, что до революции ди-
пломы западных технических ву-
зов в России не признавали.

Многих выпускников МГТУ зна-
ют даже те, кто далек от инженер-
ных дел.  Визитная карточка инже-
нера Шухова - его радиобашня на
Шаболовке. Туполев, Сухой, Пет-
ляков, Лавочкин - это самолеты,
Королев и Пилюгин - космонавти-
ка... А космонавты-бауманцы? Фе-
октистов, Елисеев, Макаров, Стре-
калов... Сегодня их уже девять. 

Впрочем, отсюда выходят не
только инженеры. У известного ак-
тера Семена Фарады,  певца и ком-
позитора Аркадия Укупника - ди-
пломы МГТУ. Равно как и у поли-
тика Андрея Кокошина или журна-
листа Ярослава Голованова, всю
жизнь писавшего о науке. Дело в
том, что здешняя фундаменталь-
ная подготовка помогает освоить-
ся в любой области, в том числе
доселе неизвестной. Авиация де-
лала лишь первые шаги, а Жуков-
ский со своими учениками прово-
дил в лабораториях эксперименты
по бомбометанию, руководил кур-
сами летчиков. В России еще не
было собственных автомобилей, а
здесь уже действовал автокружок,
ученые читали на эту тему лекции.

В этом училище не только дава-
ли знания, но и учили их добы-
вать. Академик Туполев  никогда
не сдавал экзамен по реактивным
основам движения летательных
аппаратов, зато спроектировал на-
ши первые реактивные самолеты.
Когда учился студент Доллежаль,
ядерная физика только рожда-
лась, но это не помешало ему

стать ведущим конструктором
первой советской атомной стан-
ции. Сергей Лебедев в студенче-
ские годы не знал слова «киберне-
тика», однако создал первую в
стране электронную вычислитель-
ную машину (так в свое время у
нас называли компьютеры). Вот
что давал выпускникам этот «рус-
ский метод».

Если МГУ - первый русский уни-
верситет, то вуз, много лет носив-
ший скромное название училища,
фактически был первым россий-
ским техническим университетом
(в 1989 году это название закрепи-
ли официально).

ТАКИЕ БЫЛИ ВРЕМЕНА...

Прав был блаженный Августин,
утверждавший, что времена - это
мы и есть. В 1905-м студенты ми-
тингуют, преподаватели тоже за
перемены, и в результате высшая
школа получила ряд «свобод» - в
том числе выборность ректора. Но
процесс, как теперь говорится, по-
шел, и вскоре прежние свободы
уступили место новым.

В августе 1918-го появился дек-
рет, открывший двери вуза «для
всех трудящихся безо всяких огра-
ничений». Сюда хлынули желаю-
щие учиться «на инженера». В по-
мощь им организовали рабфак, но
это мало помогло - науки давались
с трудом. Отношения между ново-
бранцами и старорежимными сту-
дентами, продолжавшими ходить
в мундирах и форменных фураж-
ках, мягко говоря, не складыва-
лись. А тут еще подоспело очеред-
ное постановление, в соответствии
с которым в руководство вузов
ввели студентов пролетарского
происхождения, чтобы те отстаи-
вали свои классовые права. Обста-
новка накалялась. 

В зале с колоннами, где теперь
собирается ученый совет и ректо-
рат, хорошая акустика. Она напоми-
нает о том, что когда-то здесь была
домовая церковь Святой Марии
Магдалины для учащихся-ремес-
ленников. В ней же напутствовали
выпускников, а преподаватели,
приступая к работе, давали в при-

сутствии коллег и священника тор-
жественную присягу. В 1918-м цер-
ковь опечатали. Три года спустя, ко-
гда умер профессор Жуковский,
которого Ленин успел назвать от-
цом русской авиации, преподавате-
ли обратились в правительство с
просьбой открыть церковь для от-
певания покойного. Панихиду слу-
жил его же ученик, священник и
ученый Павел Флоренский. Пожа-
луй, это было последней академи-
ческой вольностью, после чего цер-
ковь закрыли уже окончательно, и
в ней разместился кабинет полит-
просвещения. Стерпели и это. Но
когда вместо избранного ректора
назначили нового, профессора за-
бастовали. Студенты, носившие
форму, их поддержали. Забастов-
щики наивно ссылались на дорево-
люционный устав... Что ж, Нарком-
прос срочно сочинил другой, в духе
текущего момента. Но вольнодум-
цам еще покажут, кто в стране хо-
зяин. Немного позже...

Новая власть ждать не любила и
требовала, чтобы уже через три го-
да рабфаковец стал инженером.
Но как быть с экзаменами? Чтобы
не смущать студентов этим насле-
дием прошлого, ввели бригадный
метод. Это значит, что учится вся
«бригада», но экзамен сдает лишь
самый грамотный, один за всех. В
результате инженеры получались
такие, что пришлось отказаться и
от бригадного метода, и от уско-
ренных темпов. 

Если учеба налаживалась с тру-
дом, то политическая жизнь била
ключом. В училище появилась
партячейка, которая обязала «всех
товарищей до 20 лет» вступить в
комсомол. Сюда наведывался сам
Троцкий, где учился его сын. Поли-
тические страсти кипели: «Даешь
красных инженеров!», «Усилим
бдительность в борьбе с классо-
вым врагом!» - такими заголовка-
ми пестрела училищная многоти-
ражка. Взялись за  вредителей, на-
чался шумный процесс по делу
«Промпартии». Разобрались и с
прежним ректором, профессором
Калинниковым, известным уче-
ным. Оказалось, что это «матерый
контрреволюционер и вредитель».

Трагической была судьба и про-
фессора Чарновского, автора пер-
вого русского учебника по органи-
зации труда: тот, видите ли, «нагло
утверждал, что советская промыш-
ленность деградирует». Вредите-
лей посадили, а то и выслали по-
дальше. Неблагонадежное учили-
ще разделили на части, из которых
образовались авиационный, энер-
гетический, инженерно-строитель-
ный институты и военно-химиче-
ская академия. То, что осталось,
назвали Московским механико-ма-
шиностроительным институтом. 

Борьба с врагами помешала во-
время отпраздновать столетие ву-
за. Юбилей отметили на три года
позже, в 1933-м. Зато институт -
уже имени революционера Баума-
на - наградили трудовым орденом,
припомнив все заслуги начиная с
демонстраций 1905 года. А заодно
улицу Коровий Брод, где когда-то
водили скотину через Яузу, пере-
именовали во 2-ю Бауманскую.

Когда началась война, 400 сту-
дентов и преподавателей ушли в
ополчение. Почти все полегли под
Вязьмой. Институт эвакуировали в
Ижевск, но и в Москве работа про-
должалась: с первых же дней вой-
ны здесь собирали противотанко-
вые ружья, лили корпуса мин. Бо-
лее двадцати ученых за оборонные
работы были отмечены Сталински-
ми премиями.  Война доказала, что
лучшие танки в мире - Т-34, луч-
шие штурмовики - Ил-2, лучшие
пушки - ЗИС-5.

Когда в 1943-м бауманцы верну-
лись в Москву, вузу вернули преж-
нее название - Московское высшее
техническое училище. 

В мирные времена построили
новый учебный корпус в помпез-
ном стиле пятидесятых. Но если
старый дворец до сих пор стоит
прочно, то новая высотка успела
покоситься, пришлось ее укреп-
лять. Впрочем, это не самая слож-
ная инженерная задача.

ДУХА НЕ УГАШАЙТЕ!

В 1875-м здесь создали Поли-
техническое общество, объединяв-
шее выпускников. Как говорилось

в уставе, этот тесный товарище-
ский кружок был призван связать
питомцев училища «общим трудом
на поприще научной и практиче-
ской деятельности». «Технические
чаи» за купленным в складчину са-
моваром становились настоящим
генератором идей. Обсуждали без-
опасность труда на заводах, спори-
ли о проектах первой конной же-
лезной дороги.  Водопровод и ка-
нализация, свет и тепло, транспорт
и строительство - в большом горо-
де инженеру дело всегда найдет-
ся... Не забывали и о житейской
прозе, помогая друг другу в труд-
ные времена не только советами. 

По случаю учреждения общест-
ва в церкви училища отслужили
торжественный молебен. Звучали
напутственные слова: «В познании
природы человек не должен забы-
вать слова Евангелия: какая поль-
за человеку, если он приобретет
весь мир, а душе своей повредит?
- Духа не угашайте!»

Эти слова помнили долго.
«Я с удовольствием вспоминаю

беседы с моими дорогими товари-
щами по Техническому училищу, -
говорил Н. Жуковский. - От них я
научился сближению научного ис-
следования с действительностью».
Еще до своих знаменитых лекций
по воздухоплаванию профессор
стал известен благодаря статье «О
гидравлическом ударе в водопро-
водных трубах». Эту работу, кото-
рая помогала предотвращать раз-
рыв труб, перевели на все евро-
пейские языки. 

Выпускник училища В. Касталь-
ский предложил систему канали-
зации. Под его руководством соз-
дали канализационную сеть и
главную насосную станцию для пе-
рекачки стоков на Люблинские по-
ля. А преподаватель Е. Кнорре и
инженер М. Поливанов еще в 1902
году думали о будущем метро. В
знакомой нам радиально-кольце-
вой схеме можно узнать черты и
того давнего проекта. 

Архитектор Власов, чьим име-
нем названа одна из улиц столицы,
- тоже бауманец, он проектировал
Крымский мост и спорткомплекс в
Лужниках. Как и Аркадий Мордви-
нов, инициатор поточно-скорост-
ного строительства жилых домов,
застройки Новых Черемушек и
Комсомольского проспекта, автор
гостиницы «Украина».

Вот и совсем недавние дела: для
медиков в МГТУ создана криоген-
ная аппаратура, позволяющая уда-
лять доброкачественные опухоли у
детей, уже проведены тысячи та-
ких операций. Придумали и плаз-
менный скальпель, он помогает
быстро заживить рану при боль-
ших потерях крови. А уберечь от
ран способен сконструированный
в училище бронежилет... 

Профессор Жуковский любил
повторять слова поэта: «Что там,
за гранию конечной, что там, в
сияньи звезд златых?»  Тот же
вопрос задают в МГТУ и сегодня.
Молодежный космический центр
работает над проектом микро-
спутника «Бауманец», его запуск
запланирован на конец года. Соз-
дание такой летающей лаборато-
рии с участием студентов  - ти-
пичный пример образования че-
рез науку. Этот принцип популя-
рен не только в техническом уни-
верситете, и потому у «Бауман-
ца» в космосе будет спутница
«Татьяна», уже запущенная кол-
легами из МГУ.  

...1 июля приемная комиссия не
работала. Да и не могла: ведь сю-
да съехались-слетелись выпуск-
ники не только со всей страны, но
и с разных неблизких точек плане-
ты, потому что питомцев этого ву-
за можно встретить повсюду. За-
чем они собрались вместе? Речи,
фуршеты, песни - все это, конеч-
но, было. Но было и главное -  все-
общее ощущение сопричастности
инженерному братству, тому са-
мому товарищескому кружку, что
так помогал многим поколениям
бауманцев. 

«Духа не угашайте!»  
Евгений 

КРУШЕЛЬНИЦКИЙ,
выпускник МГТУ

Автор благодарит пресс-службу
университета за помощь 
в подготовке материала.
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ВЕСЬ МИР, 
А ДУШЕ СВОЕЙ ВРЕДИТ?

След в истории
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Московский государственный технический университет им. Н.Э. Баумана празднует
175-летие. За эти годы он подготовил более 160 тысяч инженеров.  1 июля выпускники
разных лет собрались здесь на свой первый съезд, который прошел под девизом «Ба-
уманцы всех поколений, объединяйтесь!».
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ЗАЛЕТИТ В КОРЗИНУ, 
ЕСЛИ ТРЕНЕР НЕ ОШИБЕТСЯ 

ПРИ ВЫБОРЕ ИГРОКОВ

Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 24 (130), 6 - 12 июля 2005

МОСКВИЧИ
СРЕДИ ФАВОРИТОВ

Сборная столицы отправилась на вторую спарта-
киаду учащихся России.

Соревнования пройдут на аренах Челябинска и
области, наши юные земляки считаются одними из
фаворитов престижных состязаний. Почти нет сом-
нений, что они будут на ведущих ролях во многих
видах программы. А накануне спартакиады личное
первенство оспаривали юные лучники Москвы, у
юношей первым стал Алексей Бородин. У девушек
особые надежды возлагаются на Катю Каменскую,
хотя на городском первенстве она заняла второе
место.

ПРИЗ - ПОЕЗДКА 
В НЬЮ-ЙОРК

В столичном парке «Фестивальный»
продолжаются нешуточные баталии любителей
уличного баскетбола - стритбола.

Если в большой игре команды выставляют
пятерки игроков, то в стритболе бьются трое на
трое. И колец у оппонентов не два, а только одно...
Зрелище очень любопытное. 

Итоги матчей 3-го тура в «Фестивальном» не
выявили явного лидера, соревнования
продолжаются. Кстати, мало добиться успеха в
городском турнире. Сильнейшая команда столицы
отправится на всероссийский финал, где
определится чемпион страны. Этот клуб и полетит
на родину стритбола в Нью-Йорк, где поспорит за
звание лучшего на планете.

ЧЕСТВОВАЛИ ПОБЕДИТЕЛЕЙ
И ПРИЗЕРОВ

В Москомспорте принимали лауреатов недавне-
го чемпионата Европы по легкой атлетике, состояв-
шегося в столице Испании - Мадриде.

Призы, подарки вручили московским атлетам -
победителям и призерам соревнований. В частно-
сти, среди отличившихся - прыгунья в высоту Анна
Чичерова, ее коллега в прыжках с шестом Игорь
Павлов, бегунья в эстафете 4х400 метров Татьяна
Левина, другие замечательные спортсмены.

КЛИНКОМ ВЛАДЕЮТ
ПО-ЧЕМПИОНСКИ

В Венгрии, на чемпионате Европы, неплохо вы-
ступили российские фехтовальщики. 

В очередной раз блестяще смотрелись наши шпа-
жистки, они в финальном бою переиграли полячек
со счетом 45:37. Не отстали от славных женщин и
мужчины-саблисты. В решающих поединках им то-
же противостояли поляки, соперники остались ни с
чем - 45:34 общекомандный результат в пользу рос-
сиян.

ОТКРЫЛСЯ
ПЛЯЖНЫЙ СТАДИОН

В зоне отдыха «Серебряный Бор» состоялись
первые матчи по пляжному футболу, там откры-
лась уникальная арена для этого вида спорта.

И первыми чемпионами на новом стадионе ста-
ли мальчишки из подмосковного города Пушкино,
обыгравшие в финале ровесников из ЦСКА - 5:2.
Теперь в «Серебряном Бору» подобные турниры
будут проводиться регулярно. 

ТАБЛО

То, что ЦСКА классный клуб, сомне-
ваться теперь не приходится, об этом
красноречиво говорят успехи на вну-

тренней и европейской аренах. А вот со
вторым постулатом наверняка не согла-
сятся болельщики «Спартака» и особенно
«Локомотива», пока в гордом одиночест-
ве возглавляющего турнирную таблицу.
Золотые медали российского первенства
армейцам просто так никто не отдаст...

- Билетик по центру на «Север» или
«Юг»  (самые удобные места на «Дина-
мо». - А.М.) не хотите? - услужливо пред-
лагала ушлая спекулянтка. - Всего-то 350
рубчиков, номинал - 250.

Вдоль Ленинградского проспекта вы-
строилась огромная очередь в кассы ста-
диона, до начала столичного дерби ЦСКА
- «Динамо» оставалось меньше часа. Са-
мые нетерпеливые болельщики, видимо,
скрепя сердце шли на уступки спекулян-
там, заветный билетик покупали. А что
делать? Не стоять же за оградой стадио-
на, когда играет твоя любимая команда!

Другое дело, возникает вопрос: у нас что,
спекуляция узаконена? Перекупщики би-
летов промышляли прямо под «бдитель-
ным оком» рядом стоявших милиционе-
ров. И ничего, не стеснялись. Но это тема
отдельного разговора...

Между тем трибуны «Динамо» отнюдь
не были забиты публикой под завязку,
дай бог, если арена заполнилась наполо-
вину. Активнее вели себя армейские фа-
наты, оно и понятно: их команда сейчас в
фаворе, недавно выиграла Кубок УЕФА,
да и во внутреннем чемпионате у их лю-
бимцев почти все в порядке. ЦСКА уже
вплотную приблизился к «Спартаку», гро-
зит настигнуть и «Локомотив» - подопеч-
ные Валерия Газзаева потеряли очков
меньше, чем конкуренты.

Игра против «Динамо» была сделана в
течение 17 минут первого тайма. Нет
смысла подробно пересказывать ход со-
бытий, прямую трансляцию могли наблю-
дать миллионы болельщиков. Сначала от-
личился новобранец ЦСКА, бразильский

легионер Дуду, затем с пенальти хорват
Олич. 2:0 - и попробуй отыграй такую со-
лидную фору у обладателей Кубка УЕФА.
Динамовцы рискнули - не вышло.

- Неважно сыграли в защите, соперник
этим воспользовался, - говорил после
матча новичок «Динамо» Денис Колодин.

Вообще дебют способного мастера, пе-
решедшего в «Динамо» из «Крыльев Со-
ветов», явно не задался. Все динамовцы,
в том числе сам Денис, хваленые порту-
гальские и бразильские «звезды» греши-
ли неточными передачами. На их фоне
армейские латиноамериканцы смотре-
лись футбольными богами - легкие, тех-
ничные Лав, Карвалью, Дуду показали
чудеса изобретательности, заслуженно
победив.

Теперь у ЦСКА 24 очка (третье место) и
на четыре игры меньше, чем у «Локомоти-
ва» (первое место, 34 очка). «Спартак» -
второй в таблице (25 очков, на две игры
провел больше армейцев).

Вот результаты других матчей 14-го ту-
ра: «Шинник» - «Москва» - 0:1, «Торпедо» -
Рубин» - 1:1, «Сатурн» - «Спартак» - 1:1,
«Локомотив» - «Терек» - 4:0, «Зенит» - «Ам-
кар» - 5:1, «Крылья Советов» - «Ростов» -
1:1, «Томь» - «Алания» - 0:0.

-Евгений Яковлевич, ка-
ковы первые впечат-
ления от более тесно-

го, чем раньше, общения с Ив-
ковичем? Как он настроен?
Будет ли «Динамо» бороться
за «золото»?

- В беседах с новым главным
тренером я ощутил его боль-
шую заинтересованность рабо-
тать в «Динамо». Здесь и жела-
ние остаться в России, для него
наша страна - не пустой звук,
он очень уважает россиян. И
потрясающая интеллигент-
ность... Знаете, о чем мы гово-
рили в первую встречу? О том,
как будет развиваться наш
клуб. Вопросы меркантильного
характера Ивкович оставил на
потом. Вот это, честно говоря,
покорило.

Тренер наделен духом побе-
дителя, кроме первого, он
других мест не признает. У ди-
намовцев тоже поступь уве-
ренная: сначала мы были шес-
тыми в чемпионате, затем
третьими, теперь стали вторы-
ми... Конечно, хочется всех
побеждать. У Ивковича скво-
зит едва уловимая обида на
армейцев, на то, как они с ним
расстались. Чувство реван-
шизма отчетливо читается.
Надо попытаться эти вещи ре-
ализовать, использовать.

- Простите, а как вы расста-
лись с прежним наставником -
Валерием Тихоненко, ведь
именно он привел динамовцев
к «серебру»? Или Валерий
Алексеевич остается в «Дина-
мо», но в несколько ином ка-
честве?

- Знаете, Тихоненко пред-
стоят переговоры с руковод-
ством всего «Динамо», там ку-
рируют и работу баскетболь-
ного клуба. Валерий, безус-
ловно, грамотный специалист,
но, по-моему, он еще не сфор-
мировался. Есть чему учиться,

что подсмотреть у других тре-
неров. Тихоненко, правда, об-
ладает замечательным каче-
ством - впитывать все луч-
шее, что имеется в баскетбо-
ле. Я лично хочу, чтобы он ос-
тался в клубе. Теперь решать
самому Валерию и, конечно,
Ивковичу.

- Надо понимать, штаб по-
мощников главного тренера
еще не определен? А кто из
игроков покинул команду, кто
продолжит в ней выступле-
ния?

- Главным селекционером
является опять же Ивкович,
ему решать, с кем работать. Из
баскетболистов остались поч-
ти все российские ребята - Ку-
зякин, Лихолитов, Домани, Ку-
браков, Попандопуло, имею-
щий наш, российский, пас-
порт.

Самое горькое разочарова-
ние - американец Грир. Он
своей бессмысленной игрой
на задней линии, неоправдан-
ным упрямством сильно под-
вел команду. Литовец Лаври-
нович только атаковал и вовсе
чурался оборонительной ра-
боты, такие мастера - огром-
ная обуза для любого клуба.
Мы хотели оставить в составе
другого американца - Лэнгдо-
на, умелого, интеллигентного.
Очень хороший парень - и на
площадке, и в быту, вот к нему
никаких замечаний. Но есть
такая категория людей - аген-
ты игроков. Агент Лэнгдона
повел себя, мягко говоря, не-
порядочно, и баскетболист не
смог остаться на будущий се-
зон...

- Ваши поклонники очень
интересуются: а на еще одно-
го американца, Брауна, теперь
уже бывшего лидера ЦСКА, у
динамовцев есть виды?

- Я слухи, сплетни не ком-
ментирую, так воспитан, изви-

ните. Сообщаю всегда кон-
кретные факты, когда, напри-
мер, тот или иной игрок уже
подписал контракт. Тогда есть
смысл о чем-то говорить.

- В печати вы нередко вы-
ражали резкое неудовольст-
вие качеством судейства - как
по ходу всего чемпионата, так,
в частности, и на финальной
стадии соревнований. Здесь
недостатков в самом деле
хватает. Однако неужели
только арбитры мешали дина-
мовцам демонстрировать бо-
лее зрелую игру?

- Не хочу, чтобы поклонни-
ки баскетбола, специалисты,
да и журналисты тоже одно-
боко воспринимали мои суж-
дения. Неважные матчи дина-
мовцы подчас проводили, на-
до признать, это факт! Напри-
мер, в европейском Кубке
УЛЕБ мы, по сути, сами отдали
престижный трофей соперни-

кам. Да и в ряде встреч внут-
реннего первенства, увы, не
порадовали болельщиков, кто
с этим спорит?

Теперь о судействе. На фо-
не небывалого ажиотажа, ог-
ромного напряжения, сопро-
вождавших особенно решаю-
щие матчи, высокого мастер-
ства баскетболистов уровень
судейства явно отстает. Дис-
пропорция весьма существен-
ная, арбитры зачастую не по-
спевают за развитием собы-
тий на площадке, отсюда мно-
гочисленные ляпы.

- Какой здесь выход из по-
ложения, и есть ли он вообще?

- Если наши судьи отстают,
то почему не пригласить хотя
бы на решающие, заключи-
тельные матчи иностранных
специалистов, из того же
ближнего зарубежья - Латвии,
Литвы? Это баскетбольные
страны, там есть отличные ре-

фери. Динамовцы предлагали
это сделать, однако нашим
мнением пренебрегли.

С другой стороны, одной
только критикой делу не помо-
жешь, не наладишь работу.
Отечественной федерации бас-
кетбола необходимо грамотно
учить тонкостям судейства как
действующих арбитров, так и
будущих, подтягивать их уро-
вень до самого чемпионата,
матчи которого нередко полны
драматизма. И, может быть,
стоит раз и навсегда избав-
ляться от тех, кто решает судь-
бу поединков неспортивными
методами.

- Но, по-моему, динамовцы
во многом сами виноваты, что
не выиграли финальную се-
рию. Вспомните, они часто вели
в счете, и, казалось, на ровном
месте упускали инициативу...

- Буду до конца откровен-
ным. Конечно, мы могли вос-
пользоваться тем, что ЦСКА
угодил в своего рода психоло-
гическую яму после неудачи в
Евролиге. Кстати, в первом
матче серии наши ребята по-
казали добротный, открытый
баскетбол, победив достаточ-
но уверенно. Армейцы, по-мо-
ему, сильно испугались по-
добного развития событий, и
дальше как бы подули ветры
со стороны, не позволившие
достойно провести весь фи-
нал.

Видите ли, мне позвонил по
ходу дела очень интеллигент-
ный болельщик ЦСКА и сказал
буквально следующее: ему
стыдно за такую победу его
любимой команды (в третьем,
финальном поединке. - А.М.).
Победа динамовцев была близ-
кой, но все испортили «специа-
листы» со свистками в зубах.
Хотя да, надо признать: на тот
момент у армейцев классных
игроков было больше, скамей-
ка длиннее, состав мощнее,
взаимозаменяемость выше. В
нашем же лагере некоторые
мастера так и просидели в глу-
боком запасе.

- В заключение беседы - о
болельщиках. Планируете ли
новые формы работы с ни-
ми, чтобы больше их прихо-
дило на трибуны Дворца
спорта?

- Секрет прост: играть надо
лучше, и поклонники команды
обязательно придут на ее мат-
чи. Я, например, был восхи-
щен шумной поддержкой на-
ших болельщиков, и не где-
нибудь, а в зале ЦСКА. Фанаты
«Динамо» явно перекричали
тогда армейских визави. Это,
поверьте, очень приятно! Воз-
можно, в декабре переедем в
новый дворец-красавец, что
возводится нынче в Крылат-
ском, там будет для всех раз-
долье...

ЗА «ЛОКОМОТИВОМ» - НА ВСЕХ ПАРАХ
«ЦСКА - суперклуб!», «ЦСКА - чемпион!» то и дело
скандировали болельщики «красно-синих» на подсту-
пах к стадиону «Динамо».

СЕРЕБРО В КАРМАНЕ,
ЗОЛОТО - В МЕЧТАХ
Итоги минувшего баскетбольного сезона порадовали поклонников столичного
клуба: динамовцы сменили «бронзу» отечественного первенства на «серебро».
Теперь по логике «бело-голубые» просто обязаны побороться за чемпионское
звание. Во всяком случае этого от них с нетерпением ждут многочисленные бо-
лельщики.
Уже по окончании сезона руководство «Динамо», по мнению баскетбольных
аналитиков, оформило самое громкое приобретение - в лице известного спе-
циалиста, тренера с европейским именем - Душана Ивковича. Он еще в про-
шлом чемпионате возглавлял земляков-армейцев. С накопившимися вопроса-
ми корреспондент «МС» обратился к президенту клуба «Динамо» заслуженно-
му тренеру России Евгению ГОМЕЛЬСКОМУ.



Уже появились первые гри-
бы. Однако настоящая охота
за ними еще впереди. А что-
бы она принесла одну ра-
дость, воспользуйтесь наши-
ми советами.

Грибная охота настолько увлекатель-
ное занятие, что люди часто теряют
бдительность и собирают поганки.  И

немудрено, ведь многие из них имеют
вполне  приличный вид. 

В Подмосковье за съедобный гриб ча-
ще всего принимают бледную поганку.
Внешне она напоминает шампиньон.
Однако целый ряд признаков подскажет
вам, что это обман. Шляпка у нее блед-
но-зеленоватая, иногда чисто белая или
плоская с белыми пластинами. Ткань
гриба при растирании издает неприят-
ный запах, напоминающий сырой кар-
тофель. Бледная поганка чрезвычайно
коварна. Первые признаки отравления
ею начинают проявляться через 8-10 ча-
сов. Многим пострадавшим даже в го-
лову не приходит, что причина их мук -

симпатичный гриб, который они приня-
ли за шампиньон.

Менее ядовиты, но тоже опасны лож-
ные опята. В отличие от настоящих на
их шляпке нет чешуек, а мякоть горька
на вкус.

Ложный белый очень похож на настоя-
щего короля грибов. Однако если его не-
много надломить, мякоть на изломе сра-
зу покраснеет.

Запомнить признаки всех поганок
крайне сложно. Но у большинства из них
есть нечто общее - клубневидное утол-
щение у основания.

Отравиться можно не только ядовиты-
ми грибами, но и при определенных ус-
ловиях съедобными. Вот почему в  отно-
шении грибов так важно придерживать-
ся определенной тактики.

Не рекомендуется есть грибы с непри-
ятным запахом, перезрелые и испорчен-

ные. А лучше всего отказаться от всех
незнакомых на вид грибов.

После жарких без осадков дней, кото-
рые продолжались длительное время, не
стоит собирать первый урожай грибов. В
этом случае даже съедобные могут про-
явить свойства ядовитых.

Нельзя собирать грибы, растущие воз-
ле дорог, помоек и просто на территории
города. Дело в том, что грибы для своего
развития впитывают вещества из почвы
вместе со всеми вредными ее составля-
ющими. Причем концентрация ядовитых
веществ в грибах всегда выше концент-
рации их в воздухе.

Лесную добычу лучше всего склады-
вать в корзинки. В целлофановых паке-
тах грибы задыхаются и быстро начина-
ют разлагаться.

По материалам Управления 
по делам ГОЧС ЮАО г. МосквыШ
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НА ГРИБНОЙ ОХОТЕ БДИТЕЛЬНОСТЬ
НЕ ПОМЕШАЕТ. У МНОГИХ 
ПОГАНОК ВИД ПРИЛИЧНОГО ГРИБА. 
ЯД - ВНУТРИ

Делу - время,
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ЕСЛИ ГРИБ НЕЗНАКОМ, 
ЗНАЧИТ, ОПАСЕН

Стволы срезанных моло-
дых березок - прекрас-
ный материал для деко-

ративного оформления водо-
стоков. Вот один из вариантов
изгороди... Из стволов диамет-
ром до пяти сантиметров нуж-

но заготовить колья высотой
около метра. Затем вбить их в
20 сантиметрах от края канавы
и на расстоянии полтора-два
метра друг от друга. Пеньковой
или другой декоративной лыко-
вой веревкой привязать к ним

горизонтальные жерди из той
же березы. Их можно перепле-
сти оставшимися ветками или
же посадить рядом декоратив-
ные вьющиеся растения, на-
пример, бешеный огурец, пас-
сифлору голубую, хмель и т.д.

В местах, где канава пересе-
кается садовой дорожкой, це-
лесообразно сделать мостик.
Для этого с двух сторон канавы
на расстоянии около полуметра
вбить две пары толстых корот-
ких колышков по ширине ваше-
го моста так, чтобы они высту-
пали из земли на два-три сан-
тиметра. К каждой паре при-
бить обрезок полуторадюймо-
вой доски параллельно кювету
- это основание моста. Отоб-
рать ровные березовые стволы
по длине моста, толщиной 5 - 7
см, и набить их как можно плот-
нее друг к другу на основание.
Не забудьте торцы стволов сре-
зать «на ус», чтобы не споты-
каться при входе на мост.

Параллельно мостику необ-
ходимо сделать перила, вбив
по разным сторонам рва два
кола так, чтобы их высота со-
ставляла 75 - 80 см, а на их тор-
цы уложить ровную без сучков
березовую заготовку. В тех ме-
стах, где перила ложатся на
торцы кольев, желателен гори-
зонтальный затес.

Преимущество такой садовой
постройки еще и в том, что свет-
лые стволы березок хорошо
видны в темное время суток.

Естественно, такая конструк-
ция прослужит два-три сезона.
Однако она проста в сборке, ее
легко снова восстановить.

Петр 
ВЛАДИМИРОВ

Рисунок 
Дарьи ПОТРЕСОВОЙ

Для того чтобы украсить
свое «родовое гнездо»,
не обязательно поку-

пать картины в дорогом ху-
дожественном салоне. Хоти-
те стать автором эксклюзив-
ного коллажа? Для начала
зайдите на... кухню. Здесь
нам понадобятся... крупы.
На антресолях наверняка за-
валялся рулон обоев. Еще
нужен картон и клей ПВА.
Этого вполне достаточно,
чтобы почувствовать себя
дизайнером. 

Кусок обоев с цветами
или орнаментом надо при-
клеить на плотный картон.
За основу берем любую по-
нравившуюся вам картинку.
А можно эту картинку пере-
рисовать прямо на картон.
Теперь приступаем к самому
главному - наложению кра-
сок. Правда, вместо них бу-
дем использовать чечевицу,
рис, пшено, горох, кофей-
ные зерна, семена укропа,
мак, манку... Если ваша кар-
тина на тему моря, советую
добавить мелкие ракушки.
Сухие лепестки роз напоми-
нают облака в лучах солнца.

Кстати, слово «коллаж»
произошло от французского

«клеить». Наша задача в том
и заключается, чтобы, на-
клеивая на основу материа-
лы или вещества разной фа-
ктуры, создать рельефную
поверхность. «Рисуйте»,
стараясь следовать линиям
выбранной картины. Изоб-
разить, например, лицо луч-
ше всего манкой. Ее удобнее
сначала насыпать на клей, а
потом просто сдуть. Когда
панно будет готово, его
можно дополнительно рас-
красить красками. Подойдет
гуашь, акварель, лак для
ногтей. 

В флористическом мага-
зине советую купить сухие
крупные листья, состоящие
словно из сеточки. За эти
прожилки их называют ске-
летизированными листьями.
В последнее время дизайне-
ры очень часто используют
их в оформлении различных
интерьеров. Такие листья
можно применить и для на-
шего коллажа. Словом, не
бойтесь фантазировать. И
тогда скоро вы услышите от
гостей: «А что это за пре-
лесть?» «Где такое можно
купить?» 

Елена ВОЛКОВА

МАНКА ВМЕСТО КРАСКИ

НАВЕДЕНИЕ МОСТОВ
У меня, как и многих других дачников, участок нахо-
дится в низине. Чуть пошел дождь, и уже скопилась
вода. Для ее отвода приходится рыть канавки, кото-
рые отнюдь не улучшают дачный вид. Но однажды,
весной, глядя, как лесники  производят прорежива-
ние лесных массивов, вырубая поросли молодых
деревьев и кустарников, в том числе березок, я по-
нял, как можно облагородить свой участок.

В начале  июля проводим
подкормку ягодных кустарников
коровяком и золой. Прекращаем
подкормку азотными удобрения-
ми плодовых деревьев, так как это
отрицательно может сказаться на
состоянии плодов.

При появлении мучнистой ро-
сы ягодные кусты обрабатываем
настоем золы и кальцинированной
соды. Для борьбы с вредителем
развешиваем в кустах баночки с

раствором хвойного концентрата
(0,5 столовой ложки на  1 л воды).

Сеем календулу на освобо-
дившееся от луковичных культур
место. Она будет цвести всю
осень и одновременно дезинфи-
цировать почву.

На привитых розах выреза-
ем побеги шиповника, растущие
из земли. При необходимости об-
рабатываем розы от паутинного
клеща инсектицидами.

КАЛЕНДАРЬ САДОВОДА

Для равномерного поли-
ва плодовых деревьев
можно самим изгото-

вить оригинальное и удобное
приспособление. На куске
резинового шланга прожига-
ют на равном расстоянии не-
большие отверстия. Затем

шланг кладут вокруг дерева,
концы его надевают на трой-
ник и присоединяют к водо-
проводному шлангу. Поворо-
том вентиля регулируют на-
пор воды - фонтанчики
должны бить несильно, не
образуя луж.

ФОНТАНЫ ИЗ ШЛАНГА

Бытовых отхо-
дов на даче
всегда много:

очистки различ-
ных овощей, кос-
ти, скорлупки яиц,
чайная заварка...
Все это чаще все-
го закладывается
в компост, но мож-

но использовать и
для удобрения яб-
лонь. 

Для этого на
расстоянии 1,5 м
от взрослого де-
рева выкапывают
яму глубиной око-
ло метра и напол-
няют ее отходами

о р г а н и ч е с ко г о
происхождения.
Присыпают поч-
вой и прикрыва-
ют дерном, лист-
вой с опилками.
Воздух должен
свободно прони-
кать в глубину та-
кой ямы, так как
он и способствует
разложению ор-
ганики. 

В первый год де-
лают вокруг яблонь
один удобритель-
ный пояс, через
год - другой и т. д.

ОТХОДЫ - 
В ДОХОДЫ

Полив сада зависит от
его плодоношения. Ес-
ли оно незначительное,

то в течение лета, как прави-
ло, поливают 2 раза, и 3-4
раза в годы обильного плодо-
ношения. Первый раз дере-
вья и кустарники поливают
во время роста завязей. Вто-
рой, третий и четвертый по-
ливы желательны в июле -
августе, чтобы поддержать

рост побегов в период налива
плодов.

В среднем за один полив
расходуют по 3 ведра на 1 кв.
м площади приствольного
круга дерева. Сад под задер-
нением потребляет больше
воды, иногда ему требуется
до шести поливов за сезон.
Сад на песчаных почвах по-
ливают чаще, на глинистых -
реже.

СЧЕТ НА ПОЛИВ
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Первым подошел к мячу Петька Че-
ренов. Разбег, удар! И мяч попал в
штангу... занимающихся слева тя-

желоатлетов.
«Мазила», - констатировал тренер.
Вторым подошел к мячу Васька Фе-

дотов. Разбег, удар! И мяч попал в пере-
кладину... занимающихся на соседней
площадке справа гимнастов.

«И этот в «молоко»!» -  расстроился
тренер.

Третьим подошел к мячу Федька

Стрелец. Разбег, удар! И мяч лег точ-
но в угол. «Ну вот, наконец-то! Мо-
жет, хоть из этого Пеле получится!» -
радостно подумал тренер детской ко-
манды Хроманцев, поскольку хоть
мяч и попал в угол большого окна на
третьем этаже здания администрации
стадиона, но за всю тренировку это
был первый более-менее точный
удар...

Антон МАКУНИ,
голеадор

А БЫВАЛО, В ЭТУ ПОРУ...
15 июля 718 года при сильном шторме с градом и

молниями был так поврежден флот сарацинов, что
спаслось лишь 20 судов.

Засушливым летом 775 года над Византией в тече-
ние 6 дней стояла такая мгла, что в полдень в домах
приходилось зажигать свет.

792 год. Продолжительные ливневые дожди разру-
шили каналы, которыми Карл Великий хотел соединить
Дунай с Рейном.

869-872 гг. Засушливые годы по всей Европе, вклю-
чая Русь.  В 869 году наблюдался трехдневный крова-
вый дождь в Италии, в 872-м в Германии в жару от од-
ного удара молнии сгорел целый город. 

По замечаниям исследователей, с 15 июля по 13 ав-
густа 988 года в Западной Европе стояла такая жара,
что погиб весь хлеб. «И наступил страшный голод». А
вот спустя пять лет 15 июля замерзли все озера, в ре-
зультате чего гибла рыба.

Лето 1096 года, говорят, было маловодным, по-
скольку войска Святополка и Владимира в середине
июля так тихо переправились через Днепр, что «полов-
цы не ведали о том».

В июле 1232 года в Германии отмечена такая силь-
ная жара, что, по воспоминаниям очевидцев, в песке
можно было печь яйца.

В Устюжском летописном своде за 1363 год есть за-
пись: «Около солнца черно, само солнце аки кроваво и
мгла стояла с пол лета». 

1367 год. Сухое лето: у города Пскова люди вброд
переходили реку Великую.

В 1395 году в Москве на посаде пожар «бысть велик
зело». Сгорело несколько тысяч дворов – и все из-за
жары. Сильные пожары отмечены также в Нижнем
Новгороде («погоре весь град»), а позже очередь дош-
ла и до Твери. 

13 июля 1460 года в 6 часов дня с запада к Новгоро-
ду подошла грозная темная туча и началась буря. Она
разрушила много зданий, люди ничего не видели перед
собой.  Через час туча появилась и над Москвой. Прав-
да, разрушений она не принесла, но зато вечером сле-
дующего дня от страшной бури и порывов ветра «тряс-
лася земля».

20 июля 1472 года во время бури в Москве начался
очередной  пожар. Как свидетельствует Московский
летописный свод конца XV века, «огонь метало за 8
дворов и более. С церквей и хором срывало крыши».

1646-1649 годы по всей Руси от Новгород-Северско-
го и до Литвы наблюдались страшные нашествия са-
ранчи. Она покрыла землю на 4 дюйма, наполняла ко-
нюшни и погреба. Это привело к неурожаю на землях
Белгородского полка и в Луцком уезде. Погибли посе-
вы в Болохове, Туле, Хотмыжске, Брянске, Алексине и
других местах к югу от Москвы.

1668 год. Стоявшие на карауле в астраханском крем-
ле стрельцы «за три часа до свету видели  знамение что
над всею Астраханью отворилось небо и просыпалось
из неба на весь град подобно печным искрам». 13 ию-
ля те же стрельцы в последний час утра видели на «се-
верной стороне неба три столпа различных цветов, по-
добных радугам».

Подготовил
Николай АЛЕКСЕЕВ

Прогноз по Москве 
с 6 по 12 июля 2005 года

Июль вступил в свои права с проливными дож-
дями. Только в первую июльскую ночь в Москве
выпало до трети месячной нормы. Более того, 1
июля в Москве оказались самыми дождливыми
сутками за всю историю метеонаблюдений. В
районе ВВЦ за ночь выпало 28,8 мм. Прежний
рекорд 28,3 мм наблюдался в 1989 году. 

С 6 по 12 июля погода ожидается вполне ста-
бильной и комфортно теплой, но и без отдель-
ных кратковременных дождей все же не обой-
дется.  Атмосферное давление будет близким
к норме.

7 июля ночью без осадков и по-прежнему
прохладно, 7-12 градусов. Днем приближаю-
щийся атмосферный фронт местами вызовет
кратковременный дождь, а при северо-запад-
ном ветре днем всего около 20 градусов тепла.

8 - 10 июля задуют теплые западные и юго-
западные ветры, и станет теплее: ночью в Мо-
скве 12-14, в Подмосковье 11-16, днем 22-25,
по области 21-26 градусов. Местами пройдет
кратковременный дождь. 

И только в начале следующей недели июль
может порадовать настоящим летним теплом,
ночью 12-17, после полудня 23-28 градусов, ве-
роятность дождя небольшая. 

6, 7 и 9 июля магнитное поле земли ожидает-
ся возмущенным, и это может неблагоприятно
сказаться на здоровье метеозависимых лю-
дей. Люди, особенно с сердечно-сосудистыми
заболеваниями, могут почувствовать в такие
дни скачки артериального давления, головные
и сердечные боли. И даже вполне здоровые
люди могут ощутить дискомфорт, снижение
работоспособности. 

По данным Метеобюро Москвы и Гидро-
метцентра России

Более подробную информацию о состоянии
погоды можно получить круглосуточно по мо-
бильным телефонам: МТС - 0804; БИ-Лайн,
Мегафон - 0656.

МЕТЕО

23потехе - час
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То, что женщина - слабый пол, общеиз-
вестно. И главное доказательство ее
слабости то, что женщина часто болеет.

А если не болеет, то плохо себя чувствует. А
если не плохо чувствует и не болеет, то хотя
бы лечится.

Одни женщины лечатся по науке: читают
журналы и смотрят телепередачи. И находят
у себя симптомы всех болезней - от камней в
печени до воды в колене. А если у них и есть
сомнения, то лишь одно: что же все-таки
враг номер один - соль или сахар?

Настольной книгой современной женщины
вместо «Книги о вкусной и здоровой пище»
давно стало «Голодание ради жизни». Что же
до иглоукалывания, то теперь гораздо реже
встретишь женщину с иголкой в руках, чем с
иголкой в ушах и прочих лечебных точках.

Те же, кому точек мало, прибегают к мас-
сажу. Женщина в могучих лапах массажиста
хрустит косточками и испускает дух в ожида-
нии второго дыхания.

Массаж неплохо совмещается с парил-
кой. Там, в атмосфере, где гибнет все жи-
вое, слабая женщина ощущает прилив сил,
сладостно прикидывая, как с каждым поте-
рянным граммом веса приходит килограмм
здоровья.

Но этим лечение женщины не ограничива-
ется. Хороши еще и диеты. Очковые и бессо-
левые, сырные и антимучные.

Очень популярен яблочный уксус. Его пьют
трижды в день и дважды на ночь, до и после,
вместо и натощак. Приятно наблюдать все
большее число женщин, здоровеющих на
глазах с уксусным выражением на лице.

Неплохо идет и овес. Женщина жует его в сы-
ром и моченом виде, жует сосредоточенно и вдум-
чиво, словно вспоминая «лошадиную фамилию».

Впрочем, все диеты - полумеры. Настоящая
мера - полное голодание. После него из жен-
щины выходят все болезни. Остается только
здоровье. В виде легкого головокружения, тя-
желых обмороков и частичной потери памяти.

Но когда не помогает уже ничего, женщи-
на прибегает к последней панацее против
всех болезней - от мерцательной аритмии до
несчастной любви - спасительной аэробике.
Вот где прибавляется здоровья с каждой по-
терей пульса! Вот когда молодеешь с каж-
дым последним вздохом!

Такова слабая женщина. А что же мы,
сильные мужчины?

Мы только восхищаемся женщиной. Мы
только завидуем ей. Мы только думаем: для
того, чтобы так лечиться, какое же надо
иметь здоровье!

Аркадий ИНИН,
женолюб

ЖЕНЩИНА И ЗДОРОВЬЕ

БОМБАНДИРЫ

Этот казус произо-
шел во время матча
двух лучших ко-

манд страны.
Пятый номер хозяев

стремительно прибли-
жался к воротам сопер-
ников и уже почти дошел
с мячом до центральной
линии, и тут его подкатом
сзади свалил четвертый

номер гостей. Пятый но-
мер рухнул, как убитый,
и, крича от боли, пока-
тился к угловому флаж-
ку. Раздался свисток су-
дьи. На поле выбежала
бригада реанимации.

Игроки хозяев толпой
бегут к судье и требуют
показать за футбольный
бандитизм карточку.
Лучше – цветную. И иг-
роки гостей прорывают-
ся к арбитру и тоже тре-
буют показать такую же
карточку – только уже не
за подкат сзади, а за си-
муляцию пятым номе-
ром хозяев закрытых пе-
реломов всех футболь-
ных конечностей.

Главный тренер хозяев
подбегает к кромке поля
и истошно требует от ар-
битра карточку. Такое
впечатление, что он будет
бедным, если не увидит
ее в сию же секунду. Глав-
ный тренер соперников к
кромке поля не выбегает,
но засовывает в рот пачку
сигарет, закуривает и на

пальцах умоляет судью
достать из кармана, если
не затруднит, свою краси-
вую карточку.

Болельщики гостей и
хозяев беснуются на три-
бунах. Их понять можно:
им без этой карточки и
жизнь не мила, и футбол
противен, и вообще,
анархия – мать порядка!
Начинается потасовка. В
нее ввязываются пожар-
ные, милиция, регуляр-
ные войска и преступные
группировки. Все струк-
туры драки требуют у ар-
битра показать хоть ка-
кую-то карточку.

Интересно, а почему
судья так упорно никому

не показывает свою пре-
красную карточку? Смо-
трим в медленном режи-
ме запись конфликтного
момента. Так, пятый но-
мер хозяев движется к
центру поля, но без мя-
ча. Это что-то новенькое!
Смотрим дальше. Чет-
вертый номер гостей во-
обще сидит в трениро-

вочном костюме на ска-
мейке запасных. Это в
корне меняет дело! Но
что это?! При внима-
тельном просмотре ясно
видно, что главный судья
встречи – женщина! 

Ну, теперь нам все яс-
но: не у каждой женщи-
ны можно с бухты-ба-
рахты выпросить ее лю-
бимую карточку. А если
она к тому же еще и за-
мужем, то тут совсем на-
деяться не на что.

Впрочем, в футболе,
как и в жизни, бывает
всякое.

Александр
КОСТЮШИН,

комментатор

Футбол - это страшная сила.
Сходите хоть раз на стади-
он, и вы убедитесь, что бо-

лельщики уже созрели для борьбы
за свои политические права. Пос-
кольку все эти их группы и движе-
ния - готовые политические пар-
тии. Но это на внутреннем фронте.

А если у сборной неплохо пой-
дут дела на международной арене,
смотришь, через несколько лет в
Думе появится многочисленная
фракция болельщиков. И это
только начало...

И в один погожий весенний
день очередного тура чемпионата
страны власть в стране перейдет
к ним. Страной будет руководить
выбранный всем народом глав-
ный тренер, судьи в судах станут

судить не в мантиях, а в трусах и
гетрах, правительство будет со-
стоять  из одиннадцати человек,
за транспорт будет отвечать шу-
стрый центральный нападающий
из «Локомотива», щит Родины и
всю армию в руках будут держать
пара крайних защитников из
ЦСКА. За внутренние дела будет
отвечать центральный полуза-
щитник «Динамо», на энергетику
бросят игрока «Зенита», на Воен-
но-морской флот - футболиста
«Торпедо», на автопром - голеа-

дора из «Шинника», а за нацио-
нальную политику будет отвечать
вратарь «Алании». За границу на
всевозможные переговоры, как
унаследовавший бесстрашие и
хитрость гладиаторов, будет ез-
дить человек из «Спартака».

Заседания Думы будут прохо-
дить на стадионе, причем, во из-
бежание законотворческих экс-
цессов, каждая фракция будет
сидеть только в своем, строго от-
веденном для нее секторе. Зако-
ны будут приниматься исключи-

тельно на трибунах и утвер-
ждаться на поле, причем ничьей
быть не может.

На флаге страны появится
футбольный мяч, а гимном ста-
нет песня «Эй, вратарь, готовься
к бою!»

А главное, весь народ стопро-
центно будет поддерживать поли-
тику правительства, если, конеч-
но, оно разрешит наконец офици-
ально проносить пиво на футбол,
стрелять петардами и орать свои
речевки.

А кто против, тот будет удален с
поля до конца президентского
срока.

Александр 
БРЮХАНОВ,

реалист

ЯРЧЕ БРЫЗНИ

Супермены, супермены!
Ханурики, а не суперме-
ны! Говорить смешно!

Наш супермен сто очков даст
любому ихнему Сталлоне
или Шварценеггеру. Запро-
сто! Хоть дядю Гришу возь-
ми. Человек простой, а про-
тив него ни один не подю-
жит. И близко не встанет.
Смотри, как улыбается, от
уха до уха, а мускул сожмет -
рубашка в клочья. Дыхнет в
напряге - деревья падают, а
если с утра - все живое зами-
рает. У него голова блестя-
щая, ни одного волоса, креп-
кая, как алмаз. Кирпичную
кладку лбом рушит - делать
нечего.

Ему ихней свободы не на-
до, своей девать некуда. Да и
нужна она ему, как щуке
брюки, оглобли паровозу.

Ох, силен! Две нормы од-
ной левой. А правую подклю-
чит - месячный план за неде-
лю, а то и меньше. А гулять
начнет - что ты! Весь дом хо-

дуном, люстры, как груши с
дерева, на пол шмякаются!

У него женщин невпрово-
рот. Десятка два или три. И
всех любит. Одновременно.
На что тетя Маша, восемь на
восемь, и та сбежала, любви
не выдержала. Очнулась аж
на Камчатке. Так ей и надо.
Знай наших! А то хануриков
подсовывают с голубым от-
тенком! Дядя Гриша всех
этих артистов за пояс за-
ткнет. Веком продавит.

Он без политики ни шагу.
Газетку прочтет - зарядка на
неделю. Сидит в одну точку
смотрит - балдеет. Как после
трех пузырьков. Думает. А
что не так, в грудь себя стук-
нет - барабанных перепонок
как не бывало. У соседей.

Нет, что ни говори, а наши
супермены сто очков вперед
дадут любому ихнему. А мо-
жет, и больше.

Владимир 
КАПИАНИДЗЕ,

атлет

СУПЕРМЕН

Если бы члены МОК 6 июля заседали в
Обалдуевске, столицей летних Олимпийских
игр однозначно стал бы наш смеХАполис.
Потому что здесь спорт любят как нигде.
Посмотрите на обалдуевок - мощные, силь-
ные, сплошь чемпионки по тасканию шпал и
продуктов с рынка. Спорт для них - здоровье!
Мужики заняли бы призовые места в лег-
кой атлетике - никто не бегает от пивной

до пивной, от жены и от работы так быст-
ро, как они. Спорт для них - удовольст-
вие!
А обалдуевские детишки вообще все уроки
в школе готовы поменять на один - физкуль-
туры. Спорт для них - и здоровье, и удоволь-
ствие, и, конечно, жизнь...
Обалдуевск ждет вас, моковцы! Если не в
этот раз, то в следующий - обязательно!

НУ, ПОКАЖИ, ПОКАЖИ!..

ЧЕМ МЕНЬШЕ ПРИЗ 
ЗА ПОБЕДУ, ТЕМ ЛЕГЧЕ

ПЕРЕНОСИТСЯ
ПОРАЖЕНИЕ
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